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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ШЭРОН СТОУН поделилась подробностями своих 
летних каникул. Впечатленный «МК-Бульвар» провел 
отпускную ревизию среди звезд и теперь знает, кто, 
с кем и при каких обстоятельствах.

  ПОЛИНА МАКСИМОВА называет маму своей 
главной наставницей и критиком. «МК-Бульвар» 
встретился со звездой сериала «Деффчонки» и об-
судил с актрисой важность семейного воспитания, 
ночи у кухонной плиты и мужчину мечты.

  А ТАКЖЕ: Данила Козловский и морская роман-
тика, Алла Пугачева и уроки музыки, Павел Прилуч-
ный и свадебный детектив в Баку, День знаний для 
знаменитостей и многое другое.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

3 СЕНТЯБРЯ ПОДПИСКА  
НА ФЕСТИВАЛЕ  

«СНОВА В ШКОЛУ!»!
Подробности на 8-й стр.
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ПОДПИСКА

2017

Дачников в стране 60 млн, почти половина 
населения страны, и все они избиратели.

Перед выборами власти стремятся решить 
назревшие проблемы избирателей. Поэтому в 
последние дни августа правительство внесло 
в Госдуму проект Федерального закона о садо-
водстве, огородничестве и дачном хозяйстве, а 
власти постарались представить его как прорыв, 
который принесет дачникам много хорошего и 
решит их проблемы.

На деле он осложняет жизнь дачникам, но 
серьезных проблем не решает. При том, что таких 
проблем — реально много. 

Действующий закон принимался 20 лет 
назад. Свою функцию — регулировать жизнь 
некоммерческих объединений собственников 
земли — он не исполнял. 

Он устанавливал правила, которым должны 
следовать такие объединения, но не давал ры-
чагов, при помощи которых эти правила должны 
выполняться. 

Закон исходил из того, что все собственники 
земельных участков — люди порядочные, честные 
и разумные. Они будут исправно платить взно-
сы, не станут воровать электричество, двигать 
заборы, а если их выберут председателями, не 
будут обманывать соседей, 
тратя общественные деньги 
на себя и свои нужды.

Читайте 2-ю стр.

НОВЫЙ ЗАКОН ДЛЯ 
ДАЧНИКОВ ПОЗВОЛИТ 
ИХ ДОИТЬ КАК КОРОВ

Выяснились новые подробности 
событий вокруг перестрелки у ресто-
рана Elements на Рочдельской улице, 
последствием которой стали аресты 
крупных чинов Следственного комитета 
Максименко, Ламонова и Никандрова. 
Мы публикуем распечатки телефонных 
переговоров, напрямую относящихся к 
громкому делу. С чего вообще началась 
война между двумя женщинами — владе-
лицей ресторана на Рочдельской Жанной 
Ким и дизайнером Фатимой?

Лес рубят — щепки летят. Неволь-
ным участником роковой и теперь уже 
легендарной (как-никак вызвала серию 

арестов руководства московского СК и 
боссов российской мафии) перестрелки 
на Рочдельской улице стал 24-летний 
оперуполномоченный ОМВД по Преснен-
скому району Ильдар Шакиров. Именно 
он приехал по вызову, поступившему на 
«02», и пытался помирить враждующие 
стороны.

Сейчас Ильдар — в СИЗО, ему грозит 
срок до 7 лет по статье «Халатность, по-
влекшая смерть двух и более лиц».

Мог ли обычный опер остановить 
мафиозные разборки?

Читайте 6-ю стр.

Дмитрий Медведев на встрече с 
пенсионерами еще раз заверил, что в 
2017 году власти вернутся к индексации 
пенсий на уровень достигнутой инфля-
ции, и прокомментировал принятое не-
давно решение о замене доиндексации 
пенсий в 2016 году разовой выплатой 
в размере 5 тысяч рублей. По его сло-
вам, такая выплата — это «абсолютно 
справедливо» и лучше, чем индексация, 
которая «размазана тонким слоем» и «не 
чувствуется». Мы попробовали разо-
браться, так ли это.

Читайте 2-ю стр.

ЗАЧЕМ БЫВШИМ МИНИСТРАМ  
И ДЕПУТАТАМ ПО 5000 РУБЛЕЙ

Доиндексация пенсий в 2017 году будет 
несправедливой для части россиян

КАК ПОЛИЦИЯ  
МАФИЮ УГОВАРИВАЛА
В распоряжение «МК» попали переговоры, 

спровоцировавшие громкие аресты  
в Следственном комитете

Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДЕНЬ СМЕХА — 1 СЕНТЯБРЯ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Кто-то 1 сентября отправил ребенка в 
школу впервые, а вот Светлана и Валерий 
Румянцевы уже... в 22-й раз! В этой се-
мье из города Рыбинска — одни сыновья, 

причем 20 из них — приемные. Но, по при-
знанию матери-героини Светланы, «все 
мальчишки — родные». 

«МК» узнал у многодетной мамы, 

каково это — подготовить такую большую 
«мужскую» семью к Первому сентября?

Читайте 3-ю стр.

22 БОГАТЫРЯ В ПЕРВЫИ ДЕНЬ СЕНТЯБРЯ
Как многодетная мама собрала сыновей в школу
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ОЛЕГ МЕНЬШИКОВ СТАНЕТ 
КРОВАВЫМ МАКБЕТОМ
Артист рассказал о премьерах 
Ермоловского театра

ПРОКЛЯТИЕ ГИППОКРАТА
Врачей снова бьют. И снова в боль-

нице подмосковного Орехова-Зуева. 
Едва утихли страсти по нападе-

нию на трех медиков в конце мая («МК» 
рассказывал, как группа мужчин, со-
провождавшая мужчину с приступом 
панкреатита, накинулась с кулаками на 
врачей, — люди в белых халатах вежли-
во попросили соблюдать очередность 

приема), на очереди новый эпизод — 
жестоко избит рентгенлаборант Семен 
Михайлов. У молодого медика разби-
ты кости черепа, синяк во все лицо — 
страшно смотреть. Подозреваемый уже 
задержан, пусть и со скрипом, — это 
местный житель Алексей Мироненко, 
рецидивист со стажем.

Читайте 4-ю стр.

Нападения на врачей в больнице Орехова-Зуева 
становятся нормой

Шестеро из восьми 
Румянцевых, которые 

пойдут в школу  
в этом году, с мамой 

Светланой.

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: «В ИГРОВОЕ КИНО 
ЛЕЗУТ ТЕ, КОГО ПРИВЛЕКАЕТ ТОЛЬКО 
МАТЕРИАЛЬНАЯ ЧАСТЬ»
Известный режиссер откровенно рассказал  
о положении дел в нашем кинематографе

МОЖНО ЛИ РАЗБОГАТЕТЬ  
НА КРОЛИКАХ?
Известная биатлонистка ответила на этот 
вопрос, открыв свою ферму в Подмосковье

МИГРАНТАМ ОБЪЯСНЯТ, КУДА БЕЖАТЬ В СЛУЧАЕ ПОЖАРА
Включить основы безопас-

ности жизнедеятельности в 
программу экзаменов для 
мигрантов предложили об-
щественники. Кроме того, 
всех бизнесменов могут обя-
зать раз в месяц проводить 
противопожарные учения.

Как рассказал «МК» пред-
седатель Комиссии по без-
опасности Общественной 
палаты Антон Цветков, что-
бы обезопасить приезжих 
тружеников от повторения 
трагедии на Алтуфьевском 
шоссе, где 27 августа пожар 
в типографии унес жизни 
17 человек, общественники 
предлагают ввести для них 

обязательные уроки ОБЖ. 
Знания придется демонстри-
ровать на экзамене. Если ми-
грант его провалит, патент на 
работу ему не дадут. Кроме 
того, предлагается в каче-
стве эксперимента учредить 
в Москве пожарные учения 
во всех производственных и 
офисных зданиях — под при-
смотром участкового.

Еще одно возможное по-
следствие субботнего пожа-
ра — изменение действую-
щих норм закона. Типография 
стояла в плане пожарных про-
верок на 2016 год. Однако ее 
оттуда вычеркнули. Причина 
— законные «каникулы» для 

сектора малого бизнеса, в 
течение которых фирмы ни-
кто не имеет права прове-
рять. В итоге типографию ни-
кто не проверял с 2012 года. 
Кроме того, по нынешним 
правилам, сигнализация на 
подобных складах не должна 
выводиться на пульт опера-
тивного дежурного МЧС. Та-
кое требование установлено 
лишь для соцобъектов: школ, 
больниц и гостиниц.

Также выяснилось, что 10 
погибших мигранток не име-
ли регистрации в Москве. А 
несколько построек на тер-
ритории типографии были 
построены незаконно.

НА ВАГАНЬКОВО ВЕРНУЛИ БЫЛОЙ ЛОСК РИМСКИМ 
САРКОФАГАМ

Уникальные художествен-
ные надгробия на Вагань-
ковском кладбище отре-
ставрировали московские 
художники. Зодчие привели 
в порядок могилы архитекто-
ров Федора Шехтеля и Петра 

Скоморошенко, а также зна-
менитого русского зоолога и 
археолога Сергея Усова.

Как рассказа л «МК» 
художник-реставратор 
Дмитрий Стадник, работать 
с огромным монументом на 

могиле Шех-
те лей, в ы-
полненным в 
стиле модерн, 
было сложно. 
Надгробие 
сделано из 
белого пес-
чаника, этот 
камень очень 
быстро впи-
тывает вла-
гу. Поэтому 
перед основ-
ными рестав-

рационными работами ма-
стерам пришлось поместить 
памятник под купол и долго 
просушивать его, чтобы соз-
дать нужный микроклимат. 
Кроме того, по архивным 
фотографиям и чертежам 
удалось восстановить темно-
бордовый крест в круге, рас-
положенный в верхней части 
каменной плиты. Также зод-
чие восстановили безымян-
ные надгробия в виде рим-
ских саркофагов. По словам 
художников, подобные ре-
шения встречаются крайне 
редко — установлены сарко-
фаги на необычных поставках 
в виде звериных лап. Кстати, 
реставрация 50 монументов 
обошлась бюджету в этом 
году в 50 млн рублей.

СЛЕДОВАТЕЛИ НАШЛИ В ШАХМАТНОЙ ПАРТИИ  
С РЕБЕНКОМ СЕКСУАЛЬНЫЙ ПОДТЕКСТ

Скандал вокруг столичной 
шахматной школы, где одна 
из учениц обвинила пре-
подавателя в сексуальных 
домогательствах, набирает 
обороты. Следователи воз-
будили уголовное дело, хотя 
коллеги педагога утвержда-
ют, что у него чисто техни-
чески не было возможности 
никого растлить.

Как стало известно «МК», 
8-летняя Карина (имя изме-
нено) первый раз появилась 
в школе на севере Москвы в 
начале декабря 2015 года. 
Родители оплатили два за-
нятия, а в феврале 2016 года 
снова привели девочку и 
продлили абонемент уже на 
восемь уроков. А не так давно 
мама девочки обратилась в 

правоохранительные органы 
с сообщением, что 28-летний 
тренер растлевал девочку. 
Блюстителям закона пред-
стоит проверить 5 эпизо-
дов, о которых рассказала 
Карина. По словам матери, 
тренер якобы сажал ребенка 
рядом с собой и незаметно 
для других демонстрировал 
свой половой орган. 

Впрочем, в самой школе 
шокированы таким извести-
ем. По словам руководите-
лей, обычно на уроке присут-
ствовали 5–6 детей. В начале 
лекции дети сидели за столи-
ками. Во время практических 
занятий школьники занимали 
позиции как игроки — друг 
напротив друга. Один на один 
с ребенком преподаватель 

никогда не оставался. Кроме 
того, в коридоре за дверью 
всегда находились родители, 
ожидающие детей. Кстати, 
и взрослые, и малыши от-
зывались о педагоге только 
положительно. В кружке он 
отработал около двух лет, 
трудясь по 8 часов в неде-
лю и получая 600 рублей за 
час. В конце прошлого года 
у мужчины родилась дочка, 
молодая семья купила жилье. 
Мужчина окончил академию 
музыки, где получил специ-
альность аккордеониста и 
дирижера народного орке-
стра. Также он преподавал 
в музыкальной школе. 

Сослуживцы не исключа-
ют, что скандал инспириро-
ван конкурентами школы.

ЛЮДЕЙ ДЛЯ ПРОЧНОСТИ НАБЬЮТ 
ИЗНУТРИ ПОЛИЭТИЛЕНОМ

Технологию создания 
костных имплантатов из 
полиэтилена впервые раз-
работали в России. Новые 
заменители участков чело-
веческого скелета на поря-
док превышают по прочности 
и пластичности западные 
аналоги.

Как сообщили «МК» в Мо-
сковском институте ста-
ли и сплавов, речь идет о 
создании имплантатов из 
сверхвысокомолекулярно-
го полиэтилена. Они легко 
обрабатываются в процессе 
операции, а за счет пористой 
структуры быстро прижива-
ются в теле пациента. Для 
изготовления имплантата 
специалисты используют 
мелкодисперсный порошок 
сверхвысокомолекулярно-
го полиэтилена размером 
около 100 микрометров. Для 
образования пор в порошок 
вводится поваренная соль 
высокой степени очистки. 

На специальном 
оборудовании и в 
определенных ре-
жимах смесь прес-
суют в монолитный 
материал. Затем 
под давлением и 
при высокой тем-
пературе соль вы-
мывают водой и 
получается пори-
стая заготовка. Ее 
сушат и покрывают 
с одной стороны 
сплошным слоем 

полиэтилена для прочности. 
Пористую часть имплантата 
засевают клетками, взятыми 
из костного мозга пациента, 
и белками, стимулирующи-
ми прорастание этих клеток 
в костную ткань. При вжив-
лении в организм губчатая 
структура позволяет обра-
зующимся кровеносным со-
судам прорастать в имплан-
тат и вживлять его в костную 
систему организма. 

Имплантаты будут приме-
няться при травмах или он-
кологических заболеваниях 
для замещения локальных 
участков трубчатой костной 
ткани. Речь идет о плоских 
костях, подвергающихся 
слабым или средним на-
грузкам, — тазовых костях, 
костях черепа, лопатках и 
т.д. В ближайшее время спе-
циалисты собираются вы-
пустить пробную партию им-
плантатов для ветклиник.

ПОЛУЧИТЬ «ДВОЙКУ» ШКОЛЬНИКИ 
СМОГУТ, НЕ ВЫЛЕЗАЯ ИЗ КРОВАТИ 

Перевести детей на дис-
танционное обучение все-
рьез решили в московских 
школах. Правда, коснется это 
не всех учащихся, а лишь тех, 
кто заболел и не смог лично 
присутствовать на занятиях. 
Новые технологии будет по-
всеместно внедрять в этом 
году Департамент образо-
вания.

Как рассказала «МК» дирек-
тор одного из московских ли-
цеев Ирина Жданова, экспе-
римент с онлайн-обучением в 
их заведении уже стартовал. 
Сами дети от него только в 
восторге. На практике это вы-
глядит так: заболевший уче-
ник заранее предупреждает о 
том, что он хочет присутство-
вать на определенном уроке с 
помощью Skype. После этого 
учитель настраивает обору-
дование, и урок проходит в 
обычном режиме. Во время 
урока учитель по ситуации 
регулирует положение каме-
ры. Поэтому ученик, который 
находится «по ту сторону 
камеры», может видеть и 

учителя, и своих однокласс-
ников, и школьную доску. По 
словам Ждановой, ученики 
во время таких уроков ведут 
себя очень внимательно. 
Ведь им надо не только слу-
шать учителя, но и отвечать 
на вопросы, участвовать в 
дискуссии. Учеников могут 
даже дистанционно «вызвать 
к доске».

Сейчас существует и такая 
практика: один учитель мо-
жет вести занятия в несколь-
ких классах и даже школах. 
Но здесь должна быть особая 
организация учебного про-
цесса. В том помещении, 
где учитель присутствует 
онлайн, должны быть обя-
зательно сопровождающие 
или проводники, которые бы 
следили за дисциплиной. В 
любом случае каждая школа 
будет решать сама, как ча-
сто использовать технологию 
дистанционного обучения. 
При этом родители долж-
ны дать согласие на транс-
ляцию изображения своего 
ребенка.

В ДЕНЬ ЗНАНИЙ ПРИРОДА 
УДЕРЖИТСЯ ОТ СЛЕЗ

Ясно и довольно тепло бу-
дет в столице в День знаний, 
1 сентября. Погода, словно 
зная о необходимости про-
ведения школьных линеек, 
буквально на один день за-
щитит мегаполис от непо-
годы антициклоном.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, атмос-
ферный фронт, который 
принес 30 августа град, к 1 
сентября отступит от сто-
личного региона на вос-
ток, и в городе воцарится 
ясная погода. Вот только 
с теплом повезет не всем 
школьникам: тем, у кого 
линейка будет назначена 
на ранние часы, придется 
одеваться потеплее, пото-
му что столбик термометра 
не превысит отметки +13. 

По-настоящему, до +20, 
разогреется только ближе к 
обеду. Главное, что дождей 
в этот день не ожидается, 
кроме кратковременных 
осадков на севере и северо-
западе Подмосковья.

В столицу хмурая погода 
вернется со 2 сентября и не 
покинет ее до конца следу-
ющей недели. То есть су-
ществует вероятность, что 
в День города, который в 
этом году столица праздну-
ет 10–11 сентября, для обе-
спечения хорошей погоды 
в небо придется выводить 
самолеты для рассеивания 
специальных реагентов.

Что касается бабьего лета, 
в этом году его ожидают не-
много позднее, чем обычно, 
— ближе к концу сентября. 

ЧИНОВНИЦА ЛЕГЛА В БОЛЬНИЦУ, 
УЗНАВ О СВОЕЙ ПРИЧАСТНОСТИ  

К УБИЙСТВУ ДЕВОЧКИ
В больницу на обсле-

дование легла зав. 
отделом устройства 
детей, оставшихся 
без попечения ро-
дителей, из под-
московных Озер, 
которую заподо-
зрили в невнима-
нии к убитой при-
емными родителями 
6-летней Веронике. 
Следователи возбудили 
уголовное дело в отношении 
Ольги Алениной (она была за-
ведующей отделом опеки и 
попечительства города) по 
статье УК «Халатность, по-
влекшая по неосторожности 
причинение смерти».

Аленина должна была 
ежегодно контролировать 
условия, в которых росла 
Вероника. Как выяснилось, 
родительский комитет и 
бабушки девочки регуляр-
но жаловались на избиение 
ребенка отцом, а мер никто 

не принимал. По вер-
сии следствия, 

дама составляла 
лишь формаль-
ные отчеты. Она 
писала, что удо-
черение прошло 
успешно, в семье 
— превосходная 

атмосфера, де-
вочка довольна и 

т.д. Поэтому следо-
ватели решили привлечь 

Аленину к ответственности.
 «Я лежу в больнице, про-

веряю здоровье, сама ничего 
не знаю», — сказала по теле-
фону заведующая.

Как пояснила «МК» стар-
ший помощник ГСУ СК РФ по 
Московской области Ольга 
Врадий, запланировано 
проведение ряда допросов 
и иных следственных дей-
ствий, направленных на сбор 
и закрепление доказатель-
ной базы по уголовному делу 
о халатности.

ОДНИ СУДЬИ ПРОСТИЛИ ДРУГОМУ 
АФЕРУ С КВАРТИРОЙ

Уголовное дело против 
бывшего столичного судьи 
Сергея Тартынского, обви-
няемого в вынесении «нуж-
ных» решений, прекратил 
Московский городской суд. 
Фемида посчитала, что ее 
экс-служащий подпадает 
под амнистию.

Напомним, что судья при-
влекался по редкой 305-й 
статье УК РФ — «Вынесение 
заведомо неправосудного 
решения». По версии след-
ствия, будучи в ранге судьи 
Останкинского районного 
суда, он помог другу и быв-
шему сослуживцу (когда-то 
они работали вместе в ор-
ганах внутренних дел) Дми-
трию Полянскому решить 
вопрос с квартирами стои-
мостью в 31 миллион рублей. 
Квалификационная коллегия 
судей Москвы дала «добро» 
на возбуждение дела против 
Тартынского. Курировало 

весь процесс 6-е управление 
ФСБ России. Против самого 
Полянского (сына покончив-
шего с собой Героя России, 
полковника ВДВ Валентина 
Полянского) возбуждено уго-
ловное дело по статье «Мо-
шенничество», он находится 
в СИЗО. Примечательно, что, 
по словам представителей 
следственных органов, Тар-
тынский вину признал в осо-
бом порядке. Но на первом 
заседании Мосгорсуда в 
присутствии журналистов он 
заявил, что вины его нет.

Как сообщили «МК» в Мос-
горсуде, дело против Тартын-
ского было прекращено. Он 
никогда до этого ни в чем 
криминальном замешан не 
был. Кроме того, он старше 
55 лет. Все это позволило 
ему подпасть под амнистию, 
объявленную в честь 70-ле-
тия Победы в Великой Отече-
ственной войне.

В МОСКВЕ РАСКОПАЛИ ДРЕВНИЕ 
ЗАПАСЫ НЕФТИ

Старинный резервуар с 
нефтепродуктами случай-
но обнаружили вчера в цен-
тре Москвы. Удивительную 
находку сделали рабочие, 
которые занимались благоу-
стройством территории дома 
№8 в Дегтярном переулке. К 
слову, этот дом 1896 года по-

стройки является старинным 
особняком табачного фа-
бриканта Зимина и признан 
памятником архитектуры. 
Сейчас там располагается 
Агентство по управлению и 
использованию памятников 
истории и культуры.

Когда подрядчики при по-
мощи экскаватора снимали 

асфальтовое покрытие, то 
на уровне 30 см от поверх-
ности земли ковш машины 
задел какой-то люк. Сдви-
нув люк, рабочие с удивле-
нием обнаружили резерву-
ар диаметром примерно 40 
см. Внутри него находилась 
тягучая и маслянистая жид-
кость черного цвета. Сразу 
же были вызваны сотруд-
ники МЧС. Предварительно 
было установлено, что это 
нефтепродукты. При помощи 
щупа рабочие выяснили, что 
резервуар уходит в землю на 
глубину трех метров.

— Вероятнее всего, резер-
вуар с нефтью входил в си-
стему отопления дома, — по-
яснил «МК» начальник отдела 
агентства Павел Мальцев. 
— Он был соединен с котлом, 
который, возможно, рас-
полагался в подвале дома и 
нагревал жидкость. Позднее 
состоялась реконструкция, 
система отопления была раз-
монтирована, и документов 
по ней не сохранилось. 

В дальнейшем планирует-
ся подробнее изучить обна-
руженную жидкость и резер-
вуар. Это поможет понять, 
как и чем раньше отаплива-
лись такие дома. 
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Собственники земли оказались 
совсем не такими хорошими 
людьми. Поэтому садовые и 
дачные товарищества послед-

ние 20 лет живут не по закону, а у кого как 
получается. Где правильный председатель 
— там что-то налажено. А где председатель 
вор, там жизни нет. Граждане подозревают 
всех и вся, трясутся от ненависти и по ночам 
ходят гадить соседям.

Неурегулированные отношения между 
членами дачных объединений приводят к 
тому, что у самих этих объединений растут 
долги перед поставщиками услуг, не исполня-
ются санитарные требования, не ставятся на 
кадастр земли общего пользования, не пла-
тятся налоги и еще много чего не делается. 
Поэтому от нового закона ждали появления 
рычагов, которые быстро и эффективно при-
нуждали бы дачников следовать правилам. 
Нужен был не столько даже закон, сколько 
полноценная реформа, которая не только 
устанавливала бы правила, но и заставляла 
их соблюдать.

В законопроекте, внесенном в Думу, нет 
ни рычагов, ни реформы. Вводятся в основ-
ном косметические изменения, отчасти 
смягчающие бюрократию и узаконивающие 
существующие реалии.

И есть один важный пункт, который за-
малчивается. Это пункт о банкротстве садо-
вых и дачных товариществ, глава IIX, статья 
37:

«Садоводческое, огородническое или 
дачное некоммерческое товарищество по 
решению суда может быть признано несо-
стоятельным (банкротом).

Признание садоводческого, огородниче-
ского или дачного товарищества банкротом 
судом влечет его ликвидацию.

В случае банкротства товарищества 
имущество и земельный участок общего 
пользования должны быть переданы в соб-
ственность бывших членов товарищества 
пропорционально площади принадлежащих 
им садовых, огородных или дачных участков 
вне зависимости от того, являлись ли данные 
лица учредителями товарищества и размера 
их взносов. При этом указанные лица несут 
субсидиарную ответственность по долгам 
товарищества в пределах стоимости пере-
данного им имущества».

Что это означает на практике?
На практике это означает, что новый за-

кон написан в интересах коммерсантов — по-
ставщиков услуг для дачных товариществ. Но 
никак не в интересах дачников.

Порядочные дачники теперь будут рас-
плачиваться личным имуществом и деньгами 
за непорядочных соседей, которые воруют 
электричество и не платят взносы. Вот что 
это означает.

Положим, товарищество задолжало за 
электричество. Обычная история — долж-
ники, «жучки», потери в сетях. СНТ не пла-
тит долг один год, не платит второй. Долг 
накапливается. Сбытовая компания подает 
на товарищество в суд. Суд признает его 
банкротом. 

Имущество товарищества — транс-
форматор, столбы, провода, земли общего 
пользования, контейнер для мусора — оце-
нивается и делится между всеми членами. 
Каждый как бы получает свою долю. Но на 
самом деле ничего не получает. Потому что 
как разделить мусорный контейнер и столбы 
на триста человек?

Тем не менее считается, что каждый член 
товарищества получил свою долю имущества 
и несет «субсидиарную ответственность по 
долгам». Поэтому ему сначала присылают ис-
полнительный лист на определенную сумму, а 
если он не платит, к нему приходят судебные 
приставы и забирают личное имущество — 
газонокосилку, телевизор, шланг — в пользу 
поставщика, которому задолжало обанкро-
ченное товарищество. 

Это положение нового закона может быть 
плодотворно развито. 

Например, местные власти принимают 
решение: в СНТ все дороги должны быть с 
твердым покрытием. Ваше СНТ не может со-
брать на твердое покрытие деньги? Ок, тогда 
к вам приезжает коммерческая компания, 
нанятая местными властями, и во исполнение 
решения принудительно рассыпает у вас ще-
бенку. Потом подает в суд, суд признает ваше 
СНТ банкротом, далее — по вышеописанной 
процедуре с приставами.

Новый закон о дачниках позволяет доить 
их как дойных коров. В этом его главное пред-
назначение. А вовсе не в том, чтоб решать 
проблемы избирателей.

Догадывалось об этом правительство, 
внося такой веселый законопроект накануне 
выборов? Единственный вопрос без ответа. 
Все остальное понятно. Дачники обречены, 
вопросов нет.

Юлия КАЛИНИНА.

НОВЫЙ ЗАКОН 
ДЛЯ ДАЧНИКОВ...

Дешевеющие сезонные овощи усыпили 
бдительность россиян. Только «МК» не 
дремлет и продолжает отслеживать свод-
ки Росстата, проводит собственный мони-
торинг цен и опросы граждан. Результаты, 
увы, неутешительны.  
           Cвинина по данным Росстата с начала 
года (кроме бескостного мяса) подешевела 
на 3,5%. Похвально. Начало августа также по-
казало почти ноль (в смысле подорожания), ну 
а потом, как говорится, закрутило. В середине 
месяца зафиксировано подорожание на 0,2%. 
А за последнюю неделю — на 0,7%. Динамика 
явно возрастающая.

Эксперты называют сие явление закономер-
ным: подобное случалось и в прошлые годы. Ну 
а сейчас ситуация усугубляется еще и активиза-
цией африканской чумы свиней, очаги которой в 
последние месяцы часто фиксируются в России. 
Плюс виноватой оказалась жаркая погода. Так 
считает ведущий эксперт Института конъюнктуры 
аграрного рынка Анна Кудрякова. По ее словам, 
бывали случаи, когда производители придержи-
вали отгрузки для того, чтобы животные набрали 
нужный вес.

Так или иначе, закупочные цены на свинину 
второй категории за два месяца выросли при-
мерно на 24%. Если в июне ее средняя стоимость 
по стране была на уровне 140 рублей за 1 кг (в 
убойном весе), то к концу августа она подскочила 
выше 170.

Теперь послушаем подмосковных мясников. 
Начнем с центрального рынка. «Ничего не пони-
маем, куда все катится. Больше года свинина по 
цене оставалась стабильной. И вот тебе на! За 
неполный месяц мясо подорожало на 25 рублей. 
Курица прибавила 20. Только говяжья мякоть 
осталась на прежних 460».

«НАРОДНОЕ МЯСО»  
В АВГУСТЕ ПОДОРОЖАЛО НА ТРЕТЬ
До этого почти год цена на курицу и свинину почти не менялась

Идем далее, в другую мясную лавку.  «За 
последние три недели свинина подорожала на 
30%, курятина где-то на 15, говядина стабильна 
— около 500».Местные таксисты добавляют: 
«Подорожали даже кости. Только две недели 
назад свиные ребрышки стоили 220 рублей, 
а сейчас уже 270».

Напрашивается вывод. Говядина из-за ее 
дороговизны по цене стоит на месте. В столице 
она уже не первый год держится на уровне 
500–550 руб. Многие москвичи уже давно от 
нее отказались. Значит, дорожает самое что 
ни на есть народное мясо: свинина на кости 
и курятина. А ведь мясо этой птицы было для 
большинства семей единственно доступным 
источником животного белка.

По данным Росстата, с начала года подо-
рожание курятины вроде бы незначительно — 
всего 0,2%. Однако последняя неделя августа 
вновь напрягает: 0,5%.

То, что куриная грудка в столице начала 
дорожать с июня, нами было уже тогда взято 
на заметку. Так, в лавке фермерского мяса 
она целый год продавалась по 153 рубля за 
1 кг. В начале лета прибавила 10 рублей, а 
сейчас продается и вовсе по 195 руб. Берем 
калькулятор и подсчитываем. Прибавка со-
ставила почти 30%.

Сетевые ретейлеры также в дорожающем 
тренде. Еще в январе полноценный бройлер в 
магазине экономкласса можно было купить за 
110–120 руб. (не сильно раскрученного бренда, 
разумеется). Сейчас эта тушка стоит около 
150, ну а брендовая со 150 «улетела» к 170. 
Справедливости ради заметим, что есть еще 
в продаже цыплята по 117 рублей, ну очень 
синенькие: кожа да кости.

Елена ПЫЛАЕВА.

Честно говоря, на москвичей, переживших 
этим летом тропические ливни, обрушив-
шийся на Приморский край тайфун «Лайн-
рок» вряд ли произвел бы сильное впечатле-
ние. По крайней мере, улицы Владивостока 
мало чем отличались от столичных, а на не-
которых, несмотря на непрекращающиеся 
последние три дня дожди, воды практиче-
ски не было. Тем не менее Владимир Путин 
решил не искушать судьбу и прилетел на 
Дальний Восток раньше запланированного. 
Уже 31 августа в Приморском филиале На-
химовского училища он начал поздравлять 
страну с новым учебным годом. 

Картинка в иллюминаторе рейса Москва—
Владивосток не внушала оптимизма. Темно-серые 
плотные тучи, сквозь которые иногда все-таки про-
глядывали разлившиеся реки и укутанные густым 
туманом верхушки сопок. О силе ветра можно было 
легко догадаться по турбулентности: тяжелый 
Ил-96 перед посадкой трясло как пушинку. Но ко-
мандир корабля сохранял присущее сотрудникам 
летного спецотряда «Россия», обслуживающего 
руководство страны, хладнокровие. «Очень мокро», 
— кратко прокомментировал он метеорологиче-
ские условия в аэропорту приземления.

МЧС Приморского края разразилось более 
пространным комментарием. По данным службы, 
тайфун «Лайнрок», зародившийся в Тихом океане, 
уже успел перебраться через Японское море и 
обрушился на российский Дальний Восток, где 
до этого хозяйничал южный циклон. Слившись в 
экстазе, две стихии вызвали сильнейшие ливни и 
шквалистый ветер, который привел к повалу де-
ревьев и обрыву ЛЭП. Из-за начавшихся паводков 
режим ЧС пришлось объявить в 13 районах края. 

Владивосток пока отделался подтоплением 
всего нескольких улиц и набережной, в некоторых 
микрорайонах не работают связь и Интернет. На 
острове Русский, где 2 сентября открывается 
Восточный экономический форум (ВЭФ), патро-
нируемый президентом, видимых разрушений, 
если не считать размыва пешеходной дорожки, 
вообще нет. А некоторые аборигены, несмотря 
на шквалистый ветер и дождь, даже пытаются 
передвигаться на велосипедах.

«Штука в том, что предсказать поведение 
тайфуна невозможно, — рассказал «МК» мест-
ный страж порядка, поставленный охранять 

подготовленную к прогулке высоких гостей на-
бережную (а на ВЭФ, как известно, будут при-
сутствовать главы трех государств — России, 
Японии и Южной Кореи). — Сейчас вроде ничего. 
А через час деревья могут по небу летать». По его 
словам, прогноз синоптиков по поводу «Лайнрока» 
постоянно меняется: сначала обещали, что не-
настье продлится не более трех дней, а сейчас 
уже говорят про неделю. «Обидно, что форум на 
носу. Такую хорошую программу разработали, 
павильоны вот построили (каждый регион ДФО 
должен представить в рамках ВЭФ свою экспози-
цию. — «МК»), а теперь людям приходится менять 
свои планы», — посетовал полицейский.

В число таких людей, по всей видимости, 
попал и Владимир Путин. Изначально програм-
ма пребывания президента на Дальнем Востоке 
должна была начаться 1 сентября. Однако из-за 
непредсказуемых погодных условий борт №1 при-
землился во Владивостоке уже 31 августа, и часть 
мероприятий решили перенести на сутки вперед. 

В частности, в среду ВВП посетил военно-морское 
кадетское училище, открывшееся в 2013 году. Хотя 
мальчишкам пришлось на день раньше вспомнить 
про уроки, расстроенными они не выглядели и ис-
правно тянули носы вверх, стремясь доказать, что 
за лето не растеряли приобретенные навыки.

Владимир Путин поздравил кадетов с насту-
пающим Днем знаний и напомнил, что в августе 
их заведение официально стало филиалом петер-
бургского Нахимовского училища. «Я уверен: вы с 
честью продолжите традиции военного образова-
ния, настоящей школы мужества и патриотизма», 
— напутствовал он.

1 сентября Путина ждут на линейке в обычной 
владивостокской гимназии. Впрочем, как пред-
упредил пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков, непогода снова может внести коррективы 
в график главы государства. Правда, в большей 
степени это касается судостроительного завода 
«Звезда», где совещание собирались провести 
в шатре на пирсе тяжелого стапеля. Поскольку 
волны в любой момент могут подняться на высо-
ту 5 и более метров, мероприятие рискует стать 
небезопасным для Путина и других участников. 
В этом случае его перенесут на остров Русский, 
сообщил Песков. 

Елена ЕГОРОВА, Владивосток. 

c 1-й стр.
Судя по словам Дмитрия Медве-
дева, он считает единовременную 
выплату в размере 5 тысяч рублей 
«абсолютно справедливой», потому 

что, в отличие от традиционной индексации, ее 
получат все пенсионеры — и работающие, и 
неработающие.

Стоит напомнить, что отделение, так сказать, 
агнцев от козлищ — работающих пенсионеров 
от неработающих — было проведено как раз по 
инициативе правительства в начале 2016 года: 
первым в индексации пенсий теперь отказано. 
С 1 февраля 2016 года пенсии выросли лишь у 
неработающих пенсионеров — на 4%, хотя в про-
шлом году инфляция составила 12,9%...

Если по 5 тысяч дадут всем без исключения 
— это, конечно, справедливо. С одной стороны.

С другой стороны, среди тех 43 миллионов 
пенсионеров, которым обещана выплата, не толь-
ко малоимущие и небогатые граждане РФ, но и 
бывшие министры с депутатами. Получат ли они 
выплаты — пока доподлинно неизвестно, но если 
верить премьер-министру, то получат, потому что 
уж все так все…

Депутаты и сенаторы у нас, если кто забыл, 
приравнены в зарплате к министрам. Пенсии им 
(как и министрам) рассчитываются по особому 
порядку.

Сейчас, к примеру, если гражданин просидел 
в парламенте от года до 3 лет, то он имеет право 
на ежемесячную доплату к пенсии по старости в 
размере 55% от ежемесячного денежного возна-
граждения действующего депутата.

А если больше 3 лет — в размере 75% от 
ежемесячного денежного вознаграждения дей-
ствующего депутата.

Это самое вознаграждение (расчетная еди-
ница, путем умножения которой на определен-
ный коэффициент получается реальная зарплата 
депутатов, министров и сенаторов) с осени 2014 
года указом президента определено в 82 тысячи 
рублей в месяц, 75% от которых составляет около 
60 тысяч рублей. Правда, в кризис заработок де-
путатов и министров сократили на 10% — в целях 
экономии бюджетных средств, но все равно их 
пенсии с учетом этой доплаты намного превы-
шают среднюю начисленную пенсию по стране 
(она, по данным Пенсионного фонда, с 1 февраля 
2016 года составляет 13 100 рублей в месяц).

Надо отметить, что для депутатов нового 
созыва, выборы которых пройдут 18 сентября, 
правила получения льготных пенсий будут уже-
сточены: принятый недавно закон обещает до-
плату в размере 55% от ежемесячного денежного 
вознаграждения действующего депутата только 
тем, кто проработал в парламенте не меньше 5 
лет, а в размере 75% — имеющим депутатский 
стаж от 10 лет и более.

Но даже если не говорить о высокооплачива-
емых и привилегированных россиянах, все равно 
едва ли справедливой покажется одинаковая 

выплата тем, кто получает чуть большую, чем 
средняя по стране, пенсию и вправе был бы рас-
считывать на чуть большую индексацию просто 
потому, что дольше трудился и выполнял более 
квалифицированную или тяжелую работу…

Еще глава правительства сказал, что выплата 
в 5 тысяч лучше, чем индексация на 8 с лишним 
процентов в течение нескольких последних меся-
цев года: на 5 тысяч, мол, можно купить что-то «к 
празднику», а индексацию, «размазанную тонким 
слоем», никто и не заметит.

И в этих словах есть логика, потому что мно-
гие российские пенсионеры получают пенсии 
ниже той самой средней начисленной по стране. 
Платить пенсию меньше прожиточного миниму-
ма пенсионера, установленного в регионе (он 
определяется местным законом) нельзя, даже 
если начисленная пенсия меньше.

Если региональный прожиточный минимум 
пенсионера ниже или равен федеральному про-
житочному минимуму пенсионера, до искомого 
уровня доплачивает федеральный центр. Если 
больше федерального прожиточного минимума 
пенсионера — разницу между федеральным и 
региональным показателями покрывает бюджет 
субъекта Федерации.

На сайте ПФ РФ говорится, что федераль-
ный прожиточный минимум пенсионера в 2016 
году установлен на уровне 8803 рубля в месяц. 
Больше этой суммы минимальная пенсия уста-
новлена лишь в 14 регионах — среди них Москва, 
Московская область, нефте- и газодобывающие 
субъекты вроде Сахалина или Ханты-Мансийского 

АО и северные территории с высоким уровнем 
цен вроде Камчатки или Чукотки. В остальных 
минимальные пенсии определены или на «фе-
деральном уровне», или ниже его. В Брянской 
области, к примеру, минимальная пенсия с до-
платой — 6648 рублей, в Ивановской — 7434 
рубля, в Курской — 6391 рубль…

Конечно, для получающих такие деньги 5 
тысяч рублей — солидный подарок. Индексация 
на 8 с лишним процентов ежемесячной выплаты 
до конца 2016 года у граждан с маленькими пен-
сиями дала бы меньше.

Но разовая выплата не увеличивает размер 
пенсии в целом, которую правительство обещает 
в 2017 году проиндексировать на достигнутый в 
2016 году уровень инфляции!

Поэтому придуманная схема (разовая вы-
плата плюс плановая индексация, но только в 
следующем году) позволит бюджету сэкономить 
100 с лишним миллиардов рублей.

Г-н Медведев сообщил, что на единовремен-
ную выплату потребуется около 200 млрд рублей, 
а на индексацию пенсии в 2017 году — около 260 
млрд рублей. Итого — 460 млрд рублей.

По подсчетам экспертов, если бы в конце 
2016 года правительство произвело доиндекса-
цию пенсий до достигнутого в 2015 году уровня 
инфляции в 12,9%, а потом в 2017 году проин-
дексировало бы их на достигнутый в 2016 году 
уровень инфляции (он будет, по прогнозам, на-
много меньше), на это потребовалось бы около 
600 млрд рублей.

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАЧЕМ БЫВШИМ МИНИСТРАМ...

Стихии удалось то,  
что не смогли сделать 
папа Франциск и Ангела Меркель

Зарплаты должны быть в приоритете пе-
ред другими обязательными платежами. С 
таким предложением к Владимиру Путину 
обратился председатель Федерации не-
зависимых профсоюзов России Михаил 
Шмаков. По его словам, необходимо на 
законодательном уровне обязать работо-
дателя в первую очередь оплачивать труд 
сотрудника и только после этого делать 
взносы в социальные фонды и налоговую. 
Таким образом планируется сократить 
долги по зарплатам, которые сейчас 
нарастают как снежный ком. Идею про-
фсоюзов президент поддержал. Однако 
независимые эксперты опасаются, что эта 
инициатива еще больше загонит отече-
ственные компании в долговую яму, а вме-
сте с ними всю отечественную экономику.

Задержка заработных плат в России не ред-
кость. Причем отчаявшиеся получить свои деньги 
сотрудники прибегают к крайним мерам. Так, на-
пример, на днях шахтеры в Ростовской области 
объявили голодовку. И таких случаев немало.

В настоящее время суммарная задолжен-
ность по заработным платам по стране состав-
ляет 3 млрд 804 млн рублей.

Бороться с такой тенденцией Михаил Шма-
ков предлагает на высшем уровне — принять 
закон, который закрепит приоритет зарплаты 
перед другими выплатами. Дело в том, что сейчас, 
согласно статье №855 ГК РФ, в первую очередь 
работодатель выплачивает денежные средства 
«для удовлетворения требований о возмещении 
вреда, причиненного жизни и здоровью, а также 
требований о взыскании алиментов». Затем идут 
выходные пособия. Только после этого выпла-
чиваются зарплаты и обязательные платежи. В 
частности, в Пенсионный фонд, на обязательное 
медицинское страхование и так далее.

Причем при наличии достаточных средств 
на счете работодатель выплачивает и зарплату, 
и обязательные платежи вместе. То есть они 
являются равновесными. Если же денег на все не 
хватает, работодатель может отсрочить выплату 

сотрудникам и отдать предпочтение обязатель-
ным платежам, чтобы ему не начислили пени и 
штрафы. В результате растет долг предприятий 
перед работниками.

Поэтому, как поясняют эксперты, первооче-
редность выплат по зарплатам будет играть на 
руку, безусловно, сотрудникам. «Своевремен-
ные выплаты зарплаты позволят населению, 
например, выполнять вовремя свои кредитные 
обязательства. Также отсутствие опасений в за-
держках выплат могут привести потенциально и к 
росту потребительской активности, так как люди 
не будут пытаться растянуть имеющиеся сред-
ства до следующей получки, которая будет неиз-
вестно когда. А внутреннее потребление вносит 
существенный вклад в ВВП страны», — полагает 
аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова.

Кроме того, работодатели будут стараться 
производить выплаты своевременно, опасаясь 
штрафов и пени.

Впрочем, существует и оборотная сторона 
медали. «Если у предприятия не хватает средств 
на все обязательные платежи, а зарплату оно 
должно выплатить, значит, есть вероятность 
несвоевременной выплаты налогов. А это уже 
негативно скажется на бюджетах всех уровней. 
Дефицит бюджета — это в том числе и отсутствие 
денег на социальные выплаты, на их индексацию», 
— предупреждает эксперт.

Ирина БАДМАЕВА. 

ЗАРПЛАТУ, 
ПОЖАЛУЙСТА, 

ВПЕРЕД!
Профсоюзы просят Путина 
обязать работодателей 
оплачивать труд в первую 
очередь

«ЛАЙНРОК» 
ПОТОРОПИЛ ПУТИНА

ap

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Глава Министерства 
природных ресурсов и 
экологии Сергей Донской 
назвал 9 городов, которые 
возглавили непочетный 
список: Москва, Дзержинск 
(Нижегородская область), 
Магнитогорск, Красноярск, 
Челябинск, Екатеринбург, 
Иркутск, Норильск и Чита.
Город Дзержинск мало 
кому известен. Выяснить, 
почему он попал в этот список, 
нам помогли коллеги. Как 
рассказала главный редак-
тор «МК в Нижнем Новгоро-
де» Татьяна МИХАЙЛОВА, 
Дзержинск расположен в 34 
километрах от областного 
центра. Когда-то эту мест-
ность за чистоту воздуха на-
зывали нижегородской Ялтой. 
Правда, было это в XIX веке. 
Но при советской власти здесь 
возник Дзержинск, ставший 
химической столицей страны. 
Отходов вокруг города на-
копилось так много, что здесь 
есть шламонакопитель «Белое 
море», свалка промышлен-
ных отходов «Черная дыра» и 
крупнейший в области полигон 
бытовых отходов «Игумново», 
от которого постоянно идет 
дым.

Накануне празднова-
ния 350-летия Улан-Удэ 
в Интернете появился 
анимационный ролик, 
героем которого стал 
Президент России. В этом 
видео глава государства идет 
по центральной площади 
столицы Бурятии — площади 
Советов. На нем националь-
ный костюм, в руках хадак 
— ритуальный шарф, один из 
буддийских символов. Как 
пояснил «МК» бурятский 
историк и писатель Тимур 
ДУГАЖАПОВ, синий хадак 
обозначает вечное синее 
небо. Синие хадаки с древ-
ности преподносили Будде и 

другим божествам. В то вре-
мя как президент движется 
по Улан-Удэ, он произносит 
слова поздравления. Скорее 
всего, это нарезка аудиоза-
писей из разных выступлений 
Путина о выполнении постав-
ленных задач и «гордости как 
за маленькую родину, так и за 
огромную, мощную, могучую 
и великую Россию». 
Автор необычного видео Сер-
гей Степанов выпустил не-
сколько таких оригинальных 
поздравлений для земляков. 
В еще одном ролике жителей 
столицы республики на бу-
рятском языке поздравляют 
нарисованные звери.

В номере «МК» за 31 августа в комментарии 
А.Минкина к документу Министерства культуры 
по досадной оплошности содержится грубая 
ошибка, заключающаяся в том, что в документ 
якобы ошибочно попала фамилия Юровского 
(участника расстрела царской семьи). На самом 

деле же в пояснительной записке Минкульта речь 
идет о замечательных и уважаемых музыкантах 
Юровских — дирижерах и композиторах.

Автор заметки и редакция приносят семье 
музыкантов Юровских искренние и глубокие 
извинения. 

В ежегодном рейтинге са-
мых высокооплачиваемых 
моделей мира американ-
ского Forbes россиянка На-
талья Водянова перемести-
лась с 5-го на 11-е место. 
Ее доход за 2015 год составил 
5,5 млн долларов. Поклонники 
предположили, что это из-за 
возраста (Наталье уже 34), к 
тому же в начале июня она в 
пятый (!) раз стала мамой. Од-
нако бразильская топ-модель 
Жизель Бундхен (первая пози-
ция рейтинга, доход 30,5 млн 
долларов) старше Водяновой 
на два года, воспитывает троих 
детей, но при этом стабильно 
удерживает самые высокие в 
модельном бизнесе дохо-
ды с 2002 года. Второе 
место — у 35-летней 
бразильянки Адриа-
ны Лима (10,5 
млн долларов), 
третье-четвертое 
поделили амери-
канки — 20-летняя 
Кендалл Дженнер 
и 24-летняя Карли 

Клосс (по 10 млн дол-
ларов). 
«При составлении 
рейтингов суммиру-
ются доходы моде-
лей от рекламных 
съемок для брендов 
за год, — говорит 
менеджер одного 
из ведущих рос-
сийских модельных 
агентств. — А если вы 
внимательно всмотритесь в 
«лицо» любого коммерчески 
успешного на сегодня бренда, 
то увидите: оно практиче-
ски неизменно несколько 
последних десятилетий! Это 
коммерческая хитрость: лицо 

фирмы должно быть 
узнаваемым, а его 

неизменность 
призвана вну-
шать покупате-
лю на подсозна-
тельном уровне 
уверенность в 

стабильности (а 
соответственно, и 

в качестве) рекла-

мируемого товара. 
Ведущие бренды 

сохраняют вер-
ность опреде-
ленным 
типам лиц. 
Если лицо 

подобрано, 
расстаться 

с ним может 
заставить только 

форс-мажор: на-
пример, если модель очень 
заметно постарела, поправи-
лась, нездорова или запросила 
сумму, которая компании не по 
карману. В случае с Водяновой 
последний пункт неактуален: 
она сотрудничает с самыми 
богатыми брендами. А судя по 
ее триумфальному появлению 
на Парижской неделе моды 
через 3 недели после родов, 
Наталья уже сейчас в прекрас-
ной форме. Значит, просто в 
тот период, доходы за который 
учитывались в рейтинге, На-
талья была беременна и вре-
менно не принимала участие в 
рекламных съемках».

Страны обсуждают воз-
можность взаиморасчетов 
в рублях на территории 
Турции и в лирах — в Рос-
сии. Об этом сообщил турец-
кий министр экономики Нихат 
Зейбекчи на Российско-
турецком медиафоруме в 
Анталье. «Резкое падение 
доходов от туризма вынужда-
ет Анкару искать оригиналь-
ные рецепты оздоровления 
национальной экономики в 
свете потепления отноше-
ний с Москвой. Переход на 
расчеты в рублях и лирах 
возможны между юридиче-
скими лицами, это выгодно 
и турецким, и российским 
компаниям, так как снижает 
расходы на конвертацию в 
доллары. Например, Россия 
и Китай также частично 
перешли на расчеты в юанях 
и рублях. Однако тут стоит от-
метить, что с учетом высоких 
колебаний курса рубля и ту-
рецкой лиры отечественные 
и турецкие компании будут 
пока настороженно относить-
ся к расчетам в националь-
ных валютах. К тому же для 
осуществления подобных 
решений необходимо создать 
инфраструктуру и в России, 
и в Турции, а на это понадо-
бится минимум полгода. Что 
касается оплаты в российских 
рублях на турецких курортах, 
курс, скорее всего, все-таки 
будет завышен, так как торго-
вым точкам вряд ли это будет 
выгодно», — комментирует 
«МК» директор департа-
мента аналитики Альфа-
Форекс Андрей ДИРГИН. 

ЭКОЛОГИЯ

ПРАЗДНИК

БОГЕМА

ОТТЕПЕЛЬТРАНСПОРТ

ОпубликОван 
рейтинг самых 
грязных гОрОдОв 
рОссии

владимира путина сделали бурятОм-буддистОм

рОссия и турЦия 
ОбменяЮтся 
валЮтами

ТАРИФЫ НА ЭВАКУАЦИЮ АВТОМОБИЛЕЙ В МОСКВЕ
Льготные тарифы на перемещение автомобилей на спецстоянку

Транспортные средства 
категории А и В 
с мощностью двигателя 
до 80 л. с.

Автомобили категории В 
с мощностью двигателя 
от 80 до 250 л. с.

Автомобили категории В 
с двигателем мощно-
стью свыше 250 л. с.

Грузовики (за исключе-
нием негабаритных)

Негабаритные 
транспортные 

средства

3000 
руб.

5000 
руб.

7000 
руб.

27000 
руб.

33000 
руб.

Льготные тарифы на хранение на спецстоянке

Мототехника категории А 500 руб.

1000 руб. 2000 руб.

2900 руб.

Транспортные средства 
категории В и D с 
разрешенной массой, не 
превышающей 3,5 тонны

Автомобили категории D 
с массой выше 3,5 

тонны, а также 
категорий C и E

Негабаритные транспортные средства

Власти Москвы утвердили расценки на период с 1 сентября до 
31 декабря 2016 года в соответствии с требованиями 
Федеральной антимонопольной службы.

ОШИБКА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

самый старый в мире розовый какаду  
по кличке Куки (Печенье) умер в возрасте 83 лет в 

американском штате Иллинойс. Обычно эти птицы живут от 
60 до 80 лет. С 1934 года попугай обитал в Брукфилдском 
зоопарке под Чикаго и был любимцем посетителей. У старо-
жила было много заболеваний, и в последнее время он 
очень плохо себя чувствовал. Администрация зоопарка при-
няла решение усыпить Куки.

у супермОдели наталЬи вОдянОвОй упали дОхОды

Жизель Бундхен.

Наталья 
Водянова.
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Первое появление узбекской правящей 
элиты на публике после сообщений об 
инсульте у президента произошло 31 ав-
густа. Официальный сайт правительства 
Узбекистана сообщает: «Под звуки во-
енного оркестра были возложены цветы к 
подножию монумента…» Далее в тексте 
нет ни имен участников мероприятия, 
ни их званий. Однако СМИ сообщают, 
что возложил цветы именно премьер-
министр республики Шавкат Мирзияев.

С премьером на мероприятии присутствовали 
члены обеих палат парламента — в частности, 
председатель Сената Нигматулла Юлдашев, ко-
торый согласно Конституции является первым 
претендентом на пост и.о. президента как минимум 
на три месяца до выборов. .

По причине болезни главы государства было 
отменено мероприятие в память жертв репрес-
сий, в котором неизменно участвовал Каримов, 
а также ежегодный правительственный концерт, 
где ончастенько пускался в пляс. Салют, намечен-
ный на вечер 1 сентября, решили перенести на 
неопределенный срок, сославшись на футбольный 
матч Узбекистан—Сирия. Меры безопасности 
будут усилены, но в штатном порядке, как делали 
ежегодно: ограничение на въезд крупного авто-
транспорта в Ташкент.

Тем временем младшая дочь президента 
Лола Каримова-Телляева в своем Инстаграме 
поздравила жителей Узбекистана с праздником и 
поблагодарила за поддержку в это трудное время: 
«Я уверена, что эта огромная сила добра, исходя-
щая из самой глубины ваших сердец, помогает в 
его (президента Каримова) исцелении».

Но, оказывается, помимо «силы добра» есть 
еще физическая сила, пресекающая на корню весь 
негатив, связанный со здоровьем президента. 
На ташкентском рынке, как сообщают местные 

СМИ, продавцы закидали мужчину пустыми пла-
стиковыми бутылками за разговоры о кончине 
бессменного лидера и пообещали «повыдергивать 
ноги» за такие сплетни.

С уверенностью можно констатировать одно: 
четвертый день о состоянии здоровья Каримова 
приходят абсолютно противоречивые сведения.

31 августа российский вице-премьер Ольга 
Голодец заявила, что Москва не получала офици-
ального письма с просьбой о помощи в лечении 
Ислама Каримова. Она также напомнила, что суще-
ствует российско-узбекское соглашение, в рамках 
которого Москва может оказать необходимое 
содействие в лечении. Вероятно, Ташкент решил 
обойти возможные бюрократические детали и при-
гласить врача из РФ, хорошо знакомого с историей 
болезни Каримова, напрямую.

Согласно достоверным источникам «МК», в 
Узбекистан были приглашены не только светила 
медицины из Израиля и Германии, но и известный 
российский специалист по сердечным болезням. 
Кардиолог констатировал, что Каримов, по при-
чине возраста и тяжести заболевания, неопера-
белен.Лечением президента Узбекистана также 
занимаются врачи НИИ нейрохирургии имени 
Бурденко. Об этом журналистам рассказал на-
учный руководитель НИИ Александр Коновалов: 
«Они там давно, уже с первого момента находятся 
— наши врачи».

Однако местные СМИ сообщили, что в мэрии 
Ташкента прошло собрание глав различных ве-
домств города, где было объявлено, что состояние 
Каримова стабильное, и он «на короткое время 
встал с постели».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
P.S. Вечером 31 августа на сайте правитель-

ства Узбекистана было опубликовано «празднич-
ное поздравление к народу» за подписью: Ислам 
Каримов, Президент Республики Узбекистан.

Конечно, не все ребята в этот день 
пошли в школу — кто-то ее уже 
окончил. Cегодня учеников у них 
относительно немного — «всего» 

восемь человек. А история с приемными детьми 
началась еще 14 лет назад, когда у Румянцевых 
было только двое родных сыновей.

— Муж у меня военный, а я в детском доме 
работала, — вспоминает Светлана. — И вот как-то 
увидел двух детдомовских мальчишек у меня на 
работе, и так жалко их ему стало. Говорит: «Да-
вай заберем, я уже узнал все, можно забирать 
домой»!» Ну, мы и взяли. И создали приемную 
семью. С тех пор каждый год мне как подарок на 
день рождения — то двое, то трое. Помню случай, 
когда нам позвонили и сказали: «Приезжайте, 
возьмите двух мальчишек-рыжиков, Сашку и 
Владика». Мы приехали, а мужу на шею прыгнул 
темненький мальчик-цыган и закричал: «Папка, 
забери домой, меня такого никто не возьмет!» Вот 
так мы уехали домой с тремя пацанами: Сашкой, 
Владиком и Петькой. 

— А одних мальчишек специально 
берете? Девочку не хочется, помощницу 
маме? 

— Не специально, просто так получилось. 
Девочек нам как-то не предлагают, но мы уже 
привыкли, нам так даже лучше. По опыту могу 
сказать, что мальчики и девочки будут хуже ужи-
ваться вместе, тем более они все с непростыми 
судьбами, дети сложные. К тому же папа у нас все 
время на военные сборы ездит с ними. 

По признанию матери большого семейства, 
с парнями часто приходится непросто. Есть и 
очень сложные ребята, но они справляются с 
ними, причем неплохо. Никто из ребят не пьет, 
а если кто-то начинает курить, то подключают-
ся старшие — отнимают сигареты, объясняют. 
Младший брат скорее старшего послушает, чем 
родителей. 

— Как и в любой семье, все бывает, — улы-
бается мама. — Стараемся объяснять, приво-
дим свои жизненные примеры. У нас один тут 
все дневники прятал, оценки подделывал, но 
удалось объяснить, что незачем это делать, по-
говорили, вроде все наладилось. Даже в школе 
удивились. 

Супруги Румянцевы очень гордятся своими 
детьми. И способные, и помощники по дому 
отличные:

— Все друг другу помогают. Старшие учат 
младших, особенно по домашним делам. Они у 
меня и по хозяйству все умеют. Вы говорите, де-
вочка помощницей по хозяйству была бы. Да наши 
ребята голодными никогда не останутся! Если что-
то приготовить, то это к Пете. У него кулинарный 
талант, вот сейчас учится на повара. И помыть 
полы мальчики могут лучше всякой девчонки. Они 
мастерски вышивают, такие картины у нас дома — 
загляденье. Все умеют вязать, всех папа наш по 
плотницким делам обучал. Танцевать очень любят 
— выступать даже ездим, и костюмы сами шьем 
для концертов. Что же касается учебы, то с урока-
ми они сами помогают друг другу. Больше любят 
все-таки труд и физкультуру, как и все мальчики. 
Учеба тяжело дается, но они стараются.

Последнего мальчишку Румянцевы приюти-
ли весной этого года, и в сентябре он пойдет в 
первый класс. Всего в этом году на учебу отправ-
ляют восемь пацанов. Светлану можно назвать 
уже экспертом в подготовке детей к Первому 
сентября:

— В этот раз в школу пятеро ребят идут, 
трое — в колледж. А раньше по 20 ребят соби-
рали! Я в течение года потихоньку канцелярию 
и одежду закупаю — иначе всех сразу собрать 
просто нереально. Потихоньку все приобретаем, 
стараемся впрок, чтобы всегда заначка была, на 
всякий случай. Вот, например, получили деньги, 
пошли всем рюкзаков купили. На следующую 
зарплату пойдем и обувь приобретем. А костюмы 
я уже в мае закупила. 

У Гильдии актеров кино России есть заме-
чательный датский хор. Почему датский? Потому 
что выступает только по торжественным датам. 
Эта заметка тоже датская, ибо приурочена к 
торжественной дате — Первому сентября. Это 
тот самый информационный повод, который 
побуждает СМИ внезапно вспомнить о том, 
что существует школа, и… (нет, не подумайте 
дурного) не поздравить учителей, детей и ро-
дителей с праздником — это было бы слишком 
пресно и банально, — а поднять острые вопросы 
образования. Они их и поднимают накануне 1 
сентября, но вопросы неизменно падают, чтобы 
быть вновь поднятыми к очередной дате — По-
следнего звонка. 

Проблем у школы действительно вагон и 
маленькая тележка. Но тянуть этот воз все равно 
приходится педагогам. А кому же еще? Для этой 
работы помимо недюжинных сил требуется по-
ложительный настрой, ибо, как известно, доброе 
слово и кошке приятно. А потому, будучи сам 
прикован к этому возу более четырех десятков 
лет, спешу поздравить своих коллег с наступаю-
щим праздником.

Но вернемся к датскому хору, который ма-
стерски поднимает настроение у своих собратьев 
в сфере искусства (кинематографе, литературе, 
театре), помогая с юмором пережить юбилярам 
взлеты и падения, неизбежные в любой профес-
сии. Но почему такого хора нет у учителей? Ответ 
очевиден: творческие профессии объединяются 
в гильдии, резонно предполагая, что спасение 
утопающих — дело рук самих утопающих. Своя 
гильдия есть у актеров кино, своя — у адвокатов, 
хотя человек, не посвященный в тонкости их 
ремесла, может усомниться в том, что в дебрях 
крючкотворства можно найти простор для твор-
чества. Но это всего лишь поверхностный взгляд 
со стороны. Сами адвокаты так не считают.

И лишь одни мы, педагоги, — разгильдяи. 
В том смысле, что не удосужились до сих пор 
создать свою гильдию. Почему? Поддались 
внушению, перестав считать свою профессию 
творческой. Между тем она всегда, в любые, даже 
самые мрачные времена была, есть и останется 
таковой.

Глубоко сочувствую тем, кому не повезло с 
учителями. Мне лично посчастливилось. Начи-
ная с мамы — учительницы словесности, далее 
везде: на протяжении всей ученической жизни в 
школе, институте и опять в школе, уже в качестве 
учителя, завуча, директора.

Вот лишь несколько примеров навскидку. Он 
появился в нашем восьмом классе в середине 
года, заменив ушедшую в декрет учительницу. 
Неказистый на вид, в очках с невероятными 
диоптриями, заметно прихрамывающий педагог 
с довольно странным для послевоенного вре-
мени именем: Адольф Александрович Тиханов. 
Войдя в класс, он предложил всем написать 
сочинение-миниатюру «Моя правая рука». По-
крутив за его спиной пальцами у виска, мы при-
нялись натуралистично-подробно описывать 
свои правые руки.

Быстро проглядев наши опусы и поправив 
ошибки, Адольф (кличка, разумеется, приклеи-
лась сразу) прочитал стихотворение Назыма 
Хикмета: «Когда мне больно, моя правая рука 
ложится на сердце, когда стыдно, она закрывает 
лицо». Тем самым дал всем нам наглядный при-
мер метафорического мышления.

Он смог взять нас за живое, «завести» на 
ненавистное до того выучивание текстов. И каких! 
Как это ему удалось? Однажды, отложив в сто-
рону изучение правил грамматики, он два урока 
подряд читал наизусть поэму Багрицкого «Дума 
про Опанаса». После чего в классе развернулось 
настоящее соревнование. Мой сосед по парте 
выучил на спор всего «Евгения Онегина». Я ото-
мстил ему «Демоном».

Другой пример — из жизни детского сада. 
Воспитатели — они, по сути дела, те же учителя. 

Особенно сегодня, когда дошкольное воспитание 
признается уровнем образования. Но это было 
давно, до всех инноваций.

Музыкальный руководитель детского сада 
Лилия Аркадьевна Волкова. Музыкант, балерина, 
между прочим, воспитавшая замечательного 
танцовщика Н.Цискаридзе, который почитает 
ее своей второй мамой. В обычном районном 
детском саду она умудрялась прививать малы-
шам вкус к классической музыке и балету. Что 
однажды привело к комической ситуации.

В детский сад был приглашен король детских 
шлягеров — Шаинский, на чьих песнях выросли 
мы с вами и наши дети. Перед выступлением 
к нему подошли два пятилетних воспитанника 
Лилии Аркадьевны. Их диалог достоин того, 
чтобы воспроизвести его полностью.

Первый малыш, обращаясь к композитору: 
«Дяденька, вы Чайковский?»

Композитор: «Нет, деточка, Чайковский 
умер».

Второй малыш: «Дяденька, тогда вы 
Римский-Корсаков?»

Композитор: «Нет, деточка, Римский-
Корсаков тоже умер».

Первый малыш, обращаясь ко второму: «Те 
все умерли, а этот остался!»

Взрослые свидетели этой сцены, включая 
высокого гостя, пришли в бурный восторг от 
этого глубокомысленного вывода.

В основе своей педагогика — веселое за-
нятие. Особенно забавно выглядят ситуации, 
когда учителями учителей и детей становятся 
политические тяжеловесы.

В Москве — предпраздничное оживление. 
На площадях развернуты ярмарки-распродажи 
школьных принадлежностей. Повсеместно для 
детей организованы мастер-классы, квесты, 
спортивные соревнования. Одну из таких площа-
док почтил своим вниманием В.В.Жириновский. 
Его общение с ребенком запечатлела телекаме-
ра. Узнав от мальчика, что в школе тот с увле-
чением занимается английским языком, поли-
тический дедушка мгновенно, с присущей ему 
экспрессивностью, дает совет ребенку оставить 
это пустое увлечение: «Мы не колония Запада. 
Пусть они там лучше учат русский». Не правда 
ли — забавный совет, звучащий от человека, 
свободно владеющего несколькими иностран-
ными языками? 

В тридцатые годы прошлого века повсе-
местно звучал лозунг: «Жить стало лучше — 
жить стало веселее». Не все сразу. Пока жизнь 
не становится лучше, но зато стала заметно 
веселее.

Слава богу, есть люди, в которых имею-
щийся в жизни комизм вызывает естественную 
реакцию — смех. Способность к такой реакции 
— явление положительное: оно есть проявление 
любви к жизни, жизнерадостность. Худо, когда 
это качество отсутствует у педагога. Недаром 
Чехов своего человека в футляре изобразил пе-
дагогом. А Белинский в очерке «Педант» пишет: 
«Да, я непременно хочу сделать моего педанта 
учителем словесности. Преподавателям, неспо-
собным понять и разделить хороший смех детей, 
не понимающим шуток, не умеющим никогда 
улыбаться и посмеяться, следовало бы реко-
мендовать переменить профессию».

А посему не будем уподобляться отрица-
тельным литературным педагогическим персо-
нажам. Коллективный юмор поможет сохранить 
умственное здоровье. По неизбывной советской 
традиции заканчиваю свое поздравление кол-
лег и примкнувших к ним родителей с детьми 
праздничными призывами:

Ударим по разгильдяйству и унынию!
Создадим виртуальную гильдию веселых 

педагогов!
С датским приветом — Евгений Ямбург.
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В сирийской провинции Алеппо уни-
чтожен «пресс-секретарь» «Исламского 
государства» (ИГ, ИГИЛ; террористи-
ческая организация, запрещенная в 
России) Абу Мохаммед аль-Аднани. 
Об этом сообщило агентство «Амак», 
входящее в пропагандистскую струк-
туру группировки. Позже Минобороны 
РФ подтвердило, что экстремист был 
ликвидирован в результате авиаудара 
российского Су-34. 

О самом «пресс-секретаре» ИГИЛ, за голову 
которого американские власти назначили цену 
в 5 млн долларов, известно немного. Таха Соби 
Фалаха (это настоящее имя террориста) родился 
в 1977 году в сирийском городе Банаш. 

Неоднократно имел проблемы с местны-
ми органами безопасности из-за желания при-
соединиться к джихадистам. Войну на стороне 
исламистских формирований в Ираке аль-Аднани 
начал в период с 2000 по 2005 гг. Позже он прим-
кнул к ИГ.

«После аль-Багдади (лидер ИГ. — «МК») он 
является второй центральной фигурой, — цити-
рует The New Yorker американского чиновника, 
который участвовал в борьбе с ИГ. — Он играл 
основную роль в военном планировании, за-
нимал центральное место в процессе обмена 
сообщениями. Он голос ИГИЛ, который выступал 
по поводу всех этих ужасных нападений в Ираке, 
Сирии и по всему миру. Он имеет решающее 
значение».

«Аль-Аднани был официальным предста-
вителем, глашатаем ИГИЛ, который делал от их 
имени заявления; он важная фигура, — заявил 
«МК» руководитель Центра арабских и ис-
ламских исследований Института востоко-
ведения РАН Василий Кузнецов. — Одна из 
наиболее публичных фигур в группировке. ИГИЛ 
— это комплексная проблема, но если говорить о 
ликвидации верхушки структуры, то аль-Аднани 
— одна из наиболее важных фигур. Это большой 
удар по репутации организации».

«Аль-Аднани выступал с заявлениями в ви-
деоклипах по разным поводам, — напоминает 
«МК» исламовед, президент Института рели-
гии и политики, член Совета по взаимодей-
ствию с религиозными объединениями при 
Президенте РФ Александр Игнатенко. — В 
частности, он объявил, что российский само-
лет, летевший над Египтом, был взорван ИГ, а 
точнее — «Вилайетом Синай». Ликвидация не 
уничтожит ИГ и не снизит его боеспособность. 
Речь должна идти о том, чтобы совместными уси-
лиями — американскими, российскими, другими 
— уничтожить ИГ как территориально-сетевую 
структуру. Пропаганда ИГ — это сложная и раз-
витая машина, в которой аль-Аднани был только 
витриной. На самом деле пропагандистская 
машина ИГ сложная и разветвленная. Аль-Аднани 
ликвидировали, а система осталась».

Игорь СУББОТИН.

ИГИЛ ЛИШИЛОСЬ 
ГЛАШАТАЯ
«Пресс-секретарь» 
группировки уничтожен  
ударом российских ВКС

Российские производители и импорте-
ры электроники, крупнейшие торговые 
сети обратились к Владимиру Путину 
с просьбой лишить Российский союз 
правообладателей (РСП), который воз-
главляет известный режиссер Никита 
Михалков, функции по сбору средств 
с ввозимой в страну записывающей 
техники: телефонов, ноутбуков, фото-
камер, дисков, флешек и т.д. Ежегодно 
это приносит РСП до 2,7 млрд рублей. 
По версии бизнеса, соответствующее 
администрирование необходимо пере-
дать налоговикам, а за общественным 
союзом оставить лишь распределение 
денег среди правообладателей.

Напомним, что речь идет о принятом шесть 
лет назад сборе в 1% с производителей и им-
портеров записывающей техники в пользу раз-
личных правообладателей, установленном по 
инициативе Никиты Михалкова. В РСП он до сих 
пор занимает пост президента совета.

С самого начала «михалковский налог» вы-
звал массу споров. Представим ситуацию, что вы 
купили лицензионный диск с фильмом и решили 
его скопировать, например, на ноутбук, чтобы 
иметь возможность посмотреть кино на даче 
или в командировке. Вот это самое копирова-
ние, как полагают идеологи сбора, материально 
ущемляет правообладателей, за что им к автор-
ским гонорарам необходимо дополнительно 
приплачивать.

Очевидно, далеко не всякое копирование 
является пиратством с целью незаконного рас-
пространения или перепродажи. Да и вообще, 
встает вопрос о размере компенсации. По дан-
ным ВЦИОМ, за последний год только 2% рос-
сиян копировали купленный контент для личных 
нужд. Так почему сбор платится за все ввозимое 
записывающее оборудование?

В связи с этим ассоциация торговых ком-
паний и товаропроизводителей электробытовой 
и компьютерной техники (РАТЭК) написала в 
администрацию президента, правительство и 
Госдуму несколько писем, в которых предложила 
кардинально поменять порядок сбора этого 
«вознаграждения».

В РАТЭК настаивают, что соответствующие 
функции должны быть переданы от обществен-
ной организации государству (скорее всего, 
Федеральной налоговой службе. — «МК»). А за 

РСП оставить лишь распределение собранных 
средств. Далее в РАТЭК предлагают установить 
более четкие критерии для оборудования: какое 
предназначено для личного пользования, а какое 
сугубо профессиональное. С последнего, со-
гласно Гражданскому кодексу и постановлению 
правительства №829, сбор не взимается. 

Кроме того, бизнес недоволен судебной 
практикой по искам РСП. «Решения арбитраж-
ных судов принимаются с позиции презумпции 
правоты аккредитованной организации, несмо-
тря на порой очевидную безосновательность 
требований, — говорит глава РАТЭК Александр 
Онищук. — Те 90 договоров РСП с импортерами 
по уплате сбора свидетельствуют о неравной 
конкурентной ситуации на рынке. Поскольку 
реальное число поставщиков из-за рубежа элек-
троники измеряется сотнями и тысячами».

РСП удается взыскивать вознаграждение 
с компаний, несмотря на трехлетний пропуск 
срока исковой давности или с профессиональной 
техники. Таким образом, в 2014–2015 годах союз 
получил от различных мировых брендов более 
300 млн рублей.

Наконец, предприниматели требуют от-
клонить последнюю инициативу Минкульта о 
включении в перечень, облагаемый авторским 
сбором, «умных часов». «Это беспрецедентная 
некомпетентность, жадность и цинизм наших 
чиновников, — возмущается Онищук. — Много 
ли найдется в мире людей, копирующих что-либо 
с помощью подобных мини-гаджетов. Для этого 
есть компьютеры, ноутбуки, смартфоны».

«Большинство вопросов, которые подня-
ты РАТЭК, уже были предметом рассмотрения 
и органов исполнительной власти, и судов — 
вплоть до судебной коллегии Верховного суда 
России, — заявил «МК» генеральный директор 
РСП Андрей Кричевский. — Это прежде всего 
касается отнесения оборудования к категории 

некопирующего или профессионального. РСП 
всегда старается подходить к вопросам опреде-
ления категории оборудования с позиции здра-
вого смысла. Так, мы поддержали предложение 
РАТЭК об исключении из перечня видеокамер 
— очевидно, что обычная практика их исполь-
зования не включает частное копирование. В то 
же время новое оборудование, которое имеет 
функцию воспроизведения музыки и видео и 
действительно используется для этих целей, 
например «умные часы», должно быть включено 
в перечень».

В целом РСП — закрытая организация. По-
следний отчет о ее деятельности за 2014 год, 
размещенный на официальном сайте, состоит 
всего из четырех страниц. Первая — титульная, 
вторая — пустая, на третьей и четвертой сказано, 
что по 90 договорам с плательщиками собрано 
2,675 млрд рублей, из которых правообладатели, 
в основном юридические лица, получили 1,739 
млрд рублей. Остальные средства (почти мил-
лиард) были удержаны на покрытие собственных 
расходов РСП, а также направленны «на коллек-
тивной основе в специальные фонды».

Кто получил деньги, в каком объеме, исходя 
из каких критериев, рейтингов, в документе не 
сказано. Не названы и специальные фонды, яко-
бы созданные с согласия правообладателей.

Как удалось выяснить «МК», в прошлом 
году объем вознаграждения, собранного РСП 
в пользу правообладателей, составил 2,185 
млрд рублей, объем выплат — 1,5 млрд рублей. 
Уменьшение сборов, видимо, связано с общим 
падением импорта техники на 30%.

Помимо РСП сейчас в России действуют 
еще две организации с государственной аккре-
дитацией по управлению авторскими правами: 
Российское авторское общество (РАО), соби-
рающее и распределяющее сборы за исполь-
зование музыкальных произведений, а также 
Всероссийская организация интеллектуальной 
собственности (ВОИС), которая специализиру-
ется на сборах с использования фонограмм.

В Российском авторском обществе по-
сле ареста его главы Сергея Федотова, обви-
ненного в многомиллионном мошенничестве, 
происходят большие перемены. В прошлом 
году михалковский союз разорвал с РАО до-
говорные отношения и перестал перечислять 
в него средства.

Леонид БЕРРЕС.

МИХАЛКОВА 
МОГУТ 
ЛИШИТЬ 
АВТОРСКОГО 
СБОРА
С импортеров электроники 
плату будут собирать 
налоговики

Абу Мохаммед аль-Аднани.

c 1-й стр.

Дело в том, что в то время когда инфляцион-
ные ожидания в стране снижаются, уровень ре-
альных процентных ставок остается по-прежнему 
запредельно высоким для привлечения средств 
отечественными компаниями. И финучреждения 
предпочитают размещать деньги на счетах Банка 
России. Так, в последнее время на депозитах ЦБ 
объем денежных средств кредитных организаций 
составляет 350–450 млрд рублей.

Поэтому, как утверждает первый зампред 
комитета Госдумы по экономической политике, 
сейчас реальному сектору необходим толчок. 
Прежде всего, речь идет о снижении ключевой 
ставки с нынешних 10,5% до 8,5% годовых на 
очередном заседании совета директоров Банка 
России, которое состоится 16 сентября. «Ключе-
вая ставка в 10,5% действительно оказывает па-
губное влияние на возможность финансирования 
для малого и среднего бизнеса, ведь в результате 
банковские кредиты для предприятий выдаются 
не менее чем под 25–30% годовых. Такой боль-
шой процент, вкупе с большим количеством 
бюрократических процедур и документации, 
делает получение кредита в банке для малых 
и средних предприятий трудноосуществимым. 
Между тем именно эти предприятия способны 
подтолкнуть экономический рост, предоставить 
рабочие места и решить проблемы безработицы, 
низких доходов населения и подстегнуть внутрен-
ний спрос. Если же ставка останется высокой, то 
есть риск попасть в так называемую стагфляцию: 
положение в экономике, когда страна показывает 

нулевые или отрицательные темпы роста ВВП 
на фоне высокой инфляции», — поясняет «МК» 
генеральный директор компании «Мани Фанни» 
Александр Шустов.

Как подчеркивает ведущий аналитик ГК 
TeleTrade Александр Егоров, сейчас есть все 
предпосылки для того, чтобы ЦБ решился на 
снижение ключевой ставки. «Политика мегаре-
гулятора опирается на ожидания и показатели 
по инфляции, так называемое инфляционное 
таргетирование. На протяжении последних пе-
риодов этот показатель неизменно улучшался 
и двигался к желаемому целевому уровню 4% 
в 2017 году». 

С тем что при определении дальнейшей 
судьбы ключевой ставки ЦБ будет руководство-
ваться в первую очередь уровнем инфляции, со-
гласна и аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова.

«Не секрет, что ключевой целью регулятор 
ставит снижение ценового давления. На этом 
фоне текущий, достаточно высокий уровень 
ставки (10,5%), конечно, себя оправдывает. 
Однако не стоит забывать о том, что реальному 
сектору для роста и развития нужны деньги. 
Темпы роста ВВП остаются на отрицательной 
территории (–0,6% во II квартале 2016 года). 
Ситуация в промышленном производстве все 
еще остается неустойчивой — показателям пока 
не удается выйти на траекторию стабильного 
роста. Конечно, для реального сектора снижение 
ставки могло бы стать фактором поддержки. Но 
для того чтобы она была ощутимой, снижать ее 
нужно довольно быстрыми темпами: на 1—2% 
сразу», — полагает эксперт. 

Впрочем, как прогнозирует Рогова, мега-
регулятор, скорее всего, будет действовать в 
этом направлении постепенно, опасаясь риска 
существенного ослабления рубля и провоциро-
вания роста инфляции. 

Ирина МУЧКАЕВА.

ЭКОНОМИКА
Реальный сектор имеет все шансы 
стать драйвером роста российской 
экономики. Для этого Банку России не-
обходимо снизить ключевую ставку на 
2% — до 8,5% годовых. С такой прось-
бой в письме (копия имеется в рас-
поряжении «МК»)обратился к главе ЦБ 
Эльвире Набиуллиной первый зампред 
комитета Госдумы по экономической 
политике, инновационному развитию и 
предпринимательству Михаил Еме-
льянов. Таким образом отечественные 
предприниматели смогут привлечь 
средства на развитие производства. 
Поддерживают эти предложения и 
независимые эксперты. По их сло-
вам, сейчас существуют предпосылки 
для снижения ключевой ставки — за-
медление инфляции. Как показывают 
последние месяцы, этот показатель 
улучшается и двигается к желаемой 
цели — замедлить инфляцию в буду-
щем году до 4%.

ДЕПУТАТЫ ПРОСЯТ 
НАБИУЛЛИНУ ПОЙТИ 
НА ПОНИЖЕНИЕ
По их словам, ЦБ необходимо 
срочно уменьшить ключевую 
ставку на 2%

У резиденции Ислама Каримова  
и у правительственного стационара в 
Ташкенте, куда был госпитализирован 
президент, сняли усиленную охрану.

С любимой учительницей. Для того чтобы собрать такую ораву в школу, 
нужны немалые средства. На одни канцтовары 
уйдет уйма денег, не говоря уже о рюкзаках, 
обуви и прочей одежде. Как поддерживает го-
сударство многодетную семью и оказывает ли 
финансовую помощь? 

— Сейчас у нас дополнительных выплат 
нет, а вот раньше были, 10% от содержания 
детей, — признается Светлана. — Когда за-
бирали первых мальчишек, в договоре про-
писали, что мы приемная семья и это наша 
работа. И работаем мы без отпусков, но при 
этом раньше нам все равно доплачивали 13-ю 
зарплату. Обязательно оплачивали отдель-
но канцтовары каждому. Это прибавляется к 
пенсии ребят и к нашей зарплате. Но все это 
было лишь до 2009 года, потом пришел новый 
мэр, новые правила, и все доплаты отменили. 
Мы даже судились с ними, вернули деньги на 
канцтовары за 3 года. А сейчас максимум, на 
что мы можем рассчитывать, — это 8–9 тыс. 
рублей на каждого ребенка. Туда входят и ме-
дицинское обслуживание, и канцтовары, и все 
остальное. А зарплата у нас не шибко большая 
— 2600 выходит на каждого. Ну, сами посудите: 
нам предлагали летом лагерь для детей, а он 
стоит 22 тыс. рублей на ребенка! 

Но Светлана с Валерием выкручиваются:
— Муж у меня молодец, многое на себя бе-

рет. Он бывший военный — и дом с ребятами 
построил 12-комнатный, и мебель там тоже вся 
собственноручно изготовленная. И дети старшие 
помогают, и дедушка — иначе никак. Выручает 
и собственное хозяйство. Сейчас мальчишки с 
мужем строят курятник, в следующем году бу-
дем разводить кур. Ну и за грибами постоянно 
ходим. 

На вопрос, не устала ли она и будет ли еще 
усыновлять детей, Светлана ответила:

— Вы знаете, я настолько уже привыкла ко 
всем своим детям, что когда они куда-то вре-
менно уезжают — мне становится очень грустно 
и скучно без них. Я думаю, всем понятно, что в 
такой большой семье не заскучаешь, иногда 
хочется от этого всего отстраниться, но когда 
это происходит, то понимаешь, что так уже не 
комфортно. Вот уехали в лагерь, так потом так 
одиноко стало, что через день к ним наведыва-
лись. А будущих детей... жизнь покажет. Они у 
нас как-то сами собой появляются. Мы это особо 
не планируем. 

Ксения АНДРОННИКОВА.

...В ПЕРВЫИ ДЕНЬ СЕНТЯБРЯ

ПРЕЗИДЕНТ 
СКОРЕЕ — ЧТО?
В Ташкенте ждут выступления 
лидера на Дне независимости 
и «выдернут ноги» любому, кто 
скажет о его смерти

КОММЕНТАРИИ   
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Анна — длинноногая красавица 
с огромными выразительными 
глазами и роскошной гривой 
волос. Проще всего ее представить 
в шикарном платье на светской 
вечеринке или показе мод. Но 
сама Аня считает, что настоящая 
женщина должна одинаково 
органично выглядеть на подиуме, 
дома на кухне и даже с вилами в 
крольчатнике. Последний образ 
придуман вовсе не для красного 
словца. Именно так — разведением 
кроликов в хозяйстве Непецино 
Коломенского района — молодой 
начинающий фермер Анна 
Погорелова зарабатывает сейчас 
на жизнь.

На огневом рубеже
Ее проект существует чуть больше года. 

Но уже есть ферма, оснащенная современным 
оборудованием. Стадо кроликов — 600 голов. И 
даже областной минсельхоз не побоялся оказать 
финансовую поддержку начинающему фермеру 
в размере 8,5 млн рублей в виде гранта. 

Экстравагантная идея — переехать из Мо-
сквы в подмосковную деревню и начать там свое 
дело — родилась у Анны довольно спонтанно, 
после того как она ушла из большого спорта. 

С 11 лет она занималась биатлоном и доби-
лась там немалых успехов. Например, в 19 стала 
чемпионкой мира среди юниоров в эстафете, 
перед зимней Олимпиадой вошла в состав экспе-
риментальной команды «Сочи-2014». Ее тренерам 
стал легендарный Николай Лопухов. Но вскоре 
девушка поняла, что большой спорт — это не ее 
предназначение в жизни.

«Я ушла из спорта, имея хорошую пер-
спективу, — рассказывает Анна. — Но биатлон 
— такой вид спорта, когда победа достигается 
не только за счет личного труда и достижений, 
еще важен элемент удачи. И доказывать, что 
ты первый, лидер, нужно каждый день. Кроме 
этого, вся команда работает на результат чем-
пиона — это коллективный труд. А мне всегда 
хотелось достичь чего-то в жизни только самой. А 
еще я думала: рано или поздно придется уходить 
из большого спорта, а что я могу еще делать? 
Хотелось какого-то развития...»

Анна не вполне согласна с теми, кто считает 
большой спорт социальным лифтом для молоде-
жи. Если парень или девушка приехали из про-
винции, то — возможно. Но Погорелова — девушка 
столичная, выросла в семье старшего тренера 
России по водным лыжам, на их кухне собирались 
многие известные люди страны, и не только сре-
ди спортсменов. Ее отец дружил с Владимиром 
Высоцким, Сергеем Шойгу, банкиром Костиным. 

Наверно, отсюда у нее эта привычка — мечтать о 
высоком, постоянно желать большего. 

Несмотря на то что мы приехали посмотреть 
ее кроличью ферму, Аня сама заводит разговор 
о своей спортивной карьере. Возможно, это от-
того, что ее внезапный уход из сборной оставил 
много вопросов. А может, просто спорт до сих пор 
занимает огромную часть ее жизни.

Недаром же Погорелова признается, что 
привычка к запредельным физическим нагрузкам 
сформировала ее как личность. 

«Спорт проникает в тебя, как наркотик, — 
это обмен веществ. Мне даже сейчас иногда 
снятся сны, как я бегу гонку. Понимаю девочек, 
которые бегают до пенсии, хотя уже нет никакого 
результата. Зато после спорта мне не страшны 
никакие физические нагрузки, я и боль почти не 
чувствую, только когда практически падаю без 
чувств, понимаю: надо отдохнуть!»

На «гражданке»
Формально Анна ушла из спорта по причине 

беременности. Любящий муж, двое чудесных 
детей, устроенный быт — казалось бы, что еще 
нужно молодой красивой женщине? 

«Я не могла объяснить мужу, почему на 
свой день рождения не хочу получить в подарок 

6-й айфон и прошу у него денег для нашей по-
мощницы по хозяйству, которой нужно вставить 
зубы, — вспоминает Анна годы недолгого се-
мейного счастья. — Точно так же трудно было 
объяснить, почему не могу жить в городе. Почему 
хочу продать московскую квартиру и переехать 
в деревню».

К этому времени Аня попробовала себя в 
журналистике, была координатором крупного 
пиар-проекта, но поняла: это все не ее. А все 
дело в мотивации. Анна считает, что мотивация на 
деньги для русского человека не работает.

«В последнее время наших спортсменов ста-
ли мотивировать на получение больших денег, так 
работают на Западе. Но это в корне неправильно. 
Русский человек не может умереть за деньги, 
только за веру, за идею».

О своей вере Анна говорит охотно. Хотя 
многие ее теологические рассуждения кажутся 
спорными, а что-то вообще за гранью возможного. 
Например, всю свою судьбу Погорелова оцени-
вает как стечение множества удачных факторов. 
Недаром она говорит: меня Бог будто на руках 
держит, оберегает.

А вот для стороннего человека ее жизнь, 
напротив, это череда сплошных испытаний. С 
мужем в разводе, одна воспитывает двоих детей. 
Не успела продать московскую квартиру, как тут 

же грянул 
кризис в стране. Даже об-

менять вырученный капитал по прежнему курсу 
доллара не успела. Поэтому денег и на покупку 
помещения под ферму, и на оборудование для нее 
не хватило. Пришлось ждать целый год, пока 
выделят финансирование по гранту. 
А там еще и в страшную аварию 
попала. Кто-то другой точно 
бы уже давно скис, отсту-
пился, сказал: наверно, 
не судьба. Но только 
не она.

«Я сейчас в той 
точке, о которой 
мечтала. Я живу, 
как и хотела, в 
деревне. Рядом 
со мной дети. Я 
занимаюсь ин-
тересным делом. 
Меня окружают 
единомышленни-
ки, которым интере-
сен мой проект. Так 
на что жаловаться? 
Да, бывают трудности, 
что-то не получается или 
идет слишком медленно. Но я 
заметила: чем больше я злюсь на 
людей, предъявляю к ним претензий, 
тем хуже у меня складываются с ними отношения. 
Но стоит только вычерпать всю эту муть из души, 
как отношение с их стороны тоже выстраивается, 
они ко мне тоже начинают лучше относиться. Это 
касается даже чиновников».

Заниматься разведением кроликов можно, 
имея небольшой оборотный капитал. Напри-
мер, у Погореловой после продажи московской 
квартиры и машины было 11 млн рублей. На эти 
деньги она купила 11 гектаров земли, арендует по-
мещение под ферму и для своей семьи полдома, 
платит сотрудникам зарплату в течение полутора 
лет. Но без гранта она не смогла бы приобрести 
породистое стадо и дорогостоящее оборудование 
для фермы, сделать ремонт в помещении. 

На вопрос, трудно ли ей было получить грант, 
фермерша пожимает плечами: «Я же еще, когда 
продавала свою квартиру, сотни раз просчи-
тывала эффективность вложения вырученных 
средств в кроличью ферму. А для чиновников из 
министерства сельского хозяйства Московской 

области главным аргументом при получении суб-
сидии были два фактора — экономическая обо-
снованность бизнес-проекта и дополнительные 
рабочие места». 

По мнению Погореловой, государству вы-
давать гранты на развитие семейных ферм тоже 
выгодно, потому что оно вернет затраченные 
деньги в виде налогов. Опять же создание до-
полнительных рабочих мест — немаловажный 
фактор для развития муниципалитета. Например, 
на Аниной ферме кроме нее заняты еще 6 человек, 
а в перспективе она планирует построить целый 
агрогородок, где будет свое производство кормов, 
теплицы, туристический центр. 

Крольчиха-мать и ее дети
Стадо в 300 голов появилось на ферме 

недавно. И опять испытание — из-за непо-
ладок с вентиляцией почти половина зверь-
ков погибла. Но и тут Погорелова не стала 
унывать.

«Любой опыт, даже такой неудачный, 
ценен, — считает она. — Конечно, мы по-
спешили закупать животных. Можно было 
подождать, пока все оборудование смон-
тируют и отладят. Но я считаю, что важнее 
было как можно быстрее запустить произ-
водство. Мы и так слишком долго ждали 
этого момента».

Такая практичность на грани жестокости 
немножко озадачивает. Внешность у Анны 
обманчива, но не стоит забывать, что эта 
хрупкая романтическая девушка с детства 

занималась серьезным мужским спортом. У 
нее еще не так давно были на руках мозоли от 

оружия. Поэтому вопросы типа «как можно этих 
милых пушистиков сначала вырастить, а потом 
отдать на убой» мало трогают эту спортивную 
амазонку.

«Крольчихи могут рожать каждые 46 дней, 
— рассуждает Погорелова. — Их феноменальная 
плодовитость — это не миф. Одна кролематка 
дает до 10 детенышей за окот. Правда, некоторые 
ведут себя агрессивно по отношению к своему 
потомству и могут даже съесть крольчат, поэто-
му мы сконструировали специальные гнезда 
для малышей, где они будут в безопасности. Но 
главный упор делаем на специальную породу 
животных – мясная гибридная. Она совершенно 
не агрессивна и дает хороший приплод. Войти 
с моими финансовыми возможностями в про-
изводство свинины или птицы невозможно. 
А мясо кролика — еще большая редкость на 
нашем рынке. Хотя я считаю, что по своим 
диетическим качествам оно намного лучше 
говядины, свинины или курицы». Но только при 
условии, что животные правильно питаются, 
а ферма содержится в образцовом порядке. 
Анна выбрала  для разведения и откорма 
мясную гибридную породу, эти животные 
хорошо размножаются, дают быстрый при-
вес, но как все гибриды часто болеют. Нужно 
строго соблюдать температурный режим.  
Западные кролиководы используют четыре 

различных комбикорма, а у нас в стране есть 

только один. Поэтому Анна планирует в будущем 
запустить свое производство кормов. Еще одна 
проблема – у крольчатины бывает неприятный 
запах. Фермер уверяет, что это происходит из-за 
плохо содержания животных. Поэтому технология, 
которую использует Погорелова на своей ферме, 
предусматривает полную санацию помещения 
после каждого цикла производства. Даже систему 
хранения помета на  ферме в Непецино пришлось 
придумывать вместе с проектировщиками обо-
рудования практически заново, зато теперь это 
их ноу-хау.

Через три месяца первая крольчатина, вы-
ращенная на ферме Анны Погореловой, уйдет на 
реализацию в крупную торговую сеть столицы, 
с которой удалось заключить договор.  Пока что 
это довольно дорогой продукт, в магазинах мо-
лочные кролики продаются от 500 до 800 рублей 
за килограмм. Но Анна обещает, что в будущем 
нежнейшим мясом кроликов смогут полакомиться 
все желающие. Снизить цены на свою продукцию 
— это ее цель на перспективу. А чемпионка По-
горелова привыкла добиваться своих целей.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК ПОЛУЧИТЬ ГРАНТ
НА СВОЮ ФЕРМУ?
■ Необходимо подать заявку на уча-
стие в конкурсе.

■ Крестьянское фермерское хозяйство (КФХ) 
должно быть зарегистрировано в Подмосковье:
— для начинающих не более 2 лет назад;
— для семейных животноводческих ферм более 
1 года работы.
■ Нужно предоставить бизнес-план.
■ Иметь образование или опыт работы в сфере 
сельского хозяйства.
■ Фермер должен вложить не менее 10% соб-
ственных средств от стоимости проекта (для 
семейных животноводческих ферм и коопера-
тивов — не менее 40%).
■ Нужно предоставить договора на реализацию 
сельхозпродукции (с торговыми точками или 
переработчиками).
■ Должно работать не менее 10 членов коопе-
ратива (требование только на получение гранта 
для кооператива).

На получение грантов могут подавать заявки 
хозяйства: мясо-молочного животноводства, 
овощеводства, кролиководства, овцеводства, ко-
зоводства, рыбоводства, птицеводства, картофе-
леводства, грибоводства и растениеводства.

«МК» попросил прокомментировать ситуа-
цию с получением грантов на развитие фермер-
ского хозяйства в минсельхозе Подмосковья. 

«Областное правительство активно под-
держивает подмосковных фермеров, которых в 
регионе около тысячи. Общая сумма грантовой 
поддержки в 2016 г. составила более 150 млн 
рублей. За 2015 и 2016 годы в Минсельхозпрод 
Московской области было подано 147 заявок. На 
данный момент 77 человек стали грантополуча-
телями», — и.о. министра сельского хозяйства 
и продовольствия Московской области Игорь 
Жаров. 

Елена БЕРЕЗИНА, Коломенский район

стр.  “Московский коМсоМолец”  
 1 сентября 2016 года 
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14 новых учебных заведений откроют 
в регионе 1 сентября. Еще 10 — до 
конца года.

Но, как сообщают в правитель-
стве МО, это полностью не решит 

проблему «двухсменки». Всего в регионе 1392 
школы — на сегодняшний день во вторую смену 
обучается почти 8% учеников, это 57 тыс. И хотя 
Подмосковье лидирует в России по вводу новых 
и современных школ, перевести всех учащихся 
на утреннюю смену пока не удается. По планам 
региональных властей эта задача будет выпол-
нена к концу 2018 г. Пока же в Подмосковье в 
двух школах (в Ногинске и Серпуховском райо-
не) детишки учатся даже в третью смену, при-
ходят домой после 7 вечера. Всего 1 сентября 
за парты сядут более 750 тыс. учеников — на 
40 тыс. больше, чем в 2015 году. Почти 90 тыс. 
из них — первоклашки. Детям из многодетных 
семей (таковых в регионе насчитывается 97 
тыс.) на приобретение школьной формы об-
ластной бюджет выплатит компенсации почти 
на 300 млн рублей.

В Подмосковье началась настоящая эпи-
демия «открепительных» — избиратели 
массово идут на избирательные участки, 
чтобы взять открепительные удостове-
рения для голосования на выборах в под-
московный парламент и Государствен-
ную думу. 

На дверях одного из подмосковных ТИКов 
(в городе Королеве) в эти выходные появилось 
строгое объявление: «Приказал начальник» — не 
является удовлетворительной причиной для вы-
дачи открепительного удостоверения». 

По данным Мособлизбиркома на утро 29 авгу-
ста общее количество выданных открепительных 
удостоверений по выборам депутатов Госдумы 
составляет 13 185 (0,24 %), по выборам депутатов 
Мособлдумы — 4082 (0,073 %). Количество откре-
пительных на муниципальных выборах — всего 
21. Традиционный лидер по количеству выданных 
открепительных удостоверений, как и в прошлые 
годы, — городской округ Балашиха (1490 — выборы 
в Госдуму; 44 — в областной парламент). Далее 
идет Одинцовский муниципальный район (соот-
ветственно — 1002/93). На третьем месте — Любе-
рецкий район (688/91), почти рядом — Подольский 
городской округ (625/625), Красногорский район 
(549/490), г.о. Королев (426/69) и Химки (546/2). 

Нельзя не обратить внимание, что в основном 
берут открепительные, чтобы проголосовать за 
кандидатов в Госдуму. Такие избиратели чаще 
всего объясняют это тем, что работают в Москве, 
там, мол, и пойдут на избирательные участки. Но 
есть и такие, как, например, в Подольске и Крас-
ногорском районе, кому нужны открепительные 
на выборы в оба парламента, и федеральный, и 
областной, — они тоже собираются голосовать 
рядом с местом работы, но уже в области.

«В прошлую субботу мы столкнулись с на-
плывом жителей Красногорска, сразу 80 человек 
пришли за открепительными удостоверениями, 
— рассказывает один из членов Красногорского 
ТИК. — Даже очередь выстроилась. Больше всего 
было жителей новостроек из Павшинской поймы 
и микрорайона «Изумрудные холмы». 

Общеизвестно, что с выдачей открепительных 
удостоверений на выборах в России традиционно 
связывают различные махинации. Например, от-
крепительные часто используют для организации 
«каруселей». «МК» поинтересовался у экспертов, 
как расценивать нынешнюю ситуацию с таким 
массовым желанием избирателей голосовать не 
по месту жительства, а по месту работы?

«Мне кажется, в Мособлизбиркоме тоже оза-
дачены таким массовым получением открепи-
тельных удостоверений, — говорит координатор 
движения «Голос» Татьяна Волкова. — Буквально в 
понедельник у нас была встреча с членами област-
ной избирательной комиссии, где обсуждалась 
эта тема. Цифры говорят сами за себя: в прошлые 
годы количество открепительных шло на сотни, а 
в этом уже на десятки тысяч».

Тем не менее только от самих граждан зависит 
то, как они будут голосовать 18 сентября.

Во вторник ЦИК обсудил подозрительную 
ситуацию с ростом количества открепительных 
удостоверений в Подмосковье и пообещал разо-
браться, в чем там дело.

«У нас Московская область выбивается, — при-
знала Элла Памфилова. — Посмотрим, с чем это 
связано. Никаких отговорок о надуманных каких-то 
предприятиях непрерывного цикла...» Что это за 
непрерывный цикл, и почему именно этим надо 
обосновывать взятие открепительных талонов, 
пообещала выяснить глава Центризбиркома.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЭПИДЕМИЯ 
«ОТКРЕПИТЕЛЬНЫХ»: 

КТО БОЛЬШЕ
Счет идет уже на десятки 

тысяч «пострадавших»

НОУ-ХАУ

Чемпионка 
мира 
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столицу, обеспеченную 
жизнь и уехала 

с детьми в деревню 
профессионально 

разводить 
кроликов

Российские врачи, увы, привыкли 
к агрессии — их калечат, им угро-
жают. А они дело свое делают 
— человеческие жизни спасают. 

Одним медиком в Орехове-Зуеве, возможно, 
станет меньше — Михайлов подумывает бросить 
профессию.

Медстаж у покалеченного 25-летнего врача 
и так небольшой. В 2012 году Семен Михайлов 
окончил среднее профессиональное медучи-
лище. Сначала работал в больнице поселка Де-
михово, а затем устроился в орехово-зуевскую 
ЦРБ. 

Вообще во вторник Михайлов (он трудится 
сутки через трое) не должен был дежурить, но 
коллега попросил подменить его. 

Конфликт возник в рентгенкабинете. За-
шла пациентка с травмой коленки — 24-летняя 
Анастасия Мироненко. Ее под руку поддержи-
вал 29-летний брат Алексей. Молодой человек 
обвешан судимостями, как новогодняя елка, 
— дважды отбывал срок за разбой. Вообще на-
рушать закон — семейная черта Мироненко. Один 
случай — в 2004 году, Алексей вместе с отцом 
на Зеленом проспекте напал на москвича, избил 
и отнял телефон.

Что случилось дальше, рассказал сам по-
страдавший Михайлов.

— Эту пациентку и сопровождающего я 
видел впервые. Они пришли с направлением от 
врача-травматолога. Я попросил посмотреть 
это направление, даже не успел взять в руки, как 
тут этот мужчина задает неожиданный вопрос: 
«Ты вообще кто такой?» Он был явно не в себе. 
Может, под действием препаратов — не знаю. 
Затем пациентка начала размахивать руками в 
мою сторону, я принялся успокаивать женщину. 
И тут он напал на меня.

— На помощь звали?
— Нет. Все развивалось слишком быстро. 

Он сорвал с меня футболку, повалил на пол. У 
меня не было сил дать отпор, я потерял сознание. 
Подняли меня сотрудники больницы.

— Раньше встречались подобные 
пациенты?

— Было по мелочи — угрожали словами. Но 
такого — никогда. В больнице работаю с декабря 
2012 года. Пока не знаю, буду ли после случивше-
гося продолжать трудиться. Этот человек сломал 
мне кости лицевой части черепа, две недели 
предстоит лежать в травматологии. 

— Как вы сейчас? Боли сильные?
— Чувствую себя неважно. Любимой де-

вушке не стал рассказывать — зачем огорчать. 
Она, впрочем, сама все узнала. Как выйду — 
буду думать насчет подачи судебного иска к 
драчуну.

Кадры жестокой расправы облетели Ин-
тернет. «Надо приравнять нападение на медра-
ботников к нападению на полицейских при ис-
полнении!» — возмущались люди.

Олимпийское спокойствие сохраняли 
лишь полицейские. В тот вечер правоохрани-
тели доставили Мироненко в отдел полиции, 
где после беседы... отпустили восвояси. Иди, 
мол, бей людей дальше. К счастью, на инфан-
тильных блюстителей закона нашлась управа 
в лице Следственного комитета. Как сообщила 
«МК» официальный представитель ГСУ СК РФ 
по Московской области Ольга Врадий, «в свя-
зи с широким общественным резонансом» ГСУ 
затребовало материалы по делу для проверки. 
Только после этого под давлением обществен-
ности дознаватели возбудили уголовное дело 
по ч. 2 ст. 112 «Умышленное причинение средней 
тяжести вреда здоровью». 

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Адвокат-правозащитник Эдуард Му-
син был застрелен в подмосковном 
Оболенске во вторник. Знакомые юри-
ста уверены, что убийство имеет либо 
политическую, либо экономическую 
подоплеку. Юрист активно воевал с 
несправедливыми, на его взгляд, яв-
лениями в маленьком научном городке 
и врагов успел нажить немало.

Как сообщили «МК» в правоохранитель-
ных органах, трагедия произошла на рассве-
те. Эдуард возвращался домой вместе с род-
ственником. В 5.50 в службу «112» позвонил 
тесть Мусина и сообщил, что его 43-летний зять 
упал без чувств возле подъезда дома по улице 
Строителей, а из его горла и носа пошла кровь. 
Мужчина заподозрил внезапный инсульт или 
инфаркт. Прибывшие медики констатировали 
смерть, причем они сразу не смогли определить 
причину — в медкарте поставили под вопросом 
острую сердечно-сосудистую недостаточность. 
Все окончательно стало ясно в морге — при 
вскрытии тела в легком обнаружили застрявшую 
пулю. Стало понятно, что Мусина застрелили. 
Информацию тут же передали в ГСУ СК РФ по 
Московской области, там возбудили уголовное 
дело.

Местные жители рассказали, что пару дней 
назад во дворе дома видели подозрительного 
мужчину в камуфляжной форме и маске на лице. 
Его даже спрашивали: мол, кто таков, а он от-
махивался — дескать, идут учения. Горожане 
считают, что этот человек может быть причастен 

к преступлению — возможно, он выбирал дис-
позицию. Судя по почерку, киллер был из числа 
профессионалов — Мусина убили одним вы-
стрелом с дальнего расстояния. 

Знакомые уверены, что убийство не свя-
зано с профессиональной деятельностью — в 
Оболенск Мусин переехал недавно из Израиля, 
еще не успел набрать клиентов. По первому об-
разованию мужчина программист, по второму 
— юрист. Жил скромно на съемной квартире, 
строил дом в дачном товариществе, и в основ-
ном занимался правозащитной деятельностью. 
В 2015 году Эдуард выиграл суд у МУП РКЭУ по 
делу об отключении воды в НДТ «Золотая роща» 

(там Мусины строили дом). У Эдуарда осталось 
несколько незавершенных дел. Например, по 
факту отключения старой котельной в промзоне 
Оболенска, в результате чего три жилых дома 
4,5 месяца (с 30 апреля 2016 года) остаются без 
горячей воды. Котельная не работает по сей 
день. На днях стало известно, что ее включат 
с началом отопительного сезона — в октябре! 
— в режиме ЧС. 

Это, что называется, экономическая со-
ставляющая. Но есть и политическая. Мусин уча-
ствовал в деле о признании недействительными 
выборов главы Оболенска Татьяны Ефремовой 
(выборы пришли 11 августа из числа депута-
тов на закрытом совещании, куда не пустили 
журналиста «МК в Серпухове» и жителей). Суд 
признал выборы незаконными. Главу пришлось 
избирать повторно. А как раз во вторник, 30 
августа, Мусин должен был выступать на совете 
депутатов Оболенска, где первым стоял вопрос 
о принятии поправок в устав поселения. Эти 
поправки отменяли прямые выборы главы по-
селения. Мусин и его единомышленник Михаил 
Туркин активно и многократно выступали против 
внесения этой поправки. Заседание началось в 
17 часов — но уже без убитого юриста. Поправки 
в устав были приняты. 

Разумеется, не исключено, что юриста «за-
казали», что называется, внутренние враги. 
Например, Мусин являлся ответчиком по адми-
нистративному имущественному делу: он был 
должником в 2011 году, его счета и имущество 
пытались арестовать приставы. В интернет-базе 
есть решения судов города Новошахтинска 
по этому поводу. Но более вероятно, что пре-
ступление связано с последними проектами 
юриста. У Мусина остались взрослый сын и 
3-летняя дочь.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Татьяна ПИЧУГИНА («МК в Серпухове»).
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В Оболенске совершено 
заказное убийство 
правозащитника

Погибший 
правозащитник 
Эдуард Мусин.

Семен Михайлов 
пострадал от буйного 
посетителя.

Колено Анастасии стало поводом 
для драки.

Место происшествия.
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Известная биатлонистка Анна Погорелова 
полтора года назад открыла в Коломенском 
районе кроличью ферму.

Два пса породы кане-корсо 
и два беспородных котенка — 

с этих животин началось 
ее фермерское хозяйство.

Дима и Арина 
— главное 
богатство 
Ани.



Будущее всегда начинается сейчас и в 
ту же секунду превращается в прошлое. 
Но есть места, где буквально ощущаешь 
себя героем «Пятого элемента»: робот 
будит по утрам и напоминает прогноз 
погоды; овощи растут прямо в холо-
дильнике; а электронные зеркала уга-
дывают возраст, настроение, а заодно 
и породу домашнего питомца, который 
лучше всего уживется с вами. «МК» по-
бывал на крупнейшем международном 
конкурсе технологических разработок 
и посмотрел, какой мир хотят построить 
нынешние студенты из Европы, Азии, 
Австралии, Африки и двух Америк.

Несиликоновая долина
Конкурс Imagine Cup (можно перевести как 

«Кубок креативно мыслящим») за 14 лет свое-
го существования объехал практически весь 
мир: финалы проводились в Испании, Франции, 
Португалии, Японии, Корее, Египте, Бразилии, 
Австралии... В 2006 году в Индии это было едва 
ли не главное научное событие года, которое 
приветствовали главные лица государства; а 
три года назад, когда Кубок добрался до Санкт-
Петербурга, в нем на разных этапах участвовали 
25 тысяч человек из 71 страны (против 1 тысячи из 
25 государств на старте). В этом году финальную 
встречу молодым изобретателям назначили не-
подалеку от американского Сиэтла, в маленьком 
городке Редмонд, тем не менее весьма знаковом 
для тех, кто связан с миром инноваций. 

По дороге из аэропорта таксисты, в основном 
индийского происхождения, с удовольствием 
рассказывают туристам, в каком технологиче-
ском оазисе тем повезло оказаться. Тремя ре-
гионообразующими предприятиями являются 
производитель «Боингов», крупнейший в мире 
интернет-магазин плюс корпорация по разра-
ботке программного обеспечения. Даже в зале 
вылета можно найти стойки регистрации на рейс, 
выделенные специально сотрудникам компании... 
Водители с уверенностью кивают в сторону боль-
шого озера Вашингтон: там живет сам Билл Гейтс, 
основатель Microsoft. Его дом — особняк из трех 
связанных между собой сосново-стеклянных 
павильонов общей площадью почти в 4 тысячи 
кв. метров — буквально нашпигован электрони-
кой, а частым гостям якобы выдают электронную 
булавку, на которой записаны их вкусовые пред-
почтения: кино, живопись, музыка, телешоу. 

Правда, уже несколько лет как Гейтс уступил 
кресло руководителя IT-корпорации — сначала 
Стиву Балмеру, а после (и по сей день) компанию 
возглавляет уроженец Индии Сатья Наделла. 
Самого компьютерного гения в последнее время 
сильнее занимает филантропическая деятель-
ность. Так, на его странице в Фейсбуке можно 
встретить серию постов о проблемах бедней-
ших жителей Африки, в частности, миллиардер 
призывает заняться электрификацией Черного 
континента. А еще он проповедует идеи здорового 
веганского питания и вложил не один милли-
он долларов в поддержку производства мяса и 
сыров на растительной основе. Тем не менее за 
событиями в корпорации Билл Гейтс продолжает 
следить, является советником по технологиям и 
имеет непосредственное отношение к рождению 
главного конкурса инноваторов Imagine Cup.

Умные 
датчики 
для цукини
До начала очной защи-

ты своих проектов у юных 
изобретателей есть воз-
можность познакомиться с «технологиями буду-
щего», которые из лабораторий уже пробивают 
дорогу на прилавки, правда, пока доступны в 
основном самым продвинутым или состоятель-
ным пользователям. В специальном демоцентре 
посетители «зависают» перед экспонатами не 
хуже, чем удав перед дудочкой факира. 

Одна из глобальных новинок, которую начали 
рассекречивать еще в прошлом году, — компью-
терные голографические очки, встраивающие в 
наш привычный мир голограммы: двухмерные 
и трехмерные невесомые объекты из света. Их 
можно передвигать, разбирать на части, рас-
сматривать с разных сторон и т.п. По желанию 
работу так называемых HoloLens можно привя-
зать к компьютерным играм, звонкам по Skype и 
прочим приложениям. Допустим, вам впервые в 
жизни надо починить электророзетку. Звоните 
мастеру — на стене возле поломанного устрой-
ства появляется его точная копия и проекция 
специалиста, который видит то же, что и вы, и с 
помощью голограммы объясняет, как действо-
вать. С удивительным чувством достоверности в 
очках можно «прогуляться» по поверхности Луны 
или сделать первые шаги на Марсе. Управляются 

очки жестами и голосом, кроме того, система 
распознает движение взгляда и выстраивает 
голограммы в соответствующем направлении. 

Еще один «скромный» носимый девайс — 
браслетик с выходом в Интернет, на котором вы-
свечиваются письма e-mail, погода, пройденная 
за день дистанция, напоминания делового кален-
даря и куча другой полезной информации.

Целая череда выставленных сервисов по-
священа распознаванию возраста, эмоций, 
вкусовых предпочтений. Подходите к монитору, 
система сканирует ваше лицо и выдает, сколько 
вам лет, счастливы вы в эту минуту или чем-то 
озадачены, какая порода собаки лучше всего от-
вечает вашему характеру и почему… Также можно 
протестировать виртуальную визаж-студию и 
примерочную одежды: зеркало заменяет огром-
ный экран с встроенной камерой; выбираете на 
полях цвет помады, теней, румян, серьги, колье, 
разнообразные фасоны одежды — и все это ав-
томатически накладывается на ваше подвижное 
изображение. 

Не меньше интересного в Гараже (так назы-
вается корпус, куда приходят создать что-нибудь 
безумное-необычное-полезное сотрудники IT-
корпорации в свободное время). Рассказывают, 
один из программистов недавно вырастил цукини, 
за поливом и прополкой которого следили умные 
датчики. На кухне — светящийся стеклянный 
столб, через который проходит питательная 
ось, сплошь покрытая разросшимися сочными 
листьями салата, — домашняя мини-теплица и 
холодильник одновременно.  

В Редмонде же находится Центр по борьбе 
с киберпреступностью, который работает с ФБР, 
Интерполом и спецслужбами разных стран. По-
сетители могут узнать, что самыми распростра-
ненными в мире киберпреступлениями являются 
продвижение детской порнографии (ежедневно 
в Сеть выгружается более 700 тысяч незаконных 
снимков) и финансовые махинации. Причем стать 
жертвой киберпреступников гораздо проще, чем 
многие думают. «Каждую секунду 12 человек в 
разных странах становятся мишенями кибератак 
(кража персональных данных, взлом устройств, 
рассылка вредоносного спама и пр.), всего насчи-
тывается более 1 млн жертв киберпреступлений 
каждый день, в среднем годовые потери мировой 
экономики составляют $3 трлн», — приводит 
статистику эксперт.

 «Современная молодежь 
стала ответственнее»
Каждый раз молодым изобретателям пред-

лагается главная тема соревнования — например, 
«мир, в котором умные технологии делают по-
вседневную жизнь легче», «разрушают границы 
между нами», «позволяют жить более здоровой 
жизнью», «открывают путь к лучшему образо-
ванию», «поддерживают окружающую среду». 
Последние несколько лет участникам дают гло-

бальное задание — подумать о 
технологиях, которые позволят 
решить наиболее трудные про-
блемы современности. 

В огромном палаточном 
павильоне — ярмарка высоких 
технологий. Ребята из Синга-
пура привезли симпатично-
го настольного робота Ruth 
(«Сострадание»). «Мы хотели 
создать друга и помощника 
для пожилых людей, нуж-
дающихся в сиделке, или 
просто для одиноких ста-
риков», — рассказывают 
«МК» изобретатели. Робот 

может двигать руками, моргать, 
улыбаться, поддерживать разговор с хозяином 
на разных языках, в частности, напоминать о не-
обходимости приема лекарств, уточнять время, 
дату, прогноз погоды, следить за работой бытовой 
техники: кондиционера, света, телевизора и т.д. 
Кроме того, через Ruth можно совершить звонок 
по скайпу, поиграть в компьютерную игру или по-
просить сделать фотку. Самое удивительное, что 
воспринимаешь настольного робота так же обы-
денно, как гипсовый бюстик на книжной полке. 

Команда из Туниса приехала с проектом 
«умной руки» (smart hand) — протезом конеч-
ности для пациентов, лишившихся одного или 
нескольких пальцев. Весомое преимущество 
по сравнению с аналогами — цена: всего $1500 
с перспективой дойти до 300 долларов. Команде 
присудили призовое место в категории соци-
альных проектов, способных изменить жизнь 
людей. Изобретатель с врожденным дефектом 
правой кисти на себе показывает принцип работы 
устройства. Чуть ниже локтя надевается браслет, 
считывающий движение мускулов, ведущих к 
фалангам пальцев. Следом надевается протез 
с металлической кистью и мягкими напальчни-
ками. Когда пациент напрягает мышцы, словно 
хочет сжать кулак, импульсы с браслета через 

блютуз передаются протезу и металлическая 
кисть сжимается. Специально для «МК» студент 
проделывает трюк — аккуратно берет со стола и 
поднимает вверх свежее яйцо: «На кончике каж-
дого искусственного пальца есть сенсор, который 
определяет давление на предмет и подсказывает 
системе, с какой силой можно его сжимать». 

На столе перед хорватскими студентами 
пристроился забавный плюшевый головастик 
в очках Juvo (от лат. «помогать»). Главная часть 
проекта — электронное приложение, которое 
помогает отслеживать перемещение маленько-
го ребенка по дому: в зонах риска (возле входа 
на кухню, балконной двери, спальни, розеток) 
крепятся умные сенсоры, и каждый раз, когда 
малыш оказывается рядом, через блютуз по-
сылается сигнал на мобильный родителям. «В 
дальнейшем мы также вмонтируем микрофон в 
плюшевую игрушку Juvo, чтобы при приближении 
детей к опасному месту Juvo начинал петь или 
говорил голосом родителей: «Ок, я тебя вижу, 
не ходи туда», — рассказывает программист. — 
Это отвлечет ребенка на несколько мгновений и 
позволит родителям вернуться».

Возле французской команды не смолкает 
музыка. Их проект называется «Октава» и посвя-
щен интуитивному обучению игре на пианино. В 
магазинах и сейчас продаются синтезаторы, по-
зволяющие дилетантам музыкально перебирать 
клавиши благодаря поочередной подсветке. В чем 
же инновация?! «На рынке есть инструменты со 
встроенной функцией подсветки, а мы создали 
программу, привязанную к проектору. Таким об-
разом, наш комплект является переносным, и 
его можно использовать с любым роялем, даже 
старинным», — поясняют «МК» ребята. 

Почти 2/3 разработок, призванных изменить 
жизнь людей, в этом году были с медицинским 
уклоном: мобильное приложение для быстрого 
освоения шрифта Брайля для слабовидящих 
людей; программа для занятий с виртуальным 
логопедом; игра, позволяющая диагностиро-
вать синдром «ленивого глаза» у малышей, и т.д. 
Хотя в целом разброс проектов огромный — от 
компьютерных игр до систем, которые могут ис-
пользовать службы госбезопасности: например, 
программа, способная анализировать скопление 
людей и запоминать перемещение каждого от-
дельного человека. Как заметили организаторы, 
сегодня студенты-инноваторы очень увлечены 
созданием социально-полезных технологий — лет 
20 назад их сверстники не были так ответственны. 
Даже компьютерные игры выходят за рамки раз-
влекательных функций. Так, российская команда 
привезла игру, которую одна из питерских школ 
опробует в качестве пособия на уроках химии и 
физики: главные персонажи — элементарные 
частицы, их можно сталкивать друг с другом, 
получая разные реакции. 

Изобретатели всех стран, 
объединяйтесь!
«МК» попросил одного из «евангелистов» 

компании Microsoft Курта Штека рассказать, ка-
кие направления IT в ближайшем будущем могут 
перевернуть мир, как в свое время появление 
Интернета и «умных» вещей.

— Один из главных феноменов — стреми-
тельное развитие облачных технологий. В част-
ности, платформ, где инженеры из любой страны 
могут получить свободный доступ к IT-решениям 
ведущих производителей ПО и использовать их 
для разработки своих собственных продуктов. 
По сути, это ведет к кооперации изобретателей 
всех стран. 

Если говорить о конкретных сферах, то, без-
условно, будущее за развитием искусственного 
интеллекта, когнитивных сервисов: по распозна-
ванию речи, визуальных образов, анализу боль-
ших данных, позволяющему людям принимать 
лучшее решение. Сейчас крупнейшие IT-компании 
уделяют очень много времени совершенствова-
нию ботов (роботов) — компьютерных программ, 
которые могут имитировать поведение человека. 
В дальнейшем это сделает общение пользовате-
лей с девайсами еще более «человечным». 

Кстати, по сообщениям американских СМИ, 
в Силиконовой долине сейчас резко возрос спрос 
на драматургов, писателей, психологов и прочих 
деятелей гуманитарного фронта, которым ведомы 
тайны человеческой души. 

Елена ДОБРЮХА. 

“Московский коМсоМолец”    
1 сентября 2016 года 
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НАУКА 5

ОБРАЗОВАНИЕ

Голографические 

очки и зеркало-
визажист: 

чем удивляют 

на конкурсе 
креативных 
технологий

ПРИШЕЛ, 
ПРИДУМАЛ, 
УДИВИЛ

«Умная рука» —  
протез конечности 
для пациентов, 
лишившихся одного 
или нескольких 
пальцев.

Робот-помощник стариков 
может напоминать о 
необходимости приема 
лекарств, уточнять время, дату, 
прогноз погоды.

Целая череда выставленных 
сервисов посвящена 
распознаванию возраста и 
эмоций.

Один из 
программистов 
недавно 
вырастил 
цукини, за 
поливом и 
прополкой 
которого 
следили умные 
датчики.

— Сергей Михайлович, что вы думаете 
по поводу недавней отставки бывшего главы 
Минобрнауки Дмитрия Ливанова?

— То, чего наша партия и наша фракция доби-
вались столько времени, стало фактом: вредитель 
образования Ливанов отправлен в отставку! Еще в 
2013 году все парламентские партии, кроме еди-
нороссов, выступали за его отставку. А в этом году, 
в рамках Всероссийской акции «Правительство, 
делай или уходи!» к позиции справедливороссов 
присоединись почти 6 млн россиян. Ливанов давно 
носил звание самого непопулярного министра, а 
народ поставил ему «двойку» за работу, возлагая 
на него личную ответственность за развал системы 
образования: закрытие 25 тыс. сельских школ, со-
кращение ведущих вузов страны, платные кружки 
и секции и откровенные поборы в школах. На его 
совести и массовая «дебилизация» страны за 
счет введения ЕГЭ. И вот сейчас справедливость 
свершилась.

— Но при Ливанове Минобрнауки стало 
исправлять главные огрехи ЕГЭ...

— «Исправить» ЕГЭ нельзя: его надо отменять 
как обязательный экзамен! Мало кто знает, что 
ЕГЭ изобрели в США для детей с отклонениями 
в развитии, не умеющими сформулировать уст-
ный ответ. Чтобы хоть как-то оценить качество 
работы учителя и ученика, и были разработаны 
тесты. А наши чиновники от образования, взяв их 
за образец, превратили некогда лучшую в мире 
систему образования в примитивную «угадайку». 
И каждый год снижают нижний порог проходного 
балла, чтобы треть школьников вообще не остались 
без аттестатов. В России более двух десятилетий 
проходит чудовищный образовательный экспери-
мент, суть которого выразил Дмитрий Ливанов: 
«Готовить надо не разработчиков технологий, а 
специалистов, которые могут адаптировать за-
имствованные технологии». Ну прямо по фонви-
зинскому «Недорослю»: зачем география, если 
извозчик и сам знает, куда везти! Страна, которая 
мечтает о космосе, готовит конструкторов и космо-
навтов! А та, что готовит «адаптеров», всегда будет 

на третьих ролях. И воспринимать нас будут как 
сырьевую колонию, наводненную дешевой рабочей 
силой. Впрочем, чиновничьей России и не нужны 
думающие и знающие граждане — ей требуются 
роботы, угадывающие тесты ЕГЭ. Знаете, почему 
финская образовательная система стала лучшей 
в Европе? Потому что финны перевели советские 
учебники, приглашают делиться методиками пре-
подавания учителей советской школы. А наша 
школа от всего этого отказалась.

— Со средним профтехобразованием тоже 
проблем немало...

— Да, раньше ребята, окончившие ПТУ и 
техникумы, с гордостью шли на завод. Про мон-
тажников и сталеваров снимали фильмы, и по-
чтение, которое оказывал молодым рабочим кол-
лектив, невольно зарождало гордость за свою 
профессию. Сейчас Россия остро нуждается в 
профессиональных наладчиках, фрезеровщиках, 
токарях, инженерах-технологах и конструкторах. 
По данным порталов, предлагающих вакансии, 
на поиск рабочих специальностей приходится 
24% от всех запросов. Да вот беда — выучиться 
негде. За годы реформы образования закрылось 
70% техникумов и профтехучилищ, остановлена 
работа технических кружков, домов творчества и 
клубов по моделированию, на профориентацию 
школам денег не дали. В итоге престиж профес-
сии «Человек Труда» утрачен. Лишь когда у нас 
топ-менеджеры уступят обложки журналов топ-
слесарям, можно будет с уверенностью сказать: 
хозяевами страны стали Люди Труда! 

— Не это ли в последнее время проис-
ходит с учителями? И фото на обложках, и 
повышение зарплат?

— Напротив, высокое звание учителя унижено! 
Образование подменили набором «компетенций», 
фундаментальные знания — «общеучебными уме-
ниями», а учителя сделали лишь «исполнителем по 
договору образовательных услуг». Педагоги стонут 
под тяжестью министерских циркуляров и отчетов, 

а чтобы получать приличную зарплату, вынуждены 
вести занятия по 25–28 часов в неделю вместо 18. 
Бюрократизация школы, непомерные нагрузки и 
низкая зарплата ведут не только к снижению ка-
чества образования, но и к неудовлетворенности 
учителем своей работой. По данным соцопросов, 
свыше 70% учителей уже хотят уйти из школы. А 
чиновники лишь изобретают все новые идеи губи-
тельной оптимизации образования и экономии на 
специалистах: вводят драконовские правила атте-
стации педкадров, поощряют вопиющую разницу 
между зарплатой руководителя и учителя и про-
извол администрации в распределении надбавок 
учителям. Наше правительство словно специально 
делает все, чтобы, как метко выразился академик 
Капица, «все, что нам осталось, это рядиться в 
чужие обноски». А ведь система образования на-
прямую связана с безопасностью страны. Ключе-
вой причиной чернобыльского взрыва было то, что 
среди персонала Чернобыльской АЭС к моменту 
взрыва на месте не оказалось ни одного человека, 
получившего высшее образование именно по 
ядерной энергетике. 

— Сейчас модно ссылаться на скудность 
кризисного бюджета...

— Школу буквально поставили на счетчик! В 
нашем советском детстве в школах были авиа— 
или судомодельные кружки, хор, театр, баскет-
больная или хоккейная секции. Бесплатные! Но в 
90-х вся внеклассная работа была уничтожена, а 
в 2000-х узаконили коммерческую деятельность 
школ. Продленка, кружки, секции — все за деньги! 
С введением ЕГЭ учебный процесс превратился 
в чемпионат между школами: чем выше баллы, 

тем вероятнее директору разрешат набрать в 
следующем году два-три 10-х класса вместо 
одного, и тем самым увеличить подушевое 
финансирование. Больше не нужны ни золотые 
медали, ни «золотые» головы ребят... А в глубин-
ке и вовсе беда: за годы реформы образования 
правительство избавилось от 25 тыс. сельских 
школ, хотя даже в войну школы работали! Даже 
в лихие 90-е их не трогали! В СССР сельская 
школа была центром культуры — там библио-
тека, кружки, дух просвещения. 

— Слышу ностальгические нотки по 
советскому прошлому...

— Так ведь принципами советской школы 
были бесплатность, всеобщность и фундамен-
тальность, а сейчас образование платное! Уче-
ников поделили на бедных и богатых, а вместо 
знаний достаточно правильно заполнить тесты 
ЕГЭ. Для любого нормального государства цель 
качественного образования — дать путевку в 
жизнь развитой личности, высококлассному 
специалисту. А нашему правительству нужен 
лишь тот, кто обладает определенными навыка-
ми, востребованными рынком. Но рынку нужен 
не человек с широким кругозором, а послушный 
исполнитель, приносящий прибыль. Вот обра-
зование и подменили набором «компетенций», 
а фундаментальные знания — «общеучебными 
умениями», вдвое сократили число вузов, а 
школу забюрократизировали: сегодня у нее 
144 проверяющие организации! 

— У вас есть план выхода из этой 
ситуации?

— «Справедливая Россия» знает, как за-
щитить образование и науку! Первое. Отменить 
ЕГЭ как всеобщую форму аттестации. Сдача ЕГЭ 
должна стать добровольной. Второе. Ввести 
специальные квоты и льготы для поступления 
в вузы выпускников из сельской местности и 
небольших городов. Третье. Сделать участие 
российских вузов в Болонской (двухуровневой) 
системе высшего образования доброволь-
ной. Четвертое. Стипендии — не менее 7 тыс. 
рублей, проезд в общественном транспорте 
для школьников и студентов — бесплатный. 
Пятое. Ввести квотирование первого рабочего 
места для выпускников средних специальных и 
высших учебных заведений. Шестое. Выделить 
на финансирование образования и науки — не 
менее 7% ВВП. Седьмое. Сохранить принцип 
самоуправления для Российской академии 
наук. Восьмое. Зарплату учителя приравнять 
к зарплате и соцпакету госслужащего!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Сергей МИРОНОВ: 
«Чиновничьей России 
не нужны думающие 

граждане»
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В том, что с отечественным образова-
нием, мягко говоря, не все в порядке, 
сходятся все: тут и безудержная ком-
мерциализация, и чудовищный рост 
нагрузок педагогов и детей, и разгул 
бюрократов, и несправедливое рас-
пределение зарплат. О том, почему это 
происходит и как справиться с бедой, 
«МК» рассказал лидер партии «Спра-
ведливая Россия» Сергей Миронов.

Новый министр образования и науки 
Ольга Васильева вместе с президен-
том Русского общественного фонда 
Александра Солженицына, предсе-
дателем Совета по вопросам прове-
дения итогового сочинения в выпуск-
ных классах Наталией Солженицыной 
огласили тематические направления 
для написания итогового сочинения 
на начинающийся учебный год. Их 
главной фишкой станут контрасты и 
противопоставления.

Основные направления итоговых сочине-
ний в 2016/17 учебном году, в рамках которых 
ближе к декабрю, когда традиционно пишутся 
эти работы, придумают и до последнего мо-
мента будут держать в секрете конкретные 
темы выпускных работ, разительно отличаются 
от прошлогодних. Это:

■ «Разум и чувство»
■ «Честь и бесчестие»
■ «Победа и поражение»
■ «Опыт и ошибки»
■ «Дружба и вражда».
И дело не только в конкретных названиях. 

Прежде всего новые тематические направле-
ния, подготовленные и в этот раз специалиста-
ми Федерального института педагогических 
измерений (ФИПИ) и одобренные Советом по 
вопросам проведения итогового сочинения 
в выпускных классах, носят очевидно менее 
философски-отвлеченный, если не сказать 
схоластический характер. 

— Не знаю, зачем было давать детям 
такие неинтересные темы, — поделилась с 
«МК» мама выпускника прошлого года Алла. 
— Зачет, необходимый для допуска к ЕГЭ 
нам в школе, понятно, поставили, т.к. сын, к 

счастью, пишет практически без ошибок. Да и 
все остальные ребята у нас этот допуск тоже 
получили. Но писали работу все они мало того 
что без малейшего удовольствия, да еще и с 
чувством удивления и неуверенности. 

Темы прошлых лет и правда тогда за-
вернули такие, что и взрослому-то их трудно 
раскрыть — не то что детям. Например: «Во-
просы, заданные человеку войной» или «Спор 
поколений: вместе и врозь». Или: «Чем люди 
живы?» Или: «Человек и природа в отечествен-
ной и мировой литературе».

Предложенные направления этого года 
явно ближе и понятнее детям. А их главной 
особенностью, уточнила Наталия Солжени-
цына, стало то, что «все они построены на 
контрастах и противопоставлениях. Игра этих 
противоположностей дает обширнейшее поле 
для рассуждений».

В соответствии с правилами за время, 
оставшееся до дня написания сочинения, на 
основе представленных тематических направ-
лений будет сформирован комплект, включаю-
щий пять тем сочинений — по одной на каждое 
общее тематическое направление. При этом 
для каждого часового пояса он будет свой.

Важно также знать, что выпускное со-
чинение — не только допуск к сдаче Единого 
государственного экзамена. По желанию вы-
пускник может представить его при подаче 
документов в вуз и получить за него дополни-
тельные баллы в пределах 10. Однако решение, 
учитывать ли индивидуальные достижения 
абитуриентов, каждый вуз принимает само-
стоятельно. Так что об этом надо разузнать 
заранее: вузы публикуют эту информацию на 
своих сайтах к 1 октября года, предшествую-
щего поступлению.

При желании итоговое сочинение могут 
написать и выпускники прошлых лет, чтобы 
представить его результаты в вузы. А вы-
пускники с ограниченными возможностями 
здоровья и инвалиды, если захотят, вместо 
сочинения имеют право написать итоговое 
изложение. 

Ни пуха, ни пера!
Марина ЛЕМУТКИНА.

Оглашены 
тематические 
направления итоговых 
работ 2017 года

СОЧИНЕНИЯ СЫГРАЮТ 
НА ПРОТИВОРЕЧИЯХ

Вы заметили, чего нет? Очередей, хамства, «я 
только на минуточку», «мне просто спросить», «а я 
тут с вечера занимала», «у вас нет печатей, приходи 
снова» и прочих «прелестей» бюрократических 
спецопераций. Трудно поверить, но еще пять лет 
назад поход за любой справкой был для москвичей 
пыткой. Но центрам госуслуг удалось побороть 
стереотипы, прочно сидевшие в головах горожан. 
Теперь в каждом районе города есть центр «Мои 
документы»: получать нужные бумаги в них теперь 
легко, просто, а главное — быстро. 

22 августа Сергей Собянин открыл центр «Мои 
документы» в районе Сокольники, кроме того, 
офисы появились в Дорогомилово, Головинском 
районе и Троицке. Всего в городе теперь рабо-
тает 127 центров госуслуг — в каждом районе 
Москвы. 

Пять лет назад по городу были разбросаны 
1200 приемных на все случаи жизни. Теперь все 
востребованные услуги (а таких более 160) власти 
собрали в одной точке — центре «Мои документы». 
А это значит, что для оформления совершенно 
разных документов, от свидетельства о рождении 
до соцкарты москвича, можно прийти в одно и то 
же место. Кстати, о свидетельствах о рождении. С 
июля этого года специалисты всех центров госус-
луг зарегистрируют рождение, смерть и отцовство. 
А еще помогут оформить новорожденному и все 
остальные документы. 

— Скажу честно, такого прорыва в сфере 
госуслуг никто не ожидал. Мы думали, что на 
это потребуются десятилетия. Но всего за 5 лет 
работы наших центров мы смогли добиться того, 
что за документами к нам идут с улыбкой, а не 
с опаской, что нам открыто задают вопросы в 
соцсетях, предлагают идеи вместо негатива, 
— говорит директор центров госуслуг Москвы 
Елена Громова. — Мы добились того, что нашим 
сотрудникам доверяют, и жители довольны теми 
изменениями, которые произошли. Мы работаем 
для москвичей, и их оценка работы центров — наш 
главный критерий успеха.

Еще одно полезное нововведение: документы 
при смене фамилии или при вступлении в наслед-
ство теперь можно оформить «одним пакетом», то 
есть поменять сразу все. «Одним пакетом» могут 
оформить важные документы и многодетные семьи 
— в Западном округе предлагают такой сервис для 
семей с тремя и более детьми. Еще в 110 центрах 
госуслуг можно записаться заранее и без очереди 
получить биометрический загранпаспорт. Те, кому 
раньше пришлось просиживать в очередях по три-
четыре часа, точно оценят такую услугу. 

А страховую пенсию вместо Пенсионного 
фонда можно оформить в любой день в 76 центрах 
«Моих документов» (к 1 октября услугу обещают 
распространить на все офисы). 

В чем секрет успеха столичных центров 
госуслуг? 

■ Удобное время работы. Москва — един-
ственный город в России и в мире, где центры 
госуслуг работают семь дней в неделю с 8 утра и 
до 8 вечера без обеда и без выходных. А значит, 
что для оформления нужной справки больше не 
нужно отпрашиваться с работы, занимать очередь 
и нервничать. 

■ Удобное месторасположение. Центр 
«Мои документы» есть в каждом районе города, 
включая ТиНАО. Два крупных центра работают 
там в поселении Московский и в Троицке. А пун-
кты приема документов для получения госуслуг 
открыты во всех поселениях Новой Москвы. И 
везде они расположены так, чтобы до них было 
удобно добраться. 

■ Максимальная экономия времени. Оче-
реди безвозвратно ушли в прошлое: среднее 
время ожидания приема составляет всего три 
минуты. Больше положенных по нормативу 15 
минут ждет только 1 человек из двух тысяч. Хотя 
тягостным ожиданием это назвать сложно: в ка-
честве извинений угощают бесплатным кофе. А 
еще в центрах можно перекусить или почитать 
и даже взять с собой книгу, малыша можно раз-
веселить в игровом уголке. Кроме того, при не-
обходимости можно распечатать документы с 
флешки, сделать фото или оплатить пошлину. 
Такой набор услуг доступен во всех без исклю-
чения офисах Москвы. 

За временем посетителей действительно 
следят. В каждом центре есть графики загрузки по 
дням неделям и часам. А значит, планировать поход 
за документами можно, ориентируясь на часы пик 
и выбирая менее загруженное время. 

«Наши сотрудники — адвокаты москвичей. 
Теперь благодаря центрам госуслуг посетитель 
больше не остается один на один с чиновником. 
Мы стоим на страже интересов посетителей. Спе-
циалисты наших центров контролируют сроки 
подготовки документов, чтобы все бумаги были 
оформлены вовремя», — подчеркнула Елена 
Громова.

■ «Человеческое» отношение к клиентам. 
За пять лет удалось не просто сделать удобным 
время приема или собрать госуслуги в одной точке 
— удалось в корне поменять отношение москвичей 
к самому факту получения документов. Потому что 
изменилось отношение к москвичам: улыбка — 
вместо хамства, внимание — вместо равнодушия. 
Клиент стал долгожданным человеком, вокруг 
которого и вертится этот мир. И, как подчеркивает 
Елена Громова, если в системе что-то не позволяет 
сделать так, как этого хочет житель, значит, надо 
менять саму систему, вносить правки в работу, а 
не отказываться от клиента. 

— В основе этой системы стоит человек, лю-
бой, чьи нужды мы пытаемся понимать, — про-
должает Громова. — Диалог между сотрудником 
и посетителем — это то, что сменило те жало-
бы, которые были вначале пути. Жалоб сейчас 
стало в 5 раз меньше, хотя услуг мы оказываем 
гораздо больше. Люди просто стали верить, что 
их слышат.

На работу в центры госуслуг приходят каждый 
день более 6 тысяч сотрудников. Для них был раз-
работан «Московский стандарт госуслуг», который 
утвержден Сергеем Собяниным. Это особый свод, 
состоящий из 8 простых правил: клиент всегда 
прав; главное — профессионализм; выслушать, 
услышать, помочь; беречь время клиента; доступ-
ность и удобство; дружелюбие и приветливость; 
личная ответственность за качество работы; по-
мощь людям с удовольствием и гордостью. 

Для тех кто хочет вступить в ряды чиновников 
нового типа, в 2015 году открыли специальный 
учебный центр — первый в стране (в вузах таких 
специалистов, увы, не готовят). Учатся все: новички 
проходят двухнедельные курсы, а действующие 
сотрудники — два раза в год очное обучение и 
дистанционные курсы. 

■ Сервис «Мои документы» растет и раз-
вивается. В ближайшем будущем собираются 
создать 10 флагманских центров. В них будут от-
рабатываться новые технологии предоставления 
новых услуг. 

— В целом система, я считаю, состоялась. 
Москвичи в разы стали меньше тратить времени 
на получение услуг. Самое главное: исчезла даже 
возможность коррупционных явлений. В «Моих до-
кументах» невозможно дать взятку, здесь работает 
совершенно иная система и иной стиль работы. 
Так что, я надеюсь, москвичи будут довольны и 
дальше этой системой, которая функционирует в 
городе Москве, является одной из самых лучших 
в мире, — говорит Сергей Собянин.

В итоге всего за 5 лет Москве удалось 
стать мировым лидером по развитию центров 
госуслуг! 

«Это чудо-проект мэра Москвы Сергея Со-
бянина! Это настоящая революция в госуслугах! 
Никто не ожидал, что в столь короткие сроки нам 
удастся перейти от хамства и очередей к простой 
и понятной каждому схеме получения госуслуг. 
И эта система получила мировое признание», — 
говорит Елена Громова.

Анна СЕРГЕЕВА.

МОЯ МОСКВА

...Светлый офис с удобными стульями 
и приветливыми работниками на входе: 
«Что вам подсказать? За какой услугой 
вы пришли?» Девушки быстро оформ-
ляют талончик и просят подождать, но 
не более трех минут. На табло загора-
ется номер окошка: отдаешь нужные 
документы (при необходимости тут же 
могут сделать фотографию) и... все. В 
назначенный день так же быстро полу-
чаешь свои документы.

Столичные центры «Мои документы» совершили 
настоящую революцию в деле предоставления госуслуг

ЗА СПРАВКОЙ — 
КАК НА ПРАЗДНИК
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ГРОМКОЕ ДЕЛО6 АВТОВЗГЛЯД

НЕДВИЖИМОСТЬ

1 сентября вступает в силу 
«Административный регламент 
МВД России по предоставлению 
государственной услуги по 
проведению экзаменов на право 
управления транспортными 
средствами и выдаче водительских 
удостоверений». Однако, как и 
предполагал портал «АвтоВзгляд», 
ГИБДД не готова работать по 
документу, который сама же и 
написала.

И потому всеми правдами, а точнее, не-
правдами, будет пытаться оттягивать прием 
экзаменов у выпускников автошкол. Тем более 
что эту возможность написанный самими же га-
ишниками регламент им дает. Расплывчатость 
формулировок позволяет нерадивым инспек-
торам мурыжить граждан месяц-полтора! А 
потом «валить» подрастерявших за это время 
знания и умения мандражирующих граждан 
уже на теоретическом экзамене. Ни в коем 
случае не допуская до испытаний на авто-
мобиле даже на площадке — потому как ни 
того, ни другого у ГИБДД нет, за исключением 
считаных подразделений в крупных городах. 
Эти экзаменационные отделы и станут для 
руководителей ГИБДД страны ширмой, этакой 
потемкинской деревней, с помощью которой 
они станут водить за нос министра внутренних 
дел РФ Владимира Колокольцева, утверждая, 
что с оказанием этой госуслуги населению у них 
все в порядке. Министр успокоится, доложит, 
возможно, об успехах президенту. А в это время 
десятки тысяч россиян будут томиться по всей 
стране, ожидая милости гаишной.

Об этом коварном плане порталу «АвтоВз-
гляд» рассказал один из участников недавней 
видеоконференции с региональными подраз-
делениями Госавтоинспекции, состоявшейся в 
Главном управлении по обеспечению безопас-
ности дорожного движения МВД России. На 

ней, в частности, обсуждалась готовность под-
разделений к вступающим в силу с 1 сентября 
изменениям в порядок приема теоретических и 
практических экзаменов на право управления 
транспортными средствами.

И видеокартинка вышла знатной, ведь 
генералы вызывали к доске только предста-
вителей структур, у которых худо-бедно все 
к новациям готово. Зато в кулуарах широко-
лампасные придорожные полицейские хвата-
лись за голову, заламывали руки и чуть ли не 
падали в обморок от надвигающейся беды. В 
итоге приняли к действию план, о котором мы 
рассказали выше.

Но что, спросите вы, дала гаишникам даже 
полугодовая отсрочка в применении докумен-
та по исполнению их прямых обязанностей? 
Неужели за это время у них появилась необхо-
димая техника-оборудование? Нет, разумеет-
ся, поскольку, защищая в правительстве свой 
регламент, они твердо заявили, что никаких 
бюджетных вливаний не потребуется. Чем и 
загнали себя в ловушку. И выход из нее толь-
ко один — совершать все экзаменационные 
действия по оказанию госуслуги на площад-
ках автошкол. Но и тут «профессионалы» из 
автоинспекции дали маху, так и не родив за 
полгода регламентирующих эту процедуру 
актов. Вот и будут за счет простых граждан 
тянуть время, в спешке создавая очередные 
сырые бумаги.

А между тем и это еще не главная пробле-
ма. У самого коррумпированного и недееспо-
собного ведомства страны — автоинспекции 
— нет документов, позволяющих принимать 
теоретические экзамены по 7 категориям и 
подкатегориям. И не дай бог, если все тот же 
г-н Колокольцев или кто-то из его замов попро-
сит показать весь список недоделок — погоны 
точно полетят. 

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

На «02» в роковой день 14 де-
кабря 2015 года поступило два 
звонка от хозяйки ресторана 
«Элементс» Жанны Ким. Она 

заявила, что в заведение зашли трое подозри-
тельных людей, а еще два десятка личностей 
оцепили ресторан. На первый вызов выехала 
на машине со спецсигналами группа немед-
ленного реагирования (ГНР). Но бойцы даже 
внутрь заведения заходить не стали, потому 
что ничего подозрительного не увидели (оце-
пившие ресторан молодчики, завидев машину 
с мигалкой, тут же скрылись).

На второй вызов, поступивший через 20 
минут, а точнее, в 20.36, отправились двое: 
местный участковый и оперуполномоченный 
группы по борьбе с наркотиками угрозыска 
отдела МВД по Пресненскому району Москвы 
Ильдар Шакиров.

— Ильдар в этот отдел полиции был пере-
веден за две недели до перестрелки, — расска-
зывает его защитник Эдуард Оганян. — Версию 
о том, что его изначально мафия внедрила в 
органы, отвергли на первом этапе: биллинг 
его телефона и в целом служебная проверка 
отдела собственной безопасности МВД по ЦАО 
подтвердили, что он ничего общего ни с одной 
группировкой не имеет. Совершенно чистый 
парень. Но без большого опыта работы (в по-
лиции всего полтора года, дослужился только 
до лейтенанта) и тем более без опыта ведения 
переговоров в тяжелых ситуациях. И при этом 
сам он считает, что сделал все возможное, 
чтобы предотвратить вооруженный конфликт. 

Ильдар сейчас — в СИЗО №4 «Медведь». 
Почти 7 месяцев за решеткой. Передает оттуда, 
что вообще не понимает, как так получилось, 
что обвинили во всем его. Доказательством в 
этом деле могла бы стать аудиозапись перего-
воров. Она же могла бы рассказать о том, что в 
реальности происходило тогда на Рочдельской. 
В распоряжении «МК» такая запись оказалась. 
Итак, вот некоторые отрывки разговоров.

Сцена первая. Жанна Ким и оперативник 
Ильдар Шакиров. К этому моменту в вип-зоне 
ресторана сидели трое переговорщиков «с той 
стороны», которые представились юристами, 
а на улице уже никакой «группы поддержки» 
не было.

 (К — Ким, О — оперуполномоченный.)
О: — Ну просто сотрудники у нас такие 

глупые. Просто не успели их задержать. Вы мне 
объясните с самого начала, что произошло, 
чтобы я доложил начальнику.

К: — Они пришли, вот зашли, вот эти трое, 
вызвали нас на улицу, мы не пошли, тогда вы-
звали в «вип».

О: — Угу.
К: — А на улице я посмотрела, там человек 

15, они прямо стали ровно. Это ЧОП, как мне 
сказали. Их люди. 

О: — Угу. Но с оружием были? Видели 
прямо. Да?

К: — Да, вооруженные. 
О: — Большие, да, все такие? Русские? 

Не русские? 
К: — Да, в черных кожаных куртках.
О: — Просто мы завтра сделаем по-умному. 

Я вам скажу, как правильно сделать, чтобы, 
во-первых, такое не повторилось. 

К: — Да.
О: — И чтобы сотрудники (имеется в виду 

ГНР. — Прим. авт.) получили за то, что упу-
стили неизвестных людей с оружием. А эти 
угрожали вам?

К: — Да, очень нагло себя вели, не гово-
рили вообще, кто они. Вот только один при 
вас представился, что он юрист. А так мы час 
разговаривали, я говорю: «Слушайте, я уже не 
хочу разговаривать. Приперлись сюда, напугали 
людей. Ну че за бред вообще?»

О: — А сейчас как? Нормально? Тихо раз-
говор проходит уже? 

К: — Ну, сейчас они ждут старшего. Они 
быдло. 

О: — Ну что вы сейчас вообще планируете 
делать?

К: — Ну, они предъявляют претензии, что 
мы должны заплатить деньги. Я говорю: вот 
Фатима, мы ей деньги платили. Все претензии 
к ней.

О: — Ну, сейчас помощь моя нужна? 
Нет?

К: — Я думаю, ребята здесь мои справятся. 
Как вы думаете?

О: — Ну, я с ними не знаком, не знаю, но 
надеюсь. Вот вам мой номер телефона, если 
что. 

...К: — Спасибо вам. А вы когда подъехали, 
они все уехали, да? 

О: — Я просто не успел. А наши неправиль-
но сработали. Надо было их сразу задерживать. 
Если бы они сейчас были, мы их всех за шкирку 
и куда надо доставили. А вам прямо расправой 
угрожали? 

К: — Во-первых, звонили несколько раз, 
говорили: «Мы вас сами привезем куда надо, 

если вы не приедете». Потом говорили, что в 
багажник засунут. Такие уже разговоры были. 
И вот приехали. 

О: — Приехали. Ну, руками там не махали, 
ниче там?

К: — Ну нет. Просто нагло себя вели. 
О: — Если что, звоните, номер мой есть.
Сцена вторая. Жанна Ким говорит по теле-

фону с кем-то из своих друзей: 
— Алле. Алле. Привет. Да тут просто у нас с 

дизайнером были работы. Мы ей выплачивали 
большие суммы, а она своим подрядчикам не 
выплачивала, видимо. Они сейчас приехали. 
Оцепили ресторан. Два минивэна без номеров. 
Здесь милиция, здесь нашего брата люди. А эти 
снялись и уехали. А вот в вип-зале так и сидят 
эти люди, требуют деньги. Они представляются, 
что юристы. Ну, в общем да, не по закону они 
пришли. Разговаривают не как юристы, а как 
быдло. Она только что приехала (имеется в 
виду Фатима. — Прим. авт.). Ее вызвали. Ну, 
сейчас задают ей вопросы. Она говорит, что 
если бы я еще заплатила, то она бы… Но у нас 
договор с ней липовый, если честно, был. Мы 
на птичьих правах, что она, что я…

…Несколько мужских голосов (люди ад-
воката Эдуарда Буданцева и он сам, по всей 
видимости) и Жанна Ким.

(Ж — Жанна, М — мужской голос.)
М: — Вы тут владелица?
Ж: — Да. Был дизайн ремонта тут. Был 

дизайнер, которому выплачивались деньги. 
Работы были выполнены некачественно, я 
приостановила выплату зарплаты.

М. — Угу.
Ж: — На что все собрались и ушли отсюда. 

Доделывала все сама. Сейчас пришли три не-
понятных человека.

М: — Кто именно?
Ж: — Вон он и эти двое, без документов. 

А 20 человек на улице были в черных одеждах. 
Как приехала милиция, они сразу снялись. 

М: — Суть вопроса? Вымогают деньги? 
Ж: — Сейчас идет обсуждение. Да. 

М: — Какую сумму вымогают? 
Ж: — 8 миллионов. 
Сцена третья. Переговоры Ким и Фатимы. 

Женщины вместе со своими юристами разби-
рают договоры, которые подписывали.

(М — мужской голос, Ж — Жанна Ким, Ф 
— Фатима.)

М: — Не отвечали на телефонные 
звонки.

Ф: — Ну покажите хотя бы один зафиксиро-
ванный звонок, на который я бы не ответила.

М: — В суде, если дело дойдет до суда. 
Ф: — Покажите, пожалуйста, я готова идти 

в суд. 
М: — Вы на меня не обижайтесь. Кто 

составлял, кто это составлял, я в лицо тому 
плюну.

 Ф: — Здесь ни слова о вентиляции. Это 
у вас отдельный договор на вентиляцию. Это 
ваше право — идти в суд. 

Ж: — Так, дорогая, извини. Ты сказала, что 
если мои вентиляторщики работать не будут, 
мы не закончим в срок. Все бабки были даны 
тебе лично. То, что ты не рассчиталась, — твои 
личные проблемы. Абсолютно. 

Ф: — Жанночка, Жанна, по вентиляции вы 
напрямую рассчитывать. По вентиляции Давид 
с ними подписывал сам договор… 

— К тому моменту, как Ильдар уходил 
из ресторана, там были все, — рассказывает 
Оганян. — Была Жанна с мужем, с людьми экс-
сотрудника КГБ Эдуарда Буданцева — с одной 
стороны. Была Фатима с подрядчиками, кри-
минальным авторитетом Итальянцем, которому 
она передоверила задолженность, и его двумя 
телохранителями — с другой. Кстати, по словам 
Ильдара, Ким не была знакома с Буданцевым, 
она даже решила, что тот пришел вместе с 
Шакировым. Люди Буданцева представились 
Ильдару бывшими сотрудниками МВД, показали 
пенсионные удостоверения, сказали, что тоже 
приехали по звонку. К «Элементсу» подъехал 
врио начальника угрозыска Денис Ромашкин (он 
непосредственный руководитель Ильдара, тот 
с ним дружил, созванивался и рассказал, что в 
ресторане происходит). Был там оперативник 
вообще из другого района — ОМВД «Замоскво-
речье» — Артем Лавров, которого позвал некий 
частный детектив Феничкин (а его наняла Жанна 
Ким). В общем, полный состав! Ильдар убе-
дился, что все стороны ведут цивилизованный 
диалог. Он несколько раз спросил — нужда ли 
его помощь. Ему ответили, что нет, что все под 
контролем. Ильдар сел в полицейскую машину 
и поехал дежурить дальше (у него был еще один 
вызов). Но через пару минуту ему позвонил 
Ромашкин и сообщил, что началась стрельба. 
Он развернул машину и приехал на место. И 
на видео видно, что он достал пистолет и со-
бирался отстреливаться. То есть он не сбежал 
и был со своими коллегами.

Помимо Ильдара в халатности был обви-
нен участковый Ринат Зиннатулин — сейчас он 
сидит в том же СИЗО, только в другой камере. 
Зиннатулина считают виновным в том, что тот 
не только не предотвратил перестрелку, но и 
переждал ее в помещении ресторана (на улицу 
вышел только после окончания). Полицейским 
Ромашкину и Лаврову с самого начала ничего 
не вменялось. Они в тот день не дежурили, при 
исполнении обязанностей не были и по звонку 
«02» не выезжали. Так что в деле они прохо-
дили как свидетели. Но сейчас, по некоторым 
данным, решается вопрос о привлечении и их 
к ответственности.

 К Ильдару в СИЗО неоднократно приходи-
ли сотрудники управления «М» ФСБ, предлагали 
признать вину в том, что перестрелка случилась, 
и погибли люди. Обещали ему условный срок. 
«Он отказался, потому что виновным не считает 
себя, — говорит Эдуард. — И он не понимает, 
как они могут за суд решить, какой приговор 
будет вынесен?!»

Когда случаются большие разборки, 
подтягиваются люди самой разной «вы-
соты полета». Криминальные авторите-
ты, частные детективы, юристы, ветераны 
спецслужб и, конечно же, действующие 
полицейские. Но именно стражам право-
порядка роль по факту отводится мини-
мальная, скорее даже формальная. Вот и 
в истории с перестрелкой на Рочдельской 
оперативник Ильдар был в каком-то смысле 
статистом. Но именно он, выехавший по 
звонку «02», понесет всю ответственность 
за случившееся.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Кусачие цены на московские квар-
тиры вынуждают людей десятилетиями 
снимать жилье. Месячная аренда обхо-
дится в два-три раза меньше платежа по 
ипотеке, взятой даже на длительный (20–
30 лет) срок. Если за съемную «двушку» 
нужно платить 40 тысяч рублей в месяц, 
то за такую же «двушку», оформленную 
в кредит, — минимум 80 тысяч.

Впрочем, дорого и то, и другое. Поэтому 
россияне все чаще продают жилье в своем горо-
де, а на вырученные деньги снимают квартиру в 
Москве или области. Чаще всего люди обрубают 
концы без особых сомнений. Одним квартира 
на исторической родине не нужна, потому что 
они не планируют возвращаться, у других она 
не единственная — например, досталась в на-
следство от бабушки. Так почему бы не пустить 
этот актив на покорение Первопрестольной?

Но надолго ли хватает этих средств? Спе-
циалисты федерального портала «Мир квартир» 
взяли средние цены на недвижимость в 67 го-
родах России и провели расчеты.

Аренда средней однокомнатной квартиры 
в Москве обходится в среднем в 33 тысячи ру-
блей в месяц. В год арендатор тратит 396 тысяч 
рублей. Разделив среднюю цену квартиры на 
вторичном рынке в разных городах на эту сумму, 
аналитики выяснили, на какой срок хватит вы-
рученных денег. Больше всех, что закономерно, 
повезло жителям Санкт-Петербурга и южных 
районов. «Продав квартиру в Питере (средняя 
стоимость — 9,11 млн рублей) и Ялте (9,06 млн 
рублей), россиянин может рассчитывать на 23 
года аренды в Москве. На деньги от продажи 
севастопольского жилья (6,2 млн рублей) можно 
«шиковать» 16 лет, сочинского (5,38 млн) — 14, 
а расположенного в Геленджике (4,38 млн) — 11 
лет», — поясняют авторы исследования.

По 9–10 лет безбедной жизни в Москве 
проведут жители северных сырьевых регионов 
и Дальнего Востока, Екатеринбурга, Казани и 
Уфы, по 8 лет — выходцы Краснодара, Белго-
рода и Ростова-на-Дону. Продавцу квартиры в 
Нижнем Тагиле, Махачкале, Чебоксарах, Курске, 

Саратове и еще десятка городов полученной 
суммы хватит всего на 5 лет. И всего на 4 года 
— жителю Магнитогорска (средняя стоимость 
квартиры в этом уральском городе составля-
ет чуть больше полутора миллионов рублей). 
Поэтому уроженцам «небогатых» городов ничего 
не остается, как снимать квартиру в области, что 
гораздо дешевле. Многие именно так и поступа-
ют. Средняя подмосковная «однушка» сдается 
за 18 тысяч рублей в месяц. Следовательно, в 
год арендатор будет платить 216 тысяч.

Получается, что приезжий из Магнитогор-
ска вместо 4 лет может рассчитывать уже на 7 
лет аренды. За это время можно сделать в сто-
лице карьеру и дальше «жить на одну зарплату» 
— вернее, снимать на нее квартиру. Время на 
покорение столицы у тагильцев, махачкалинцев, 
чебоксарцев, новгородцев и кировчан прод-
левается до 9 лет. У курян, смолян, пензяков, 
барнаульцев, челябинцев и омичей — до 10 лет. 
За это время вполне можно найти занятие по 
душе, получить опыт работы, занять хорошую 
должность или даже развить собственный биз-
нес. На худой конец — последовать примеру 
Бальзаминова и «жениться на богатой».

Петербуржцам и ялтинцам своих денег 
хватит на целых 42 года аренды в Подмосковье, 
жителям Крыма и Черноморского побережья 
Кавказа — на 20–29 лет. Остальным помень-
ше: казанцам и екатеринбуржцам — на 17 лет, 
уфимцам, нижегородцам, калининградцам и 
тюменцам — на 16, белгородцам, ростовчанам, 
краснодарцам и калужанам — на 15. Средний 
россиянин будет арендовать однокомнатную 
квартиру в области в течение 14 лет.

— Если деньги от продажи жилья на родине 
положить не под подушку, а в банк, то на них 
ежегодно будут набегать проценты — и, сле-
довательно, средств хватит на больший срок, 
— рекомендует генеральный директор портала 
Павел Луценко. — Впрочем, для простоты рас-
четов мы не стали учитывать ни эти проценты, 
ни изменения ставок аренды, которые на долгую 
перспективу прогнозировать невозможно.

Ольга ГРЕКОВА.

МОСКВА ОСТАЕТСЯ НЕДОСТУПНОЙ 
ДЛЯ ОСТАЛЬНЫХ РОССИЯН
Продав квартиру в провинции, человек сможет 

снимать жилье в столице лишь 6–7 лет

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

АВТОПРАВО

РАВНЕНИЕ НА ПРАВА! 
ГИБДД прекращает принимать экзамены 

на права с 1 сентября
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КАК ПОЛИЦИЯ МАФИЮ 
УГОВАРИВАЛА

Противники палили 
друг в друга  
в течение 10 минут.

Теперь уже экс-полицейский Ильдар 
в коридорах возле своего кабинета 
незадолго до роковой перестрелки.

Один из 
участников 
инцидента 
— адвокат 

Эдуард 
Буданцев.

После перестрелки  
на Рочдельской улице.

Программа столичных властей по повышению 
качества общественного пространства в жилых 
районах, благоустройству дворов и созданию на-
родных парков за несколько лет преобразила Мо-
скву. Поддерживая данную инициативу, Концерн 
«КРОСТ» уже больше двадцати пяти лет реализует 
авторскую концепцию «Парк в каждый двор». Тем 
важнее реализация этой идеи на территории 
жилых комплексов нового поколения. 

Потенциальные покупатели квартир с вы-
сокой вероятностью выбирают жилье именно в 
доме рядом с парком. Пользу от подобных про-
ектов ощущают не только жители новостройки, 
но и москвичи, живущие по соседству. Кстати, 
некоторые из них с удовольствием меняют свое 

вторичное жилье на новую квартиру — благо, 
демократичные цены позволяют.

Как рассказали специалисты Концерна 
«КРОСТ», проекты квартальной застройки явля-
ются визитной карточкой компании и позволяют 
создавать парки нового формата — статусные, 
роскошные и полезные. Они стали прекрас-
ной альтернативой типовым дворам благодаря 
своему функционалу: игровые и развивающие 
площадки для детей, спортивные воркауты для 
тренировок, теннисные корты, ледовые катки, 
велодорожки и многое другое.

Что касается данного проекта благоустрой-
ства, он создается на территории жилого ком-
плекса «Невский» — флагмана развития Войков-
ского района. 

В рамках прошедшего мероприятия будущие 
жители посмотрели показательный этаж, вы-
полненный в роскошном яхтенном стиле, насла-
дились прекрасными видами благоустроенной 
территории внутри комплекса и познакомились 
со своими соседями еще до заселения.

Многие гости провели время в новом парке 
«Невский». Уже оформлены прогулочные зоны, 
выложен красивый узор мощения дорожек, соз-
даны зоны отдыха, можно поплавать на лодках. 
Специалисты концерна рассказали, что они про-
должают реновацию промышленной зоны «Брат-
цево» и благоустраивают малые реки и парки 
на северо-западе Москвы по принципиально 
новым правилам. Комплекс «Невский» призван 
стать самым ярким жилым проектом реновации 
в промзоне «Братцево» и дать новое дыхание 
развитию северной части Москвы.

Удачное местоположение легло в основу 
замечательной архитектурной концепции, кото-
рая прежде не применялась ни в одном жилом 
комплексе столицы, — яхтенного стиля. 

Почему был выбран именно он, в общем-то, 
понятно. Яхта — это символ роскоши, олицетво-
рение свободы и особого статуса ее владельца. 
Большую роль сыграло расположение комплекса 
вблизи водоемов. Из окон жилых домов откры-
ваются шикарные виды на каскад Головинских 
прудов и Химкинское водохранилище. Плюс к 
тому недалеко от «Невского» расположен один 
из лучших яхт-клубов Москвы.

В апреле состоялась презентация автор-
ского дизайна интерьеров для «Невского» от 
знаменитого британского дизайнера яхт Эвана 
Маршала. И уже через 4 месяца после начала 
работ у жителей появилась возможность воочию 
увидеть, как реализуется этот проект.

Елена СОКОЛОВА.

Как же приятно иметь в шаговой доступ-
ности от дома, расположенного в «камен-
ном» мегаполисе, парк — с прогулочными 
аллеями, роскошными садами и спор-
тивными площадками! Это стало воз-
можно благодаря инициативе крупней-
шего строительного Концерна «КРОСТ», 
который расширил зону комфорта жи-
телей не только возводимого им жилого 
комплекса «Невский», но и преподнес 
замечательный подарок ко Дню города 
всему Северному округу столицы.

КО ДНЮ ГОРОДА 
НА СЕВЕРЕ МОСКВЫ 
ПОЯВИЛСЯ ПАРК 
НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
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26 августа Концерн «КРОСТ» 
презентовал горожанам парковое 
рекреационное пространство

Архитектурная концепция 1-го и 2-го 
корпусов жилого комплекса «Невский».

СОБЫТИЕ Вечерняя подсветка на территории 
жилого комплекса «Невский».

Придомовая территория жилого 
комплекса «Невский».

C проектной декларацией можно ознакомиться на сайте. 

Будущие жители комплекса «Невский».



31 августа на итальянском острове Лидо от-
крылся 73-й Венецианский кинофестиваль 
— старейший в мире, основанный в 1932 году 
диктатором Бенито Муссолини. Все прошло 
празднично, но приема по случаю открытия не 
было, о чем руководство киносмотра сделало 
накануне специальное заявление.

В нем сообщается: гала-ужин на берегу, тра-
диционно завершающий церемонию открытия, от-
меняется. Тем самым отдается дань памяти жерт-
вам землетрясения, произошедшего 24 августа в 
Центральной Италии. Официально обнародован 
банковский счет, на который можно перечислять 
свои пожертвования в помощь жертвам этого 
страшного события.

Но звездную дорожку никто не отменял. По 
ней прошли члены жюри во главе с британским 
режиссером Сэмом Мендесом, автором «Кра-
соты по-американски» и двух последних филь-
мов бондианы. Под его началом предстоит по-
трудиться сразу нескольким актрисам: Джемме 
Артертон из Великобритании, Кьяре Мастроянни 
(дочери великого Марчелло Мастроянни) и Катрин 
Денев, китаянке Чжао Вэй и немке Нине Хосс, а 
также американскому документалисту Джошуа 
Оппенхаймеру, шокировавшему мир «Взглядом 
тишины», американскому режиссеру, писателю и 
певице Лори Андерсон, итальянскому сценаристу 
Джанкарло Де Катальда, победителю прошлого 
Венецианского кинофестиваля венесуэльскому 
режиссеру Лоренцо Вигасу. Им предстоит от-
смотреть 20 картин. 

Одна из них — американская музыкальная 
драма «Ла Ла Лэнд» Дэмьена Шазелла — и от-
крыла фестиваль. Выбор романтической и немного 
грустной истории любви с популярными актерами 

беспроигрышен в таких случаях. Поначалу за-
нудливого джазового музыканта сыграл Райан 
Гослинг, а его возлюбленную — Эмма Гослинг. 
Она и вытянула этот дуэт, сыграв трогательную 
продавщицу кофе, мечтающую стать актрисой 
и бесконечно бегающую по кастингам. В итоге 
ее героиня Мия станет популярной актрисой и 
придет в родное кафе выпить кофе. Гослинг на 
одержимого музыкой пианиста не тянет совсем. 
Начинается фильм с огромных пробок на трассе. 
Но автовладельцы не сходят от них с ума, а поки-
дают машины и начинают петь и танцевать даже на 
капотах. Так что Венеция предложила свой рецепт 
борьбы с депрессией во время многочасовых 
пробок. Пойте, и все будет хорошо.

В основном конкурсе участвует филиппинский 
режиссер Лав Диас, прославившийся длинными 

картинами — такими, как восьмичасовая «Ко-
лыбельная скорбной тайне», которой отвели на 
Берлинале целый день. В Венеции он покажет 
четырехчасовую ленту «Женщина, которая ушла». 
По признанию Диаса, идея навеяна былью Льва 
Толстого «Бог правду видит, да не скоро скажет», 
а повествует она о молодом купце из Владимира. 
У Диаса главную роль сыграл глава крупнейшей 
филиппинской медиакорпорации.

Американский режиссер Терренс Малик 
(«Тонкая красная линия», «Древо жизни») прие-
дет со своим первым документальным фильмом 

«Путешествие времени» с закадровым голосом 
Кейт Бланшетт. Французский режиссер Франсуа 
Озон впервые работал в Германии, и в основном 
с немецкими актерами. Его «Франц» — некий па-
рафраз картины «Недопетая колыбельная» Эрн-
ста Любича. «Прибытие» канадца Дени Вильнева 
расскажет о пребывании на Земле инопланетян. 
Вим Вендерс представит свой новый фильм «Пре-
красные дни в Аранхуэсе», снятый в 3D.

В пятый раз участвует в венецианском кон-
курсе Андрей Кончаловский — и всякий раз увоз-
ит отсюда награды. Два года назад он получил 

«Серебряного льва» за режиссуру фильма «Белые 
ночи почтальона Алексея Тряпицына», в 2002-м 
— Гран-при за «Дом дураков». Исполнительница 
главной роли в его «Первом учителе» Наталья 
Аринбасарова награждена «Кубком Вольпи» в 
1966-м. Когда-то молодой Тарковский увез «Зо-
лотого льва» за «Иваново детство», соавтором 
сценария которого стал Кончаловский. А его соб-
ственная работа студенческой поры «Мальчик и 
голубь» также награждена в Венеции в 1962 году. 
Теперь Кончаловский представит черно-белый 
«Рай» — о событиях Второй мировой войны, кото-
рая занимает умы многих режиссеров, чьи работы 
покажут в Венеции.

Вне конкурса представит свой фильм «По 
соображениям совести» Мэл Гибсон, заинтере-
совавшийся судьбой адвентиста седьмого дня, 
попавшего на фронт и отказавшегося взять в руки 
оружие.

Год назад польский классик Ежи Сколимов-
ский тоже участвовал в основном конкурсе с карти-
ной «11 минут», а теперь на церемонии открытия его 
наградили «Золотым львом» за вклад в киноискус-
ство, как принято говорить у нас, но на мировых 
фестивалях называют проще: «За карьеру». Честь 
вручить этот почетный приз выпала британскому 
актеру Джереми Айронсу. Аналогичную награду 
чуть позже получит и французский актер Жан-Поль 
Бельмондо из рук Софи Марсо.

Во внеконкурсной программе, как и год назад, 
участвует живущий в Берлине Сергей Лозница. 
Его документальная картина «Аустерлиц» — на-
блюдение за посетителями концлагерей, став-
ших в наши дни мемориалами, таких, как Дахау и 
Заксенхаузен. Сергей Лозница пытается понять, 
для чего люди приезжают туда.

Состоится мировая премьера сериала 
итальянского оскароносца Паоло Соррентино 
«Молодой папа» с Джудом Лоу в роли вымыш-
ленного понтифика, первого американца на 
главном посту Ватикана. В Венеции покажут 
начало сериала.

Знаменитый австрийский режиссер Ульрих 
Зайдль, которого так ждали в Каннах, только те-
перь закончил документальный фильм «Сафари», 
рассказывающий об охотниках в Африке, где 
попытался выяснить, что людей так привлекает 
в этом опасном для всех занятии.

Взяли в Венецию и фильм, отвергнутый 
Каннами, — «По млечному пути» Эмира Кусту-
рицы. Сам режиссер объяснял отказ тем, что 
его наказали за симпатии к Владимиру Путину. 
Новый фильм Кустурицы отсылает к временам 
гражданской войны на Балканах 1992–1995 го-
дов. Главные роли сыграли сам Кустурица (тут он 
солдат, ставший после войны монахом) и Моника 
Беллуччи. В облике невесты в свои «за 50» она 
по-прежнему хороша, и фата ей к лицу.

Многие годы шли разговоры о строитель-
стве нового фестивального дворца взамен того, 
что построен во времена Муссолини. А потом 
территорию старейшего киносмотра уродовал 
котлован. В нем обнаружили залежи вредонос-
ного асбеста, оставленного недобросовестными 
строителями, и стройка заморозилась. Но в 
этом году нет и следа от былого «карьера» — на 
его месте появился рассчитанный на 446 мест 
кинозал ярко-красного цвета. А открыла новую 
площадку «Сеть» Ким Ки Дука — о североко-
рейском рыбаке, оказавшемся по воле морской 
стихии на территории Южной Кореи. 

Светлана ХОХРЯКОВА, Венеция.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ФЕСТИВАЛЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Брусочки рядом с зе-
фиром. 4. Богатый дом, стоящий отдельно от 
других домов. 10. Прибор для преобразования 
километров в рубли. 11. Ледяная гора в океане. 
13. Жилище, которое красят пироги. 14. Плата за 
татаро-монгольское иго. 15. Игрушка по кличке 
«Ванька-встанька». 16. Месяц, в течение которого 
не стоит никому верить. 18. Распорядитель сва-
дебного банкета. 20. Во всем сомневающийся 
человек. 22. Сказочная самобранка. 23. Сосед 
азиата по континенту. 24. Часть войск, находя-
щаяся впереди главных сил. 27. «Оживление» 
компьютерной графики. 30. Турнирная «сводка» 
чемпионата страны по футболу. 32. Прозвище 
старого ненадежного судна, на котором опас-
но отправляться в плавание. 34. «Мерзнущая» 
птичка из семейства вьюрковых. 35. Нацио-
нальная шапочка узбека. 36. Утешительный дар 
проигравшему участнику конкурса. 38. Кухонная 
утварь, «сквозь которую дождь моросит». 39. 
Организация по защите прав потребителей. 40. 
Место службы Верещагина из фильма «Белое 
солнце пустыни». 41. Цветочный символ Дня 
любви, семьи и верности в России. 42. Масляная 
«горелка» перед иконой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Повелитель, которому 
Шахерезада сказки рассказывала. 2. Обла-
ко, несущее снег и дождь. 3. Мертвый язык, 
«реанимированный» медиками. 5. Близкий то-
варищ по оружию. 6. Гитарист, поющий песни 
собственного сочинения. 7. Морской моллюск, 
чьи тушки фаршируют. 8. Картина, написанная 
прозрачными красками. 9. Часть руки, украшен-
ная браслетом. 10. Мытарь, взимавший подати. 
12. Промысел цыганки, обладающей «даром 
Ванги». 17. Офицерское звание студента после 
окончания вуза. 19. Приспособление организма 
к изменяющимся внешним условиям. 20. Шкаф с 
застекленными полками для хранения посуды и 
столового белья. 21. Тара, которую взяла с собой 

падчерица, отправившаяся за подснежниками 
в сказке. 25. Первый «нетяжелый» день недели. 
26. Рыцарская отвага. 27. Ежемесячная «дань» 
с папы, который ушел в другую семью. 28. Без-
мятежная и счастливая жизнь. 29. Жезл монарха. 
31. Салат, «утонувший» в квасе. 33. Журнальная 
статья, вышедшая в виде отдельной брошюры. 
34. Деревянное «жало» под кожей. 37. Серая 
«панировка» печенной в костре картошки. 38. 
Связка в составе скирды.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гимнаст. 4. Соавтор. 10. Лужайка. 11. Аудитор. 13. Плач. 14. Дева. 15. 
Умножение. 16. Дурман. 18. Римейк. 20. Диаметр. 22. Штиблеты. 23. Незнайка. 24. Гастроли. 
27. Консервы. 30. Антенна. 32. Трасса. 34. Пенаты. 35. Лакировка. 36. Ужин. 38. Идея. 39. 
Турбина. 40. Критика. 41. Казарма. 42. Ухмылка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Господь. 2. Неуч. 3. Скакун. 5. Офицер. 6. Вход. 7. Рубашка. 8. Шарова-
ры. 9. Хамелеон. 10. Лауреат. 12. Ребенок. 17. Альбатрос. 19. Испарение. 20. Дремота. 21. 
Резинка. 25. Алфавит. 26. Интриган. 27. Концовка. 28. Веранда. 29. Стручок. 31. Вытяжка. 
33. Альбом. 34. Пастух. 37. Нуга. 38. Икры.

За последние полгода кинорежиссер Сер-
гей УРСУЛЯК, автор фильмов «Сочинение ко 
Дню Победы», «Ликвидация», «Жизнь и судь-
ба», «Тихий Дон», трижды возглавлял жюри 
отечественных кинофестивалей. Состояние 
российского кино критическое. По итогам 
выборгского «Окна в Европу» Сергей Урсуляк 
честно выступил, назвал все вещи своими 
именами. Странно, что до него этого не сде-
лал никто. В итоге нашлись обиженные, кто-
то нелепо истолковал его слова, приписав 
фразу о том, что «заправлять» всем должны 
режиссеры.

— Вы посмотрели целую обойму россий-
ских фильмов, которые ничего, кроме ужаса, 
вызвать не могут. В чем главная беда нашего 
кино?

— Она в том, что поиск талантливых людей, 
индивидуальностей пущен на самотек. Никакой 
системы не существует, а раньше она была. ВГИК, 
Высшие режиссерские курсы, крупные киностудии 
— «Мосфильм» и «Ленфильм» — генерировали 
талантливых людей. Даже в самые кошмарные со-
ветские годы умели отличать хорошее от плохого, 
понимали, кто талантлив, а кто нет. Несогласие 
с чем-то не перекрывало человеку путь в про-
фессию. При всех трудностях того времени нам 
в наследство достались фильмы, которыми мы 
гордимся. Сложность нынешней ситуации заклю-
чается в борьбе с деньгами, в том, что в появлении 
крупных индивидуальностей нет заинтересован-
ности. Система Госкино, как показала практика, 
была правильней, чем нынешняя. 

— Современному продюсеру нужен чело-
век, послушно выполняющий его задачи? 

— Рассуждать о несправедливости первен-
ства продюсера перед режиссером в моей си-
туации неловко. Последние пять лет я работаю в 
идеальных условиях, живу в башне из слоновой 
кости, которую мне создал продюсер Антон Зла-
топольский. Если бы он работал со всеми, то не 
было бы проблем. Когда я выхожу из этой башни, 
а в последние полгода так и случилось, то вижу, 
что происходит на белом свете. Мои коллеги жи-
вут абсолютно по-другому. Режиссер сегодня не 
имеет никаких прав. Гораздо разумнее выдавать 
гранты режиссерам под их замыслы и сценарии, 
и уже потом они выбирали бы студию, на которую 
придут полноправными партнерами, а не наня-
тыми работниками. Тогда можно обговаривать 
условия, при которых их не уволят по первому 
щелчку, дадут возможность закончить картину. 
Они стали бы хозяевами фильма в художественном 
смысле. На большее никто и не претендует. Что 
толку в том, что жюри раздает призы на фести-
валях, если получившие их люди завтра будут так 
же побираться и получать отказы. Лидерам года, 
отмеченным наградами, кинопремиями «Ника» и 
«Золотой орел», надо дать возможность снять то 
кино, которое они хотят. Мне непонятно, почему 
Александр Велединский так мучительно делает 
картину. У него нет денег, хотя три года назад он 
получил все что можно на «Кинотавре» и других 
фестивалях за фильм «Географ глобус пропил». 
Почему бы не дать карт-бланш режиссеру, нахо-
дящемуся в замечательной форме? Мне звонят 
продюсеры и спрашивают, не посоветую ли я 
кого-то из режиссеров. Начинаю перечислять 
фамилии и слышу: «Нет, у него жуткий характер». 
При чем тут характер? То есть продюсерам нужен 

не режиссер, а человек с покладистым характером. 
В Выборге прекрасную работу «Пьяная фирма» 
показал Григорий Константинопольский. Подхо-
жу к нему, расспрашиваю, чем занимается, а он 
говорит: «Я деньги не могу найти». При этом мы 
видим вал кошмара, от которого волосы встают 
дыбом, а не работы тех, кто реально имеет право 
снимать кино. 

— В какой момент произошел этот сбой? 
Он же не сегодня случился. 

— Он произошел, когда мы взяли курс на 
модель американского кино. Она дала нам деся-
ток продюсеров, обладающих прозорливостью и 
мастерством. Этим все и ограничивается. У нас 
два крупных канала и еще несколько структур, 
способных продюсировать, планировать на пер-
спективу. Только в этом случае есть возможность 
не просто схватить кусок и раздербанить его, но 
дорожить своей репутацией. Фильмов выпуска-
ется туча. Люди, выходящие их представлять, так 
радуются, будто в зале сидят зрители, не видевшие 
ничего в своей жизни. А потом показывают то, что 
смотреть нельзя.

Работая в приемной комиссии, я спрашивал 
у поступающих на режиссуру молодых людей, 
что им нравится. В ответ услышал: Бекмамбетов, 
Бондарчук. Напрягая извилины, некоторые вспо-
минали Михалкова. В понимании абитуриентов на 
свете были братья Люмьер, потом наступил про-
вал, пока не появились режиссеры, снимающие 
блокбастеры. О чем с такими людьми говорить? 
Это комплексная проблема. Почему у нас все 
меряется Америкой? Мы должны конкурировать 
с советским кинематографом, который своего 
зрителя абсолютно удовлетворял. Прошло 30 
лет с момента выпуска многих картин, а они все 
еще работают. 

— Мозги всем запудрили наши любимые 
продюсеры. Они во многом виноваты в сло-
жившемся курсе на поддержку исключительно 
коммерческого кино. 

— Прекрасно, что фильмы Николая Лебеде-
ва и Федора Бондарчука собирают залы, имеют 
коммерческий успех. Но все остальное — автор-
ское, фестивальное и просто человеческое кино 
— нужно делать по-другому. Всегда существует 
серединная часть кинематографа, которая и со-
ставляет его ядро. Но мы ее утратили. Все ругают 
Министерство культуры за те 20 тем, которые им 
обнародованы и будут поощряться. Но я не могу 
бросить камень в их огород, потому что под эти 
темы попадает любая картина из тех, что мы лю-
бим, — «Москва слезам не верит», «Бриллиантовая 
рука». Вопрос в том, кто это делает, кому на это 
выделяются средства, из кого выбирают. 

— И кто их выбирает.
— Конечно. Государственные структуры здесь 

должны играть основную роль. Мне звонит чело-
век, называющий себя продюсером, и говорит: 
«Давай подадим какую-нибудь заявку на грант 
в Министерство культуры. Мы пройдем». Поче-
му обязательно пройдем? Может, и не пройдем. 
Понимаю, что у него есть такая возможность, но 
ему нужна фамилия, под которую он получит фи-
нансирование и начнет проект. И если в какой-
то момент я скажу: «Мне не нравится», тут же 
отлучат от работы, найдут другого режиссера. 
Режиссерская профессия во многом состоит из 
умения говорить «нет». Сегодня такое «нет» в 90 
процентах случаев приведет к его увольнению. 
«Нет, ты не будешь снимать Ильинского в роли 

Кутузова в фильме «Гусарская баллада». А Рязанов 
снял, и никто его не уничтожил. Попробуй сейчас 
совершить такой поступок, тут же уволят еще до 
того, как Ильинский появится на площадке. Иногда 
слышишь: «Хотели бы с вами поработать. Съемки 
через месяц». — «Как через месяц?» — «А у нас уже 
все готово, артисты подобраны». Простите, а зачем 
вы меня тогда зовете? Чтобы я кричал «Мотор!»? 
Люди вообще не понимают, в чем заключается роль 
режиссера, но получают финансирование. Увидев 
на фестивалях все то, что выходит, понимаешь, 
что это гуманитарная катастрофа. 

Из села Сростки трудно 
прорваться в кинематограф, 
как это было с Шукшиным
— Недавно разговаривала с молодым и 

талантливым режиссером документального 
кино Марией Мурашовой. Ее картины не раз 
принимали участие в международных фе-
стивалях. Но она не может подать заявку и 
получить деньги на новый проект, потому что 
у нее нет продюсера. 

— У нее нет продюсера, поэтому она вынуж-
дена пойти к кому-то, кого не знает, и стать наем-
ным работником. Уверен, этим все и закончится. 
Но в документальном кино в принципе ситуация 
гораздо лучше. 

— И в анимации тоже.
— Все потому, что там денег меньше, и это 

не так интересно людям, ничего в этом не пони-
мающим. А в игровом кино их больше, вот туда и 
лезут те, кого привлекает только материальная 
часть. Если бы неигровое и анимационное кино 
финансировалось в тех же размерах, что игровое, 
то, уверяю вас, там сложилась бы аналогичная 
ситуация. А пока документалистикой и мультипли-
кацией занимаются только те, кто без этого жить не 
может. В игровое кино приходит черт знает кто. 

— Необразованные, недоученные 
люди?

— Совершенно верно. И еще закончившие 
одни из миллионов краткосрочных курсов, уча-
щиеся платных отделений. Высшие режиссер-
ские курсы создавались для того, чтобы чело-
век, который ошибся в выборе профессии, но 
имеющий архитектурное, медицинское или другое 
образование, получал второе образование бес-
платно и становился мастером. Посмотрите, кто 
заканчивал Высшие курсы. Какие имена! Сейчас 
все переведено на платную основу. Жизнь такая. 
Но в искусстве это губительно. Из села Сростки 
трудно прорваться в кинематограф, как это было 
с Шукшиным. Да и Тарковский сегодня во ВГИК 
не поступил бы. 

— А есть идеальная модель взаимоотно-
шений продюсера и режиссера?

— Если перефразировать слова Шкловского, 
то продюсер должен быть режиссеру подсвеч-
ником. Не в том смысле, что бить им по голове, 
а уметь дать новый импульс, оценить идею, со-
гласиться с неожиданностью. Сегодня режиссер 
может сказать: от меня ничего не зависит. Как 
это? В Выборге я разговаривал с Арменом Мед-
ведевым, много лет руководившим киноотрас-
лью, и оператором Анатолием Мукасеем. За кем 
оставалось последнее слово даже после самых 
лютых худсоветов? В 90 процентах случаев — за 

режиссером. Если он говорил, что видит в той или 
иной роли Андрея Миронова, а не кого-то еще, то 
утверждался Миронов. Сейчас такое практически 
невозможно. Когда я принес Антону Златополь-
скому альбом фотографий, заполненный неиз-
вестными ему актерами, которых хотел снимать в 
«Тихом Доне», наверняка у него дрогнуло сердце. 
Он мог сказать: «Иди и ищи настоящих артистов». 
Но Антон спросил: «Ты уверен, что они сыграют?». 
«Да, уверен», — ответил я. Все! Я отвечал за свои 
слова, а он за все остальное. Ответственность мы 
поделили. Это, мне кажется, единственный способ 
сосуществования продюсера и режиссера. 

— И все-таки у начинающего и безвест-
ного режиссера иная ситуация. 

— А зачем его приглашать, если не доверя-
ешь? Зовешь дебютанта — помоги. Много лет 
назад мне позвонил Вадим Абдрашитов, попро-
сил посмотреть учебную работу своего студента 
и написать на нее отзыв. Это была черно-белая 
десятиминутка. Я написал что-то неумеренно 
восторженное. Оказалось, что это картина Алексея 
Мизгирева. Сразу видно, что представляет со-
бой человек, понимает он или нет, про что делает 
свой маленький фильм. Берешь дебютанта — не 
пытайся превратить его в коммерчески успешного 
режиссера, люби в нем то, что он собой представ-
ляет, не подменяй собой. А у нас получается так, 
что делает человек картину, отмеченную индиви-
дуальностью, потом приходит куда-то и начинает 
штамповать то, что невозможно отличить от массы 
других работ. Кино должно быть похоже на своего 
автора. За что мы любим советский кинематограф? 
За то, что фильмы Германа не похожи на фильмы 
Рязанова, а картины Рязанова на картины Гайдая. 
Даже их ошибки и заблуждения любим. Только на-
бор индивидуальностей создаст мир кино, который 
мы потеряли. Наверное, все, что я вам говорю, 
напоминает записки сумасшедшего. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТАЛАНТЛИВЫЕ 
ЛЮДИ В КИНО 
НЕ НУЖНЫ
Сергей УРСУЛЯК: «Мы 
должны конкурировать 
с советским 
кинематографом»

Сергей Урсуляк на съемочной 
площадке «Тихого Дона».

Сергей Урсуляк на выборгском 
фестивале «Окно в Европу».
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Венецианский 
кинофестиваль предложил 
автомобилистам средство 
борьбы с пробками

ОПЯТЬ НЕВЕСТА
МОНИКА БЕЛЛУЧЧИ

Моника Беллуччи 
отплясывает  
в музыкальной 
драме «Ла Ла Лэнд».



…Эх, одной серебряной медали 
в Рио-де-Жанейро мы, конечно, 
недобрали — не то какие были 
бы красивые цифры: 19–19–19. 
Впрочем, сегодняшние итоги 
Олимпийских игр — это вам 
не то, что было в дремучем 
ХХ веке, когда если награду 
через некоторое время и 
отбирали, то это было событием 
чрезвычайным.
Сейчас и через 4 года после 
Игр, и через 8 лет такое в 
порядке вещей, увы (после 
вскрытия старых допинг-проб и 
исследования оных с помощью 
новейших методов).

Не будем здесь дискутировать о том, как к 
этому относиться (кстати, вопреки расхожему 
мнению, заговором против России тут не пахнет, 
медали-то не только убывают, но и прибывают, 
как в случае с залежавшимися пробами борцов 
— глядишь, одним «золотом» Пекина-2008 у нас 
скоро станет больше). Давайте лучше назовем 
итоги Олимпийских игр-2016 предварительны-
ми — и начнем с вами тщательно разбираться 
по видам спорта, кто и какую оценку на данный 
момент заслужил.

Фехтование:  
оценка «5 с плюсом»
Триумфатор: Россия (4 «золота»).
Россия в Рио-2016: 4 золотые — 1 серебряная 

— 2 бронзовые.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 2 сере-

бряные — 1 бронзовая.
Иначе как блестящим выступление наших 

фехтовальщиков не назовешь. Саблистка Яна 
Егорян стала 2-кратной олимпийской чемпионкой, 
выиграв и в личном, и в командном турнирах. И, 
конечно, войдет в историю героическая победа 
российских рапиристов: три мушкетера Ахмат-
хузин, Сафин и Черемисинов сумели вытащить, 
казалось бы, вдрызг проигранный финал против 
Франции.

Борьба:  
оценка «5 с минусом»

Триумфатор: Россия (9 медалей, из них 4 
золотые).

Россия в Рио-2016: 4 золотые — 3 серебря-
ные — 2 бронзовые.

Россия в Лондоне-2012: 4 золотые — 2 сере-
бряные — 5 бронзовых.

По общему количеству медалей относительно 
Лондона сделан шажок назад, но рука не поднима-
ется поставить меньше «пятерки» при лидерстве в 
общем зачете в конкретном виде спорта.

Художественная 
гимнастика:  
оценка «5 с плюсом»
Триумфатор: Россия (2 «золота» из 2).
Россия в Рио-2016: 2 золотые — 1 серебряная 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 2 золотые — 1 сере-

бряная — 0 бронзовых.
По доброй традиции — максимальный ре-

зультат. Только 4 года назад был триумф Евгении 
Канаевой и Дарьи Дмитриевой («золото» и «сере-
бро» соответственно), ныне — Маргариты Мамун и 
Яны Кудрявцевой. И, разумеется, вновь мы лучшие 
в команде (2-кратной олимпийской чемпионкой 
там стала Анастасия Близнюк — дочка известного 
футбольного вратаря Ильи Близнюка).

Синхронное плавание: 
оценка «5»
Триумфатор: Россия (2 «золота» из 2).
Россия в Рио-2016: 2 золотые — 0 серебряных 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 2 золотые — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
Комментарии излишни: мы вновь лучше всех 

и в дуэте, и в группе, а Светлана Ромашина и На-
талья Ищенко теперь 5-кратные олимпийские 
чемпионки!

Гандбол:  
оценка «5 с минусом»
Триумфаторы: Россия и Дания (по 1 

«золоту»).
Россия в Рио-2016: 1 золотая — 0 серебряных 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
Блестящая победа наших гандболисток — 

пожалуй, одно из наиболее ярких впечатлений 
от Игр-2016. Без великолепной команды Евгения 
Трефилова, которая не проиграла в Бразилии ни 
разу, безусловно, не было бы ощущения в целом 
удачного выступления России в Рио. Досадно же, 
наверное, французам, которые уступили не только 
в женском финале, но и в мужском.

Дзюдо:  
оценка «4 с плюсом»
Триумфатор: Япония (12 медалей, из них 3 

золотые).
Россия в Рио-2016: 2 золотые — 0 серебряных 

— 1 бронзовая.
Россия в Лондоне-2012: 3 золотые — 1 сере-

бряная — 1 бронзовая.
После Лондона мы сделали пусть маленький, 

но шажок назад. И все же по количеству золотых 
медалей в дзюдо Россия в Рио уступила только 
Японии.

Спортивная гимнастика: 
оценка «4 с плюсом»
Триумфатор: Симона Байлз, США (4 «золота», 

1 «бронза»).
Россия в Рио-2016: 1 золотая — 4 серебряные 

— 3 бронзовые.
Россия в Лондоне-2012: 1 золотая — 3 сере-

бряные — 4 бронзовые.
Казалось бы, результат почти идентичен 

лондонскому (и количество наград одинаковое, 
и качество практически то же, и единственное 
«золото» вновь на счету красотки Алии Мустафи-
ной), но ощущения от Рио в целом радостнее — 
конечно, благодаря тому, что впервые за многие 
годы у нас в активе призовое место в мужском 
командном первенстве.

Главным же героем Игр стоит признать тем-
нокожую Симону Байлз, которая только на брусьях 
осталась без медали.

Современное пятиборье: 
оценка «4 с плюсом»
Триумфатор: Австралия и Россия (по 1 

«золоту»).
Россия в Рио-2016: 1 золотая — 0 серебряных 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
Александр Лесун — безусловно, герой. Остав-

шись без медали в Лондоне, он ничуть не раскис, а 
стал работать пуще прежнего и взял олимпийское 
«золото». «Четверка», а не «пятерка» нашему пяти-
борью — за отсутствие достижений у женщин.

Теннис: оценка «4»
Триумфатор: США (3 медали, из них 1 

«золото»).
Россия в Рио-2016: 1 золотая — 0 серебряных 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 1 сере-

бряная — 1 бронзовая.
Великолепная победа женского дуэта 

Веснина—Макарова перевешивает, пожалуй, 
все неудачи. Особенно хочется отметить также 
первое «золото» в истории Пуэрто-Рико, которое 
завоевала Моника Пуиг.

Бокс: оценка «4 с минусом»

Триумфатор: Узбекистан (7 медалей, из них 
3 «золота»).

Россия в Рио-2016: 1 золотая — 1 серебряная 
— 3 бронзовые.

Россия в Лондоне-2012: 1 золотая — 2 сере-
бряные — 3 бронзовые.

По сравнению с Лондоном — маленький шаг 
назад. А вот боксеры из Узбекистана впечатлили: 
в 2012 году у них была 1 бронзовая медаль, сейчас 
— 7 наград (у Кубы — 6), включая 3 золотые.

Велоспорт: оценка «4»
Триумфатор: Великобритания (12 медалей, 

из них 6 золотых).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 2 серебряные 

— 1 бронзовая.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 2 бронзовые.
В отличие от Лондона-2012, где медали нам 

приносила только мать-героиня шоссейница Ольга 
Забелинская, на сей раз порадовали и трековики: 
у дуэта Войнова—Шмелёва — «серебро», у Дениса 
Дмитриева — «бронза». А вот в маунтинбайке и 
BMX (читается по-английски «Бэ-Эм-Икс») мы 
вновь без наград.

Великобритания относительно домашних Игр 
недосчиталась одной медали.

Стрельба из лука:  
оценка «4»
Триумфатор: Южная Корея (4 «золота» из 

4).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 1 серебряная 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
1 серебряная медаль завоевана в женском 

командном турнире (Ксения Перова, Инна Степа-
нова, Туяна Дашидоржиева). Неплохой результат, 
даже если учесть, что на чемпионате мира-2015 
девушки были первыми. Все же в Лондоне-2012 
они и вовсе остались на обидном четвертом месте 
(тогда вместо Дашидоржиевой была Кристина 
Тимофеева), пропустив вперед Южную Корею, 
Китай и Японию.

Корейцы по сравнению с Играми-2012 до-
бавили себе еще 1 «золото» (в тот раз мужской 
командный турнир выиграли итальянцы).

Пляжный волейбол:  
оценка «4 с минусом»
Триумфатор: Бразилия (1 «золото», 1 

«серебро»)
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 серебряных 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
В отличие от Лондона в Рио у нас были реаль-

ные шансы на медали. Да что там — реальнейшие! 
Увы, в мужском турнире пара Красильников—
Семенов, великолепно игравшая на знаменитой 
Копакабане, осталась четвертой. Но в любом слу-
чае прогресс налицо. Приятно удивил в Бразилии 
и женский дуэт Бирлова—Уколова, добравшийся 
до четвертьфинала.

Парусный спорт:  
оценка «3 с плюсом»
Триумфатор: Великобритания (3 медали, из 

них 2 золотые).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 1 серебряная 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
Наконец-то есть у нас медаль в парусном 

спорте — отличилась Стефания Елфутина в дис-
циплине RS:Х. Будь 19-летняя спортсменка поопыт-
нее, вполне могла бы и до «золота» дотянуться! 
Впрочем, какие ее годы...

Стрельба пулевая:  
оценка «3 с плюсом»
Триумфатор: Италия (7 медалей, из них 4 

«золота»).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 2 серебряные 

— 2 бронзовые.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 1 бронзовая.
Конечно, прогресс налицо, а особенно радует, 

что награды завоевывали молодые стрелки, у 
которых впереди, хочется верить, и Токио-2020, и 
другие Игры. И все же как-то исторически сложи-
лось, что в стрельбе мы ждем в первую очередь 
«золота».

Тхэквондо:  
оценка «3 с плюсом»
Триумфатор: Южная Корея (5 медалей, из 

них 2 золотые).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 1 серебряная 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 2 бронзовые.
1 серебряная медаль завоевана призером 

Лондона-2012 Алексеем Денисенко в весе до 68 
кг — хотя он был очень близок и к «золоту», победив 
основных фаворитов. 

Водное поло:  
оценка «4 с минусом»

Триумфаторы: Сербия и США (по 1 
«золоту»).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 серебряных 
— 1 бронзовая.

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-
бряных — 0 бронзовых.

«Бронза» наших девушек получилась поисти-
не героической: в матче за 3-е место с испанками 
они сравняли счет за считаные мгновения до конца 
игры, а затем победили в серии пенальти. «Минус» 
же — за отсутствие успехов у мужчин.

Бадминтон: оценка «3»
Триумфатор: Китай (2 «золота»).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 серебряных 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 1 бронзовая.
Сенсационный бронзовый успех женского 

дуэта Вислова—Сорокина повторить на сей раз 
никому не удалось. Хотя мы, как ни странно, могли 
всерьез надеяться на мужскую пару Иванов—
Созонов, которая из своей группы вышла с 1-го 
места и уступила в четвертьфинале китайцам.

Триумф Китая на сей раз можно таковым на-
звать лишь с натяжкой — после 5 золотых медалей-
то Лондона-2012 из 5 возможных! А особенно 
непривычно выглядит то, что победительница в 
женском одиночном разряде — из Европы: лучшей 
стала испанка Каролина Марин.

Волейбол: оценка «3»
Триумфаторы: Бразилия, Китай (по 1 

«золоту»).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 серебряных 

— 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 1 золотая — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
К сожалению, золотой успех Лондона-2012 ко-

манде Владимира Алекно повторить не удалось. В 
полуфинале наши уступили хозяевам-бразильцам. 
А затем еще и в матче за 3-е место — амери-
канцам. Женская сборная вновь оступилась в 
четвертьфинале.

Окончание в следующем номере.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.09.2016
1 USD — 65,2535; 1 EURO — 72,6859.

дАТСКИй УгОЛОК
День знаний.
1581 г. — Ермак собрал отряд из 840 казаков 
для завоевания Сибири.
1866 г. — состоялось открытие Московской 
консерватории.
1921 г. — образована Кабардинская автономная 
область.
1951 г. — в Лондоне открылся первый в мире 
супермаркет.
1981 г. — в Саудовской Аравии введена в дей-
ствие самая первая в мире сотовая телефонная 
сеть.

дНИ РОЖдЕНИЯ
Иннокентий Анненский (1856–1909), поэт, ли-
тературный критик
Генна д ий Бачинск ий  (1971–2008), 
радиоведущий

Барри Гибб (1946), музыкант, участник группы 
Bee Gees
Валерий Легасов (1936–1988), химик-
неорганик
Андрей Платонов (1899–1951), писатель 
Сергей Тихвинский (1918), историк, дипломат, 
академик РАН
Надежда Чепрага (1956), певица
Андре Юнебель (1896–1985), кинорежис-
сер, постановщик фильмов о похождениях 
Фантомаса

пОд гРАдУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 6…8°, днем в 
Москве 18…20°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью северо-западный, 3–8 м/с, 
днем западной четверти, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 05.32, заход Солнца — 19.26, 
долгота дня — 13.54. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, утром ожидается 
cлабая геомагнитная буря, днем и вечером — 
небольшие возмущения.
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СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

гОСТИ

В четверг, 1 сентября, в 13.00 на ваши вопросы от-
ветят президент Федерации гандбола России Сергей 
Шишкарев, а также олимпийские чемпионки Рио-2016 
по гандболу — Екатерина Ильина и лучший игрок турнира 
Анна Вяхирева. 

После Лондона-2012, неудачного для нашей сборной, 
после череды провалов, когда гандбол в России начали на-
зывать «убитым» видом спорта, удалось блестящее возрож-
дение. За счет чего? Почему наши девушки выдали столько 
зрелищных матчей? 

Вопросы нашим гостям вы можете задать уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммента-
риях к анонсу.

ЗОЛОТЫЕ мЕдАЛИСТЫ РИО-2016 — В «мК»!

ap

Как хочется иногда положить лимон не 
в чай, а в швейцарский банк...

— Когда мы ссоримся с женой, я всегда 
смотрю на нее сверху вниз! Потому 
что я главный в доме, а со шкафа это 
доказывать удобней.

— Сынок, мы с мамой уезжаем на пару 
дней, и квартира остается полностью в тво-
ем рас... Ты можешь не вызывать прости-
туток, когда я с тобой разговариваю?!

— Дорогой, наш ребенок слишком много 
времени проводит на диване! 
— Ну что же, диван дал — диван забрал.

Глупые девушки, когда выпьют, звонят 
бывшему, а умные — будущему.

3

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдОТОВ «мК»
1
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Я БЫЛА НА ГРАНИ…
Причин этому много: недостаточная информиро-
ванность о серьезности заболевания, нежелание 
обращаться к специалистам на начальных стадиях. 
Поэтому большинство начинает бороться в полном 
одиночестве, пробуя множество сомнительных 
методик, которые не приносят долгожданного 
результата. 
При соблюдении индивидуальных рекомендаций 
значительный прогресс, как правило, наблюдается 
уже через две недели: дозы инсулина или дру-
гих препаратов значительно снижаются. А через 
2—3 месяца применения индивидуального курса 
уровень сахара в крови нормализуется без не-
обходимости использования инсулина и других 
сахароснижающих препаратов.
Чтобы исправить сложившуюся ситуацию, не-
обходимо проводить бесплатные информацион-
ные консультации для всех, кому нужна помощь 
в борьбе с недугом. После детального изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный курс.

Не ждите обострения — получите 
необходимую помощь прямо сейчас!

Бесплатная «горячая линия»:
8-800-333-57-03

Восемь лет назад, по-
сле смерти сына, мне 

поставили диагноз «сахарный 
диабет». Сахар был очень вы-

сокий, и меня сразу «посадили» на инсулин. Снача-
ла я нервничала и переживала, потому что знала о 
своей болезни много. Очень боялась ослепнуть, по-
терять ноги и т.д. Но вскоре привыкла и продолжала 
жить. В течение шести лет ухудшений заметных не 
было, и я успокоилась окончательно.
А пару лет назад у меня появились трофические 
язвы, которые не заживали и доставляли массу 
неприятностей. Я стала нервной, плаксивой. Са-
хар поднимался до 15 единиц. Я была на грани 
срыва, когда дочь рассказала, что у нее на работе 
одна сотрудница много добрых слов говорила о 
каком-то новом способе. У нее несколько лет назад 
была похожая ситуация с мамой, но, к сожалению, 
они уже совершенно ничего не помнят. Что это за 
способ? Как о нем узнать? До сих пор для меня 
остается загадкой. Неужели так сложно больше 
писать о новых способах победить этот недуг? И 
почему подавляющее большинство болеющих не 
получают квалифицированную помощь? 

С уважением, Мерникова Любовь, 
58 лет, г. Жуковский.  Р
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Так что же делать, если у вас проблемы со 
спиной, позвоночником, суставами? 
Без движения нет полноценной жизни. Крепкие 
косточки позволяют человеку двигаться легко и 
свободно. Но если недуг настигает вас, жизнь 
становится сущим адом. Появляются проблемы 
не только с движением, но и с психологическим 
состоянием человека. Руки опускаются, дела не 
делаются, родные понимают, что вы уже не по-
мощник. Все что остается, это все время иметь 
при себе обезболивающие таблетки и мази и 
молиться, чтобы беда не настигла в неподходя-
щий момент. 

По статистике, проблемам с опорно-двигательным 
аппаратом, суставами и позвоночником подвер-
жена половина жителей России и СНГ. Получить 
же квалифицированную медицинскую помощь 
большая часть страдающих людей не может в силу 
различных причин: сложная система бесплатного 
здравоохранения, проживание в удаленных райо-
нах, сложная ситуация на фармрынке. 
С учетом потребностей наших граждан, информа-
ция должна быть доступной, поэтому мы работаем 
именно для вас. В режиме реального времени 
консультируем по разным вопросам, связанным 
с опорно-двигательным аппаратом.

Мне 64 года, я очень устала и почти отчаялась. Она может быть 
сильнее и слабее, но я ее чувствую всегда. Мои тазобедренные 

суставы ноют так, что нестерпимо ходить, даже с палочкой. Едва сдер-
живаю стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом живет сын со снохой, 
растят дочурку… Она маленькая еще, но все понимает и жалеет меня, 
на день рождения загадала, «чтобы бабушка выздоровела!». Мне страшно от мысли, что 
скоро стану для близких непосильной обузой. Так хочется проснуться однажды и не ис-
пытывать боли! Что мне делать, я не знаю, уже все перепробовала. 

Мария Васильевна, г. Видное.
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 Реклама 16+ 
Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 333 00 84 

ежедневно с 9:00 до 20:00 и живите без боли.

Я ТАК УСТАЛА ОТ БОЛИ В СУСТАВАХ...
пОдпИШИСЬ И ЧИТАй «мОСКОВСКИй КОмСОмОЛЕЦ»!
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6+ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

1 сентября с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «СНОВА В ШКОЛУ!»
3 сентября с 11.00 до 16.00 — 

уникальная возможность успеть оформить  
досрочную подписку на «мК» на 2017 год 

по льготным редакционным ценам. 
Ждем вас на площадках фестиваля — ярмарках 

школьных товаров по адресам:
м. «Пушкинская», Пушкинская площадь, 
у фонтана слева, в шале;
м. «Охотный Ряд», Манежная площадь, вл. 1а, 
в шале «Квест»;

м. «Кузнецкий Мост», ул. Рождественская, д. 5–7, 
в шале «Квест»;
м. «Охотный Ряд», Камергерский переулок 
(около м-на «Педагогическая книга), в шале «Квест»;
м. «Кузьминки»,
выход к ул. Маршала Чуйкова, д. 1–3, палатка «МК»;
м. «Сокольники», 
Сокольническая пл., вл. 4а, палатка «МК»;
м. «Отрадное», парк «Отрадное», 
ул. Хачатуряна, вл. 13, палатка «МК»;
м. «Новые Черемушки», Воронцовский парк,  
палатка «МК»;
Ангарские пруды, парк ВИСХОМ, в шале;
м. «Домодедовская», Ореховый бульвар, вл. 14, копр. 
3, перед ТЦ «Домодедовский», палатка «МК»;
м. «Сходненская», ул. Сходненская, вл. 56, 
в сквере перед ТК «Калейдоскоп», в шале;
Зеленоград, пл. Юности, вл. 2, автомобиль «МК».

Каждому подписчику фирменный блокнот  
и ручка «мК» в подарок!
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ПОДПИСКА

2017

подробности по телефону 8-495-665-40-80

С эскимо и армянским коньяком открылся 
91-й сезон театра Ермоловой. Правда, вы-
дастся он не таким веселым и масштабным, 
как юбилейный, зато не менее зрелищным. 
Начнется же он с самых настоящих ужасов, 
к которым подготовил публику худрук Олег 
Меньшиков.

Официально Ермоловский откроется 1 
октября, а три премьеры грянут только в ноябре 
и декабре, причем две из них — на Большой 
сцене. Во-первых, это шекспировский «Макбет» 
в постановке Алексея Размахова и Филиппа Ви-
ноградова, где в роли кровавого героя выйдет 
сам Меньшиков. Еще предъявят «Утиную охоту» 
Вампилова в режиссуре Евгения Марчелли. Ему 
в этом сезоне придется разрываться между 
Ермоловским и МХТ, где у него тоже заплани-
рована премьера.

Малую сцену на «растерзание» отдают 
Алексею Левинскому, который в прошлом 
году поставил здесь спектакль с парадок-
сальным юмором «Театр Козьмы Пруткова». 
Сейчас он снова берется за Кафку и его неза-
конченный философский «Процесс». В общем, 
список премьер ничего жизнерадостного не 
предвещает…

— Зато вторая половина сезона будет по-
веселее, — успокаивает Меньшиков. — Заду-
мываюсь о высокой комедии — сегодня таких 
не хватает. На разных сценах вижу в основном 
заигрывание со зрителем и игру ниже пояса, но 
хорошей комедией это не назовешь. 

— Олег Евгеньевич, за классику 
возьметесь?

— Не обязательно. Много хороших про-
изведений у современных авторов — просто 
читают одних и тех же. А у них действительно не-
много достойных пьес. Искать надо лучше…

— И как вы ищете?
— Читаю, часто молодые авторы приходят 

к нам сами. Пока то, что мне хочется, никто не 
написал. И вообще далеко не все, что идет на 
нашей сцене, мне нравится. Но работа художе-
ственного руководителя — это не навязывание 
своих вкусов, а попытка быть объективным и 
стремление найти то, что хочет зритель.

— То есть не ориентироваться на свой 
вкус? 

— Да! Бывает так, что спектакли, которые, по 
моему мнению, должны были принять сдержанно, 
вызывали восторг, и наоборот. Я не даю советов 
режиссерам, вообще никак не вмешиваюсь в их 
работу, это вам кто угодно подтвердит.

— Исключений не было?
— Только когда я понимал, что мой совет их 

спасет. Но пару раз пришлось запретить выпуск 
уже готовых спектаклей, хотя это идет вразрез 
с моими представлениями.

…Особое событие для ермоловцев — га-
строли. В ноябре они везут «Гамлета» в Екате-
ринбург, а потом «1900» — в США и Канаду. 

— Еще есть радостная новость для нашей 
молодежи: в театре со стороны Никитского пере-
улка скоро откроется общежитие.

    
В это время Марк Розовский с отличным 

настроением тоже запускает сезон в своем 
театре: 

— 10 сентября едем в Ясную Поляну: в 
рамках I театрального фестиваля имени Льва 
Толстого на открытом воздухе сыграем «Анну 
Каренину» с набоковским комментарием. А в 
конце сентября повезем «Историю лошади» на 
Щепкинский фестиваль, в замечательный Бел-
город — там, слава богу, еще жалуют русскую 
классику. В октябре сыграем шлягерную пре-
мьеру отца и сына Куни — «Братишки». Москва 
впервые увидит эту блестящую комедию по-
ложений. И наконец, до Нового года намечено 
выпустить фантазию по рассказу Шукшина «… 
и Цирк» и мюзикл «О, милый друг» с музыкой 
Виктора Лебедева.

Вторая половина сезона у театра уйдет 
на постановку «Капитанской дочки». Прежде 
всего она будет ориентирована на молодежь 
— впрочем, как и новая редакция «Ромео и 
Джульетты».

На Старой сцене выйдут «Крик лангусты» и 
«Стеклянный зверинец» — в жанре того самого 
психологического театра, без которого Розов-
ский жить не может.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

мЕНЬШИКОВ ЗАмАХНЕТСЯ НА КОмЕдИЮ
Ермоловский театр огласил планы на сезон

РОССИйСКИЕ 
пАРАЛИмпИйЦЫ  

В РИО ТОЧНО НЕ ЕдУТ
Швейцарский федеральный суд от-

клонил апелляцию Паралимпийского коми-
тета России на решение Международного 
паралимпийского комитета не допускать 
российских атлетов к участию в Олимпиаде. 
Отстраненные спортсмены приглашены на 
турнир в Подмосковье, который стартует 7 
сентября. Участие иностранных соперников 
не планируется. 

НОВОСТЬ ДНЯ

Экспертиза «МК», часть 1:  
все виды спорта 
получили по заслугам

Итоги  
Рио-2016:

   где 
густо, 
а где пусто?

ap

ap

ap
ap

Худрук поздравляет с началом сезона Дарью Мельникову, 
Кристину Асмус, Сергея Кемпо и Егора Харламова.
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